
ФИНАНСЫ Банки обяжут
блокировать и возвращать
подозрительные платежи

Карты биты 

Игорь Зубков

БАНКИ будут блокировать денежные переводы при по-
дозрениях, что доступ к счету получили хакеры. Законо-
проект правительства об остановке фродовых (мошен-
нических) транзакций Госдума рассмотрит в первом чте-
нии в среду. 

Антимошеннические системы уже есть у некоторых 
банков. Законопроект предполагает, что они станут обя-
зательными. Также регламентируется внесудебная про-
цедура возврата похищенных средств, если их удалось 
вовремя заблокировать в том банке, где открыты счета 
злоумышленников — дропперов, которые должны обна-
личить краденое. Сейчас переговоры банков идут долго, 
нередко возврат и разблокировка происходят через суд.

Единственный спорный вопрос — система «красных 
флажков», сигнализирующих о том, что операция прово-
дится без согласия клиента. Согласно законопроекту ба-
зовые признаки установит Банк России, но банки смогут 
их дополнять, исходя из своей специфики. Профильный 
комитет Госдумы рекомендовал еще раз обсудить этот 
пункт. Причина — опасения частых блокировок в резуль-
тате ложных срабатываний антифрод-систем, 
рассказал «РГ» глава Комитета Госдумы по фи-
нансовому рынку Анатолий Аксаков.

ЖКХ Управляющие
компании в феврале
исключат из цепочки
коммунальных платежей

Прямым рублем

Ирина Жандарова

ЗАКОН о прямых договорах с поставщиками ресурсов 
должен быть готов к 1 февраля. Такое поручение пре-
мьер-министр Дмитрий Медведев дал минстрою, минэ-
нерго и минэкономразвития

В 2017 году документ успел пройти первое чтение. 
Его рассмотрение депутаты Госдумы готовы были начать 
сразу после выхода с каникул, однако авторы законопро-
екта попросили отсрочку для доработки, сообщила пред-
седатель Комитета Госдумы по жилищной политике 
и ЖКХ Галина Хованская. Она отметила, что законопро-
ект уже претерпел изменения. В первоначальной версии 
ресурсоснабжающая организация могла отказать собст-
венникам жилья в переходе на прямые договоры. Теперь 
же перечень оснований для отказа установит правитель-
ство, что сократит число необоснованных отказов. 

Отрезать управляющие компании (УК) от коммуналь-
ного денежного потока предложил в середине декабря 
президент Владимир Путин. По его словам, проблема 
в том, что УК собирают деньги за коммуналь-
ные ресурсы, но не всегда вовремя и полностью 
расплачиваются с поставщиками.

Конкурс 

абитуриен-

тов в МГУ 

ожидается 

на уровне 

семь человек 

на место

«Приближается баллисти-

ческая ракета. Немедленно 

ищите убежище. Это не уче-

ния», — вот такие сообще-

ния о начале ядерной атаки 

получили жители Гавайев 

в минувшую субботу

Милош Земан 
стал лидером
в первом туре
президентских 
выборов в Чехии 
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин: Целесообразно ввести 
внесудебный порядок блокировки экстремистских сайтов 

Причины и следствие

Антон Благовещенский

П
редставьте: вечером труд-
ного дня вы приходите до-
мой, где вас ждут робот, ко-

торому можно пожаловаться на 
жизнь, и умный штопор, сам отку-
поривающий бутылку вина. Вы са-
дитесь на диван, нажимаете кноп-
ку в подлокотнике — включается 
стоящий перед вами 146-дюймо-
вый телевизор, изображение на 
котором не отличишь от реально-
го. Домой, кстати, вы вернулись на 
автомобиле будущего со встроен-
ным алкодетектором и голосовым 
помощником.

Все вышеперечисленное — ра-
ботающие экспонаты выставки 
потребительской электроники 
Consumer Electronics Show (CES), 
которая прошла в американском 
Лас-Вегасе. Каждый год там пока-

зывают удивительные вещи, кото-
рые совсем недавно казались чем-
то невозможным.

Послушай, робот
Honda, известная больше свои-

ми автомобилями и мотоциклами, 
представила на CES робота со 
сложным названием 3E-A18, кото-
рого позиционирует как компань-
она, предназначенного для помо-
щи людям. С помощью встроен-
ных камер робот сканирует лицо 
человека, а затем искусственный 
интеллект обрабатывает изобра-
жение, считывая движения, ми-
мику, эмоции и настроение.

В зависимости от того, в каком 
состоянии пребывает человек, ро-
бот может изобразить на своем 
«лице» улыбку, грусть, удивление 
и другие эмоции. В Honda отмеча-
ют, что робот сделан из мягкого 

и приятного на ощупь материала — 
чтобы его было приятно обни-
мать. Очень напоминает медицин-
ского робота Бэймакса из муль-
тфильма «Город героев».

Пока что 3E-A18 существует 
в виде концепта, но в будущем его 
выпустят на улицы городов для 
«обнимашек».

Кухня с мозгами
Компания LG Electronics по-

пробовала переосмыслить поня-
тие «умный дом» и решила огра-
ничиться пространством кухни. 
Новый «кухонный гарнитур», со-
стоящий из холодильника, духов-
ки и посудомойки, должен, по за-
мыслу создателей, работать в еди-
ном ритме, сокращая время, кото-
рое требуется на приго-
товление еды и обслужи-
вание техники.

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета РФ 
Александр Бастры-
кин в интервью «Рос-
с и й с к о й  г а з е т е » 

предложил более оперативные 
меры борьбы с экстремизмом 
в Сети и рассказал о новых мето-
дах раскрытия преступлений на 
базе высоких технологий.

Сегодня важная дата в рефор-
мировании российской право-
вой системы. Прошло 10 лет 
с момента образования Следст-
венного комитета РФ. Как вы 
оцениваете этот период работы 
ведомства под вашим руковод-
ством? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Озвучу неко-
торые статистические данные, 
которые отражают важнейшие 
показатели нашей работы. Как 
известно, к подследственности 
Следственного комитета отно-
сятся тяжкие и особо тяжкие 
преступления против личности. 
Так вот, в 2017 году раскрывае-
мость убийств впервые в новей-
шей истории Российской Феде-
р а ц и и  п р е в ы с и л а  у р о в е н ь 
93 процента, фактов умыш-
ленного причинения тяжкого 
вреда здоровью со смертельным 
исходом — 96 процентов, а изна-
силований — 98 процентов. Это 
очень высокие показатели, ко-
торых удалось добиться благо-
даря  эффективному взаимодей-
ствию наших следователей с по-
дразделениями МВД и ФСБ Рос-
сии. 

Напомню, что при создании 
С л е д с т в е н н о г о  к о м и т е т а 
в 2007 году мы приняли от про-
куратуры более 200 тысяч нера-
скрытых уголовных дел. Разви-
тие криминалистических по-
дразделений ведомства позво-
лило сделать серьезный шаг 
к тому, чтобы это число сокра-
тить. За 10 лет наши сотрудники 
смогли раскрыть около 67 ты-
сяч преступлений прошлых лет, 
уголовные дела по которым 
были приостановлены. 

Благодаря следователям СК 
России в 2017 году удельный вес 
обеспечительных мер по возме-
щению ущерба составил 71,7 
процента, то есть 64 миллиарда 
рублей. Направлено в суды свы-
ше 90 тысяч уголовных дел, 
в том числе 6 тысяч о корруп-
ции, 7 тысяч о преступлениях 

в отношении несовершеннолет-
них и 14 тысяч об экономиче-
ских преступлениях. 

По вашему мнению, разделение 
полномочий между СК, прокура-
турой и другими ведомствами 

эффективно сказывается на об-
щем результате? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Полагаю, раз-
деление функций прокурорского 
надзора и предварительного 
следствия позитивно отразилось 
на качестве досудебного произ-
водства, а также повысило уро-
вень обеспечения прав и закон-
ных интересов его участников. 
И приведенные мной статистиче-
ские данные это подтверждают. 
К тому же действующее уголов-
но-процессуальное законода-
тельство позволяет прокурору 
эффективно и своевременно реа-

гировать на нарушения закона, 
допущенные в ходе предвари-
тельного расследования, добива-
ясь их устранения. Таким обра-
зом, достигнутый баланс процес-
суальной самостоятельности 
следственных органов и органов 
прокуратуры является опти-
мальным для принятия ответст-
венных решений при осущест-
влении полномочий 
в сфере уголовного су-
допроизводства. 

ТЕХНОЛОГИИ Самые удивительные новинки электронной выставки CES

Будущее уже пришло

2
Школьный 
референдум: 
сколько
учебных дней 
в неделе?

3
ЦИК завершил 
прием докумен-
тов от претен-
дентов на пост 
президента

8
Московские 
музеи
раз в  месяц 
примут посети-
телей бесплатно

9
Монолог 
Валентины 
Талызиной 
о своем 
опыте жизни 
женщины, акте-
ра и гражданина

12
Российские 
хоккеисты 
участвуют 
в шоу, а канадцы 
назвали состав 
сборной  

ВУЗЫ

ЧП

Госдума одобрила
поправки в закон 
о работе СМИ-иноагентов 
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 Разделение прокурорского 
надзора и следствия позитив-
но отразилось на качестве 
досудебного производства
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Австралийский доллар  44,5740
Азербайджанский манат  33,2366
Армянский драм**  11,7019
Белорусский рубль  28,2614
Болгарский лев  34,9351
Бразильский реал  17,6028

Венгерский форинт**  22,1239
Вон Республики Корея***  53,2123
Гонконгский доллар*  72,3504
Датская крона*  91,7626
Доллар США  56,6019
Евро  68,2562

Индийская рупия**  88,9932
Казахстанский тенге**  17,1737
Канадский доллар  45,1515
Киргизский сом**  81,5296
Китайский юань*  87,5134
Молдавский лей*  33,1296

Новый туркменский манат  16,1951
Норвежская крона*  70,7480
Польский злотый  16,3907
Румынский лей  14,7278
СДР  80,5411
Сингапурский доллар  42,5866

Таджикский сомони*  64,2109
Турецкая лира  15,0193
Узбекский сум****  69,5697
Украинская гривна*  19,8255
Фунт стерлингов  76,7465
Чешская крона*  26,7881

Шведская крона*  69,7575
Швейцарский франк  58,0830
Южноафриканский рэнд*  45,6283
Японская иена**  50,8713

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.01.18

Танцами роботов запомнилась посетителям техновыставка CES в Лас-Вегасе.

Александр Бастрыкин представил 
«РГ» новые предложения по усиле-
нию борьбы с терроризмом.
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ИНИЦИАТИВА

Россияне 
подписались 
за Владимира 
Путина

ПРИШЛИ 
ПОДДЕРЖАТЬ

Татьяна Замахина

НЕСКОЛЬКО сотен обществен-
ных приемных партии «Единая 
Россия» в воскресенье открыли 
двери для россиян, желающих 
расписаться в пользу кандидата 
Владимира Путина.

Нужное количество «автогра-
фов» избирателей, если подхо-
дить формально, волонтеры со-
брали в четверг, 11 января. Но 
все же избирательный штаб кан-
дидата решил дать возможность 
россиянам таким образом под-
держать самовыдвиженца. Во-
лонтеры, занятые в сборе подпи-
сей, специально обратились в 
партию для того, чтобы та предо-
ставила свои площадки.

В приемной на Самотечной 
улице в центре Москвы образо-
валась очередь. Причем люди, 
как рассказали волонтеры, при-
шли еще до открытия. Граждане 
узнавали о «флешмобе» по сбору 
подписей через соцсети, СМИ. 
«Принимаю подписи четыре 
часа. Идут люди самых разных 
возрастов, — рассказала волон-
тер Дина. — Приходят семьями и 
делают селфи. Одна женщина 
даже поблагодарила за подарок к 
Старому Новому году — возмож-
ность поддержать Путина».

В очереди действительно ока-
зались люди самых разных воз-
растов и профессий, которые без 
сожаления выкроили время в вы-
ходной день. Например, студен-
тке Елене нравится поддержка 
образования и внимание к моло-
дежи. А сотрудник инвесткомпа-
нии Харитон пришел потому, что 
верит, что у Путина рейтинг «не 
накрученный, а реальный».

Среди обычных граждан по-
стояли и депутаты Госдумы, среди 
которых был и первый вице-спи-
кер Александр Жуков. Тоже отсто-
явшая очередь Ирина Роднина по-
делилась с «РГ» мнением, что «с 
эмоциональной точки зрения» 
сбор подписей (как следствие ре-
шения Путина о самовыдвиже-
нии) — лучший вариант. Ведь люди 
получили возможность прийти и 
поддержать кандидата, и ажиотаж 
оказался большой.

Приемные партии люди и так 
знают — они приходят сюда со 
своими проблемами и советами, 
объяснила глава комиссии Пре-
зидиума Генсовета партии по ра-
боте с обращениями граждан, за-
меститель председателя Совета 
Федерации Галина Карелова. По 
ее оценке, атмосфера в этот день 
в приемных была позитивная. 
«Штаб Путина продолжает соби-
рать подписи, потому что много 
желающих принять участие в из-
бирательной кампании, в том чи-
сле и таким способом — поставив 
свою подпись. Мы предоставили 
свои площадки, чтобы люди мо-
гли выразить свою позицию», — 
сказала сенатор «РГ».

Еще один участник очереди, 
депутат Госдумы, заместитель 
секретаря Генерального совета 
«Единой России» Евгений Ревен-
ко согласен, что раз есть спрос у 
граждан расписаться за Путина, 
то нельзя было не дать такую воз-
можность. По его словам, партия, 
ставшая несущей конструкцией 
политической системы страны, 
продолжит принимать самое ак-
тивное участие в президентской 
кампании. 

«Теперь место «Единой Рос-
сии» в кампании приобретает 
более понятные и конкретные 
очертания, — считает глава Фон-
да развития гражданского обще-
ства Константин Костин. — Когда 
Владимир Путин объявил, что 
пойдет на выборы как самовыд-
виженец, многие мои коллеги 
сделали вывод о том, что партия 
окажется на политической пе-
риферии, и даже ставили под 
сомнение статус президентской 
партии. Однако стало очевидно, 
что ЕР как главный политиче-
ский интерфейс путинского 
большинства будет одним из 
центров, где организуются раз-
личные политические действия, 
необходимые в рамках кампа-
нии». В ряду этих действий — и 
единый день по сбору подписей. 
Доверие кандидата к партии до-
казывает и тот факт, что ряд пар-
тийных менеджеров отвечают за 
важные направления в штабе. 
«Есть все основания уверенно 
прогнозировать, что по итогам 
кампании «ЕР подтвердит ста-
тус президентской партии», — 
резюмировал он. 

Премьера Владимир Путин в фильме «Валаам» рассказал о том, 
что нас объединяет

Валаам

К чему готовиться, отправляясь в путешествие 
за рулем 
rg.ru/art/1449835

Среди обычных 
граждан в очередях 
постояли 
и депутаты Госдумы

ТРАНСПОРТ В России начала 
работать общая система 
оплаты проезда

Тариф единый

Татьяна Шадрина 

С СЕГОДНЯШНЕГО дня любой транспондер подойдет 
для оплаты проезда по платным дорогам России. Все опе-
раторы магистралей — как региональных, так и федераль-
ных дорог — объединены в единую систему. Пользователи 
теперь могут проехать по М-11 «Москва—Санкт-Петер-
бург» и по Западному скоростному диаметру в Санкт-Пе-
тербурге, расплатившись через одно устройство, привя-
занное к счету автомобилиста. И не важно, какой опера-
тор выдал транспондер. 

Это стало возможно благодаря соглашению о межопе-
раторском взаимодействии, которое «Автодор» подписал 
со всеми российскими операторами платных дорог. Лю-
бой оператор будущей платной трассы может подклю-
читься к этой системе. При этом в Европе до сих пор каж-
дый оператор имеет свои систему и устройство для сня-
тия средств за проезд. В России же теперь действует еди-
ный центр расчетов. Деньги при этом списываются авто-
матически со счета транспондера. «Мы шли к этому три 
года, объединив разных операторов и разные системы 
платежей», — отметил глава «Автодора» Сергей Кельбах.

Кроме того, транспондер обеспечит скидку в 20—50 
процентов в зависимости от тарифов операторов. На-
пример, «Автодор» продлил до 15 июля 2018 года вклю-
чительно срок действия 50-процентной скидки по тран-
спондерам на обходе городов Торжок и Вышний Волочек 
на трассе М-11 «Москва – Санкт-Петербург» (208 — 334-
й километр) для грузовых автомобилей и автобусов вы-
сотой больше 2,6 метра. Для легковых и небольших ком-
мерческих автомобилей тут действует базовая скидка 
по транспондерам — 20 процентов.

Владимир Кузьмин 

М
илосердие, спра-
ведливость, чест-
ность, любовь — 
те нравственные 
основы, которые 

объединяют российское много-
национальное и многоконфесси-
ональное государство, считает 
президент Владимир Путин.

Канал «Россия 1» показал до-
кументальный фильм Андрея 
Кондрашова «Валаам», посвя-
щенный истории самой древней 
православной обители на севере 
Руси. Точная дата основания Ва-
лаамского монастыря остается 
тайной веков. Существует вер-
сия, что первый каменный крест 
на острове установил сам апо-
стол Андрей Первозванный, яв-
ляющийся покровителем Рос-
сии. А в дальнейшей судьбе свя-
той для русского православия 
земли многие, как в зеркале, ви-
дят отражение всей истории 
российского государства.

«У нас много таких зеркал. 
Валаам — одно из них. У него 
очень интересная и отчасти 
даже драматическая история. 
Валаам связан, по сути, со ста-
новлением национального рос-
сийского государства». Это сло-
ва одного из постоянных «па-
ломников» Валаама — президен-
та Владимира Путина. Однажды 
приехав в монастырь, глава го-
сударства возвращается сюда 
снова и снова, лично наблюдая, 
как обитель возвращается к жиз-
ни и возрождается после десяти-
летий разрухи и упадка в совет-
ское время.

Но даже отрицавшая церковь 
коммунистическая идеология не 
решилась уничтожить святыни 
Валаама. Когда советские войска 
готовились вступить на архипе-

лаг, они сами дали монахам не-
сколько дней, чтобы те собрали 
все самое дорогое и уехали. «И в 
этой связи я подумал: конечно, в 
тяжелейшие дни гражданской 
войны и богоборчества потом, 
когда были заложены семена 
раскола в российском обществе, 
семена единения всегда остава-
лись с нами, — поделился Путин 
своими мыслями с авторами 
фильма. — В первую очередь как 
раз благодаря Русской право-
славной церкви. И то, что офице-
ры тогда позволили монахам уе-
хать и вывезти святыни, — это 
лучшее свидетельство того, что 
семена единения никогда нас не 
покидали».

Это единение навсегда оста-
нется в душе любого гражданина 
нашей страны, какую бы рели-
гию он ни исповедовал, будь то 
православие, ислам, иудаизм 
или буддизм, уверен глава госу-
дарства. «В мировых религиях 
много общего, а в основе — мило-
сердие, справедливость, чест-
ность, любовь. У нас многокон-
фессиональное государство, но 
эти нравственные основы много-
национального российского на-
рода — общие, они нас объединя-
ют», — заявил Владимир Путин.

И сама коммунистическая 
идеология, считает президент, не 
так далеко ушла от религии, срав-
нима с христианством. «Свобо-
да, братство, равенство, справед-
ливость — это же все заложено в 
Священном писании, это все там 
есть», — подчеркнул он. А Кодекс 
строителей коммунизма Влади-
мир Путин назвал сублимацией, 
примитивной выдержкой из Би-
блии. «Ленина положили в мавзо-
лей. Чем это отличается от мощей 
святых для православных, да 
просто для христиан?» — предло-
жил он задуматься.

— То есть, по сути, ничего но-
вого тогдашняя власть не приду-
мала. Она просто приспособила 
под свою идеологию то, что че-
ловечество уже давно изобре-
ло, — считает глава государства.

Валаамские религиозные цен-
ности нашли свое новое приста-
нище в Финляндии, где монахи 
основали Ново-Валаамский мо-
настырь. «И за это нужно сказать 
спасибо финнам», — сказал пре-
зидент.

— Эти святыни дороги и фин-
нам, и нам. Финны их хранят и 
обеспечивают свободный до-
ступ всем, кто хочет к святыням 
попасть. И мне кажется, что эти 
святыни должны быть тем, что 
нас объединяет, в том числе и в 
духовной сфере, — заявил Пу-
тин, говоря о возможности их 
возвращения обратно.

Новая жизнь Валаамского 
монастыря началась в конце 
70-х годов прошлого столетия, 
рассказал глава государства ав-
торам фильма. Сначала на архи-
пелаге создали музей-заповед-
ник, а в 1989 году монастырь на-
чали возвращать церкви. «Тог-
да, на тот период времени, здесь 
было шесть монахов, сейчас бо-
лее двухсот. Достаточно посмо-
треть фотографии, картинки 
того времени — здесь была пол-
ная разруха. Теперь это то, чем 
может гордиться не только Цер-
ковь, но и страна в целом: мы 
возродили храмы, монастыри, 
н е б о л ь ш и е  ц е р к в у ш к и  н а 
островах», — отметил Путин.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поставил задачи перед новым полпредом в СЗФО

Эффект указов
Кира Латухина

Г
лава государства встретил-
ся с новым полпредом пре-
зидента в Северо-Западном 

федеральном округе Александ-
ром Бегловым.

«Что касается Северо-Запада, 
Петербурга, вам ничего здесь 
рассказывать не нужно. Вы сами 
родом из Петербурга, фактиче-
ски петербуржец, — заметил Вла-
димир Путин. — Ситуацию в реги-
оне знаете очень хорошо, человек 
вы опытный: и в Питере работа-
ли, и в Центральном федераль-
ном округе работали, и в прави-
тельстве, и в администрации пре-
зидента».

«Но хотел бы тем не менее 
услышать ваши оценки того, как 
вы считаете, складывается ситуа-
ция на Северо-Западе России, в 
крупнейшем центре страны, в го-
роде Санкт-Петербурге, — поя-
снил президент. — Что вы видите в 
качестве важнейших задач на 
ближайшее время для региональ-
ных команд, для федерального 
центра, для того, чтобы Северо-

Запад и Питер, в частности, под-
держать?»

Поблагодарив за доверие, Бе-
глов заверил, что для него боль-
шая честь работать именно на 
Северо-Западе. «Действительно, 
работал долгое время в Санкт-
Петербурге и на Северо-Западе 
был первым заместителем пол-
преда, поэтому обстановку хоро-
шо знаю», — подтвердил он.

Новогодние праздники прош-
ли в штатном режиме, не было 
чрезвычайных ситуаций, сказал 
полпред. Были определенные от-
ключения электроэнергии в Ка-
релии и ряде других регионов, 
но все восстанавливалось в срок. 
«Мы сделали инвентаризацию в 
том, что касается майских ука-
зов, инициатив президента», — 
также сообщил Беглов. «Что ка-
сается госструктур и местного 
самоуправления, военных, то 
зарплата выплачивается день в 
день, здесь нарушений нет», — 
уточнил он. А вот коммерческие 
структуры имеют задолженно-
сти. «Поэтому совместно с про-
куратурой по вашему поруче-

нию мы держим этот вопрос на 
контроле», — заверил полпред.

Говоря про места в детсадах, 
Беглов сообщил, что в целом по 
округу указы по детям от 3 до 7 
практически выполнены. «Есть 
небольшие отставания, мы над 
ними работаем, думаю, что в те-
чение первого полугодия этот во-
прос будет полностью закрыт», — 
сказал он. В течение следующего 
года будет решена проблема вто-
рой смены в школах.

«Где она наиболее остра?» — 
поинтересовался глава государ-
ства. «У нас в Карелии вопрос 
очень непростой, сложный, — не 
скрывал собеседник. — Ряд во-
просов есть в Архангельской об-

ласти, есть в Мурманской обла-
сти. Но они двигаются, эти во-
просы, и, думаю, что есть все 
возможности, чтобы эти пробле-
мы полностью были закрыты 
своевременно и в срок». Есть от-
ставания по перинатальным цен-
трам, но Беглов взял вопрос на 
личный контроль.

Много работы и по переселе-
нию из аварийного фонда. И 
тоже есть отставания. «Надо 
ускорять, усиливать, создавать 
условия, чтобы исполнительная 
власть и муниципалы решали 
этот вопрос, — сказал доклад-
чик. — Будем над этим работать. Я 
в ближайшее время проведу со-
вещание с каждым губернато-

ром по программе расселения из 
аварийного фонда. Эта проблема 
остро сегодня стоит на Северо-
Западе».

«В целом по майским указам 
работа идет. Хочу сказать, что 
очень много сделано», — подыто-
жил полпред.

«Главное, чтобы все регио-
нальные команды, как я уже го-
ворил, работали эффективно над 
решением вопросов, о которых 
вы сказали, — прокомментировал 
Путин. — Их на самом деле боль-
ше, но я очень рассчитываю на 
то, что вы критически будете 
подходить к реалиям, с которы-
ми люди сталкиваются на местах, 
и будете нацеливать соответству-
ющие структуры власти — муни-
ципальные, региональные — на 
решение этих вопросов».

Президент также провел со-
вещание с постоянными члена-
ми Совета безопасности. Обсу-
ждались, в частности, вопросы 
политического урегулирования 
в Сирии, в том числе подготовка 
Конгресса сирийского нацио-
нального диалога в Сочи.

Акцент

 На Северо-Западе отмечаются 
отставания при расселении 
аварийного жилого фонда

Монумент «Валаамская икона Божией Матери» на территории главного 
собора Спасо-Преображенского Валаамского монастыря.
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Акцент

 Валаам связан, по сути, 
со становлением националь-
ного российского государства, 
считает президент
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11 июля 2016-го. Президент РФ 
Владимир Путин перед началом 
торжественной литургии в Спасо-
Преображенском соборе 
Валаамского монастыря в день 
церковного празднования памяти 
валаамских чудотворцев преподоб-
ных Сергия и Германа.

ОБРАЗОВАНИЕ В Подмосковье 
проведут школьный 
референдум

Сколько дней 
учебных 
в неделе?

Ирина Рыбникова

ПЯТЬ или шесть дней в неделю должны учиться школь-
ники? В Подмосковье ответить на этот вопрос попросят 
самих учеников. 18 марта, в день выборов президента 
России, в области проведут школьный референдум, на 
который вынесут вопрос о продолжительности школь-
ной недели.

«Вопрос, на который должны будут ответить ребята, 
звучит так: согласны ли вы с шестидневной неделей об-
учения. Так  школьники проголосуют за пяти- или ше-
стидневку», — рассказала журналистам представитель 
избиркома Москов-
ской области с пра-
вом решающего го-
лоса Наталья Альша-
нова. В референдуме 
могут принять учас-
тие примерно 793 
тысячи школьников, 
а по его итогам мо-
жет быть принято 
решение об установ-
лении в Подмоско-
вье единой учебной 
недели. 

Аналогичный 
опрос  уже проводился на областном школьном портале. 
Тогда проголосовали 45 тысяч человек, среди которых 
были и школьники, и родители, и учителя. 94% проголо-
совавших выступили за пятидневку. Дети и родители 
просили сделать субботу выходным днем практически 
хором, а мнения педагогов разделились — половина из 
них не согласились с тем, что ученикам нужен дополни-
тельный выходной. Основной аргумент - увеличение 
учебной нагрузки — субботние часы придётся раскиды-
вать по остальным учебным дням, а это не всегда воз-
можно. 

В Подмосковье 1300 школ. Примерно 45% из  них на 
шестидневке, делая субботу выходным днем для младше-
классников и рабочим — для  старших классов. По закону 
решение о количестве учебных дней принимает общест-
венный совет школы, сообразуясь со своей программой. 
В химкинской гимназии № 4  «РГ» рассказали, что за ше-
стидневку будут держаться до последнего. Здесь углу-
бленно учат английский язык, разбивая класс на неболь-
шие группы по 8 человек. Не будет  субботы, число групп 
придется сокращать. А это, уверены педагоги, пойдет в 
ущерб качеству образования. 

Можно привести все школы к единому знаменателю 
сверху — решением региональной власти. По такому 
пути пять лет назад пошла Москва. «Суббота  давно не  
полноценный учебный день, даже если школа работает 
на шестидневке», — говорит председатель экспертно-
консультативного совета родительской общественности 
при департаменте образования Москвы Людмила Мяс-
никова. С апреля по октябрь, когда начинается дачный 
сезон, все младшеклассники и половина среднего звена в 
пятницу несут учителям записки от родителей с прось-
бой прогулять субботу. А старшеклассники   вообще  уез-
жают на подготовительные курсы в вузы. И по словам 
Мясниковой, ни один руководитель образовательного 
комплекса  за эти годы не попросил вернуть шестиднев-
ку потому что школьники недополучают знаний. 

Все дети и родители 
за пятидневку, поло-
вина учителей — 
против. Считают, 
что образование 
ухудшится

Деловой завтрак

Петросян Владимир Аршакович
Министр правительства Москвы, руководитель 
департамента труда и социальной защиты населения
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Галина Мисливская

Ц
ентризбирком завершил 
прием документов на выд-
вижение от желающих при-

нять участие в выборах прези-
дента России. Для самовыдви-
женцев этот этап кампании за-
кончился 7 января, а партийные 
кандидаты сдавали документы до 
полуночи 12 января.

Днем в пятницу поступили до-
кументы на выдвижение от депу-
тата городской Думы Волгограда 
Олега Булаева, выдвинутого 
«Коммунистической партией со-
циальной справедливости», и 
председателя Национального ро-
дительского комитета Ирины Во-
лынец от «Народной партии Рос-
сии». Ближе к полуночи пакет до-
кументов предоставила дирек-
тор «Центра молодости и долго-
летия» в Саратове Марина Ко-
пёнкина, ее выдвинула «Родная 
партия».

Как сообщила глава ЦИК Элла 
Памфилова, всего с начала кампа-
нии в комиссию поступило 70 
уведомлений о намерении выдви-
нуть кандидатов: 24 — от партий и 
46 — от граждан. 31 потенциаль-

ный самовыдвиженец докумен-
тов не предоставил, двенадцати 
было отказано, регистрация упол-
номоченных лиц лидера общест-
венного движения «Возрожде-
ние» Александра Чухлебова отме-
нена решением Верховного суда 
РФ из-за наличия у кандидата 
вида на жительство за рубежом. 
Успешно преодолели этот этап 
лишь двое самовыдвиженцев — 
действующий президент Влади-
мир Путин и заслуженный изо-
бретатель России Владимир Ми-
хайлов. Они приступили к сбору 
подписей.

А партийные претенденты на 
главный пост в стране уже начали 
регистрироваться. В пятницу 
удостоверение кандидата полу-
чил Павел Грудинин, представи-
тель КПРФ. Для регистрации ему 
пришлось избавиться от зару-
бежных финансовых активов — 
пяти счетов в австрийском банке 
на общую 14,4 миллиона рублей 
и 600 ценных бумаг, размещен-
ных в кредитной организации 
Liechtensteinische Landesbank. 
Как рассказал журналистам член 
ЦИК Евгений Шевченко, «зару-
бежные счета у него (Грудинина. — 

Прим. «РГ») были на момент выд-
вижения, это разрешено зако-
ном», но к моменту регистрации 
«у него этих счетов и ценных бу-
маг не было». Соответствующее 
уведомление кандидат подал в 
ЦИК 8 января. Таким образом он 
выполнил условия для регистра-
ции. Ранее был зарегистрирован 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский. Остальные 12 кандидатов от 
партий собирают подписи в свою 
поддержку. 

Также в пятницу ЦИК зареги-
стрировал доверенных лиц троих 
кандидатов — Владимира Жири-
новского (61 человек), Григория 
Явлинского (17 человек) и Влади-
мира Путина (259 человек).

Представлять действующего 
главу государства в ходе предвы-

борной кампании будут хирург 
Лео Бокерия, певцы Лев Лещенко, 
Денис Майданов, Диана Гурцкая, 
музыкант Игорь Бутман, компо-
зитор Игорь Крутой, директор 
Эрмитажа Михаил Пиотровский, 
адвокат Анатолий Кучерена, ре-
жиссеры Карен Шахназаров, Вла-
димир Хотиненко, актер Михаил 
Пореченков. В числе доверенных 
лиц Владимира Путина есть из-
вестные журналисты: главный ре-
дактор Russia Today Маргарита 
Симоньян, руководитель «Мо-
сковского комсомольца» Павел 
Гусев, тележурналист Борис Кор-
чевников, ведущий программы 
«Международное обозрение» Ев-
гений Примаков и другие.

На данном этапе предвыбор-
ной кампании главной задачей 

всех кандидатов, кроме уже заре-
гистрированных, становится ка-
чественный сбор подписей. Само-
выдвиженцам необходимо со-
брать 300 тысяч автографов, пар-
тийным выдвиженцам — 100 ты-
сяч. Разрешается сдать 5% сверх 
нормы на случай выявления бра-
ка в подписных листах. Граждане 
могут подписаться за любое коли-
чество кандидатов, но только 
один раз за каждого. При этом в 
подписном листе необходимо 
собственноручно указать дату и 
поставить подпись. Паспортные 
данные может вписать сборщик.

В Центризбиркоме оборудова-
на специальная комната, в кото-
рой эксперты и почерковеды бу-
дут проверять достоверность ав-
тографов. В пятницу ее показали 
журналистам. Помимо столов, 
стульев, компьютеров и принте-
ров к услугам специалистов пор-
тативные сканеры с увеличитель-
ным стеклом, которое поможет 
рассмотреть все детали. Есть так-
же проектор для вывода изобра-
жения на большой экран.

Прием подписей завершится 
31 января в шесть часов вечера. 
ЦИК проверит по 60 тысяч подпи-

сей за каждого кандидата вне за-
висимости от способа выдвиже-
ния. Возможна и повторная вы-
борка (30 тысяч), если первичная 
выявит большое, но не безнадеж-
ное количество брака. Закон дает 
на это 10 суток. Заведомо малое 
количество подписей ЦИК прове-
рять не будет и забракует сразу. 
Все поступившие в комиссию 
подписные листы хранятся в тече-
ние года, затем уничтожаются по 
специальной процедуре.

Журналисты первыми посети-
ли комнату для проверки подпи-
сных листов. «В ближайшее время 
мы пригласим представителей 
штабов кандидатов, представите-
лей политических партий, чтобы 
все это оборудование, весь меха-
низм проверки показать в дейст-
вии, — рассказал член ЦИК Евге-
ний Шевченко. — Чтобы все виде-
ли, знали, что все очень серьезно 
и подписи должны быть качест-
венно собраны и подготовлены». 
«Любая фальсификация будет 
распознана — и с помощью высо-
коквалифицированных специа-
листов, и с помощью новейшего 
оборудования. Так что шутки в 
сторону», — подчеркнул он.

ВЫБОРЫ ЦИК завершил прием документов от претендентов на кресло главы государства

Кандидатский минимум
Акцент

 С начала кампании поступило 
70 уведомлений о намерении 
выдвинуть кандидатов

Рассмотрев документы, представлен-
ные в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации для 
регистрации кандидата на должность Пре-
зидента Российской Федерации Павла 
Николаевича Грудинина, выдвинутого 
политической партией «Политическая 
партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», проверив 
соблюдение предусмотренного законом 
порядка выдвижения кандидата и досто-
верность представленных сведений, руко-
водствуясь статьей 39 Федерального 
закона «О выборах Президента Россий-
ской Федерации», Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации 
постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на 
должность Президента Российской Феде-
рации Павла Николаевича Грудинина, 
1960 года рождения, выдвинутого поли-
тической партией «Политическая партия 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОС-

СИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», 12 января 2018 
года в 12 часов 15 минут.

2. Выдать зарегистрированному кан-
дидату удостоверение о регистрации уста-
новленного образца.

3. Опубликовать настоящее постанов-
ление в официальном печатном органе 
Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации — журнале «Вест-
ник Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации» и официаль-
ном сетевом издании «Вестник Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации».

Председатель
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
М. Гришина

КАМПАНИЯ 
НАБИРАЕТ ТЕМП
ДО ДНЯ ГОЛОСОВАНИЯ осталось 9 недель. Небольшой 
срок для того, чтобы кандидаты успели показать избирате-
лю кто на что горазд. Лидеры и аутсайдеры определены. В 
такой ситуации кому-либо из второго эшелона трудно бу-
дет совершить прорыв и изменить рисунок кампании. Они 
к этому, похоже, и не стремятся. Сбор подписей — ресурсо-
емкий этап гонки, но вряд ли он отнимает столько сил, что-
бы не осталось времени погромче заявить о себе. Между 
тем фамилии десятков претендентов до сих пор можно 
услышать лишь в сухих отчетах Центризбиркома. 

После завершившегося на неделе этапа приема доку-
ментов от кандидатов, представляющих политические 
партии, ЦИК зафиксировал рекорд — 70 субъектов, наме-
ревавшихся принять участие в выборах: 24 — от политиче-
ских партий и 46 — самовыдвиженцев. Хотя большая часть 
этих субъектов уже 
покинула гонку, для 
демонстрации инте-
реса к кампании этот 
результат имеет важ-
ное значение.

Кто из оставших-
ся способен пройти в 
следующий этап — 
агитационный? Тут 
все без изменений. 
В бюллетень имеют 
шанс попасть всего 
6—7 кандидатов. Будет чудом, если их окажется больше. 
Рассуждения о «длинном бюллетене» с 20 кандидатами 
не более чем информационный шум.

Это подтверждают и первые в 2018 году рейтинги. По 
итогам опроса ВЦИОМ, определена лишь шестерка кан-
дидатов, имеющих заметную поддержку избирателей: 
Путин, Грудинин, Жириновский, Собчак, Явлинский, Ти-
тов. Именно в такой последовательности. Остальные от-
дыхают.

На прошедшей неделе больше всего говорили о Груди-
нине, рост рейтинга которого был самым заметным. 
Произошло это за счет сторонников КПРФ, которые не 
были готовы голосовать за Зюганова. Персональный рей-
тинг лидера КПРФ последние годы был в два раза ниже 
рейтинга партии. При появлении Грудинина коммуни-
сты с радостью выдали ему аванс.

Вопрос в том, надолго ли этого аванса хватит. Ответ 
зависит от нескольких факторов. Во-первых, будет ли на 
этой части электорального поля серьезная конкуренция. 
На выборах в Думу «Коммунисты России» набрали по-
чти 2,3 процента голосов. Этот успех был связан с назва-
нием партии, а не с ее лидером - Сурайкиным. Но, даже 
выступая в качестве спойлера на президентских выбо-
рах, он может нанести заметный урон представителю 
КПРФ. Во-вторых, предъявит ли Грудинин набор привле-
кательных идей и лозунгов. Опубликованная на неделе 
программа выглядит как набор энергичных, но нереали-
стичных бессмысленностей. В-третьих, сможет ли Груди-
нин отбиться от неприятной критики, связанной с его 
прошлым.

«Медовые месяцы» во время избирательной кампании 
не предусмотрены. Таковы правила игры. Это на себе чув-
ствует и другой кандидат — Ксения Собчак, которую на ли-
беральном поле подвергают все более ожесточенной кри-
тике. Хотя это и создает вокруг нее дополнительное напря-
жение, но позитивно сказывается на рейтинге — число на-
меренных голосовать за Собчак меньше чем за месяц вы-
росло в два раза. Однако пока не достигло даже одного про-
цента. Престижного второго места, о котором рассуждали 
в момент ее заявления о готовности выдвигаться, сегодня 
уже не видно никаким увеличительным прибором.

Почти исчезли из информационного поля Явлинский 
и Титов. Лишь Жириновский использует любой подходя-
щий повод для того, чтобы напомнить о себе. Но даже 
этому опытному бойцу не все пока удается. Ему придет-
ся быть в разы активнее и агрессивнее, чтобы обойти 
кандидата от КПРФ.

Путин вне конкуренции. Он, как обычно, эффективно 
использует форматы, с которых избирателю подается 
сразу несколько сигналов. Эти сигналы не всегда непо-
средственно связаны с выборами, но их невозможно не 
заметить. Так, прошедшая встреча президента с главны-
ми редакторами СМИ принесла сразу несколько сенса-

ций, касающихся 
внешней политики. 
А эта тема будет од-
ной из важнейших в 
ходе кампании.

Наконец, интерес 
вызвала первая пу-
бликация финансо-
вых отчетов канди-
датов. Согласно ним, 
только Путин и Ти-
тов уже потратили 
деньги на подготов-

ку агитационных материалов. Это свидетельствует о се-
рьезности намерений. Агитация требует заблаговремен-
ного планирования. Если на нее не потратиться в январе, 
то и результата в феврале ожидать не стоит. А в марте она 
может быть уже не столь эффективна. С другой стороны,  
появление агитационных материалов, за которые не 
было своевременно заплачено, ставит под вопрос финан-
совую прозрачность кандидатов.

Что касается явки избирателей, то тут прогнозы пока 
оптимистичные. По данным того же опроса ВЦИОМ, 
78 процентов избирателей заявляют, что точно примут 
участие в выборах или скорее всего сделают это, а 15 про-
центов еще не определились. Теперь стоит дождаться рей-
тингов от двух других крупнейших социологических цен-
тров — ФОМ и «Левада-центра». Интересно будет срав-
нить данные всех измерителей.

Третья неделя января будет более интересной. Празд-
ники завершены. Избиратель активнее присматривается к 
выборам. Кандидаты, как принято говорить, вышли на опе-
ративный простор. Кампания постепенно набирает темп.

Данные представлены на основании инициативного всероссийского 
опроса «ВЦИОМ-Спутник». В опросе принимают участие россияне в 
возрасте от 18 лет. Метод опроса — телефонное интервью по стра-
тифицированной двухосновной случайной выборке стационарных и 
мобильных номеров. Объем выборки в декабре — 1800 респонден-
тов, в январе — 3000 респондентов. Выборка построена на основе 
полного списка телефонных номеров, задействованных на террито-
рии РФ. Данные взвешены по социально-демографическим пара-
метрам. Для данной выборки максимальный размер ошибки с веро-
ятностью 95% не превышает  2,5% (данные за декабрь) и 1,8% (дан-
ные за январь).  Вопрос «Если бы президентские выборы проводи-
лись в ближайшее воскресенье и список выглядел бы следующим 
образом, то за кого из этих кандидатов Вы бы, скорее всего, прого-
лосовали?» (закрытый вопрос, один ответ, % от тех, кто точно плани-
рует принять участие в выборах президента в марте 2018 г.).

Наблюдатель

Алексей Чеснаков,
директор Центра политической конъюнктуры

Рассуждения 
о «длинном бюлле-
тене» не более чем 
информационный 
шум

Опрос ВЦИОМ 
определил шестер-
ку кандидатов 
с заметной поддер-
жкой избирателей

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3943

Надзор Российские прокуроры подвели итоги работы 
и получили новые задачи и звания

Время прокурора

Иван Егоров 

Г
енпрокуратура в 2017 
году провела масштаб-
ные проверки, касающи-
еся вопросов безопасно-
сти и качества жизни 

людей. Об этом сообщил Гене-
ральный прокурор Юрий Чайка, 
выступая на торжественном ме-
р о п р и я т и и ,  п о с в я щ е н н о м 
296-летию прокуратуры России.

— В 2017 году прокурорскими 
проверками были охвачены все 
сферы, имеющие отношение к 
безопасности, качеству жизни 
людей, их повседневным ну-
ждам, — сказал Чайка.

По его словам, особое значе-
ние имела работа по отстаива-
нию трудовых прав граждан: 
принятие всего арсенала мер ре-
агирования позволило погасить 
долги по зарплате на 20 млрд ру-
блей. Также на контроле проку-
роров находились вопросы обес-
печения наиболее нуждающихся 
и уязвимых категорий населения 
всем комплексом мер социаль-
ной поддержки.

— Приоритетом оставалась за-
щита несовершеннолетних, в том 
числе от негативной информа-
ции, вовлечения их в противо-
правную деятельность, — сооб-
щил Генеральный прокурор.

Кроме того, по его словам, ка-
ждая третья жалоба российских 
предпринимателей, поданная в 
Генпрокуратуру, в том числе че-
рез Интернет, удовлетворена.

— Только в ходе единых дней 
приема предпринимателей и на 
электронный адрес Генерального 
прокурора в 2017 году поступи-
ло более 3 тысяч обращений 
представителей хозяйствующих 
субъектов. Многим из них опера-
тивно оказана реальная помощь. 
Практически по трети заявлений 
приняты меры реагирования, 
восстановлены нарушенные пра-
ва, — отметил глава надзорного 
ведомства.

По словам Чайки, эта работа 
проводится в рамках реализации 

мероприятий по охране интере-
сов бизнеса.

Кроме того, по словам Генпро-
курора, во исполнение поруче-
ний президента России обеспе-
чивалось надзорное сопровожде-
ние исполнения государственно-
го оборонного заказа, функцио-
нирования жилищно-комму-
нального и транспортного ком-
плексов.

— Координационными мерами 
усилено межведомственное взаи-
модействие правоохранительных 
органов в целях пресечения кор-
рупционных, экстремистских, 
террористических преступлений, 
других наиболее опасных крими-
нальных проявлений, — подчер-
кнул Юрий Чайка.

Что касается новых задач, ко-
торые будут стоять перед проку-
рорами в этом году, то, по словам 
Чайки, это касается обеспечения 
законности во время кампании по 
выборам президента РФ.

В свой профессиональный 
праздник прокуроры получили и 
много поздравлений, главное из 
них — от Владимира Путина.

— На протяжении всей своей 
истории прокуратура по праву 
считается одним из ключевых ин-
ститутов отечественной правоох-
ранительной системы, — говорит-
ся в поздравлении главы государ-
ства, которое огласил на торжест-
венном собрании в Генпрокурату-
ре глава президентской админи-
страции Антон Вайно.

По словам Путина, «лучших 
представителей прокурорского 

корпуса отличают высокая ком-
петентность, гражданское муже-
ство, честность и порядочность, 
готовность твердо отстаивать За-
кон и справедливость».

Как отметил президент, «ны-
нешнее поколение работников 
прокуратуры понимает значи-
мость своей работы, ответствен-
но подходит к решению постав-
ленных задач, главные из кото-

рых — борьба с преступностью и 
коррупцией, защита прав и закон-
ных интересов граждан, обеспе-
чение единства правового про-
странства страны».

В свою очередь спикер Госду-
мы Вячеслав Володин вручил 
Юрию Чайке настольные часы, 
пожелав ему больше времени для 
встречи с депутатами.

— Юрий Яковлевич, у вас есть 
все награды Государственной 
Думы. Мы подумали, что вам надо 
подарить то, чего не хватает, что-
бы чаще встречались с нашими 
депутатами, — сказал Володин.

Перед этим Володин вручил 
почетные грамоты Госдумы пер-
вому заместителю Генпрокурора 
Александру Буксману и другим 
сотрудникам прокуратуры.

От правительства России про-
куроров поздравил вице-премьер 
Дмитрий Рогозин.

— Прокуратура не только 
контролирует законность в сфе-
ре гособоронзаказа, но и способ-
ствует тому, чтобы у нас все вме-
сте получилось, — сказал он.

Он также поблагодарил проку-
роров за тесное взаимодействие с 

Коллегией ВПК в вопросе контр-
олирования исполнения го-
спрограммы вооружений и госо-
боронзаказа, в вопросе пресече-
ния возможных злоупотреблений 
и хищений. Вице-премьер напом-
нил, что буквально в конце прош-
лого года президентом подписан 
указ о внесении изменений в Уго-
ловный кодекс РФ, который пред-
усматривает меры по ужесточе-
нию уголовной ответственности 
за злоупотребления при выполне-
нии гособоронзаказа.

— По сути дела, это в полной 
мере отражает мнение президен-
та о том, что любые хищения, свя-
занные с гособоронзаказом, срод-
ни измене, — подчеркнул Дмитрий 
Рогозин.

В пятницу также стало извест-
но, что Владимир Путин присвоил 
высшие классные чины (гене-
ральские звания) 16 сотрудникам 
Генпрокуратуры.

Согласно указу классный чин 
государственного советника 
юстиции 1 класса (генерал-пол-
ковник) присваивается замести-
телю Генерального прокурора РФ 
Сааку Карапетяну и заместителю 
Генерального прокурора РФ Лео-
ниду Коржинеку.

Классный чин государственно-
го советника юстиции 2 класса 
(генерал-лейтенант) присвоен за-
местителю Генерального проку-
рора РФ Андрею Кикотю, Южно-
му транспортному прокурору 
Геннадию Круку, прокурору Ре-
спублики Саха (Якутия) Николаю 
Пилипчуку.

Классный чин государственно-
го советника юстиции 3 класса 
(генерал-майор) присвоен замна-
чальника управления Генпроку-
ратуры по надзору за расследова-
нием особо важных дел Сергею 
Бочкареву, который от имени РФ 
подал гражданский иск о взыска-
нии в доход государства 9 милли-
ардов рублей по делу полковника 
Дмитрия Захарченко.

Акцент

 Задачи этом году — все, что 
касается обеспечения закон-
ности во время кампании 
по выборам президента РФ

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 12 января 2018 г. № 126/1054-7 г. Москва

О регистрации кандидата на должность 
Президента Российской Федерации 

Павла Николаевича Грудинина

Грудинин Павел Николаевич
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествующих году назначения 
выборов:
зарплата, закрытое акционерное общество «Совхоз имени Ленина», премия за участие в 
конкурсе, материальная помощь, проценты (доход от вкладов) — 157 413 983,26 руб.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
5 счетов — 5 920 868,62 руб.
Акции и иные ценные бумаги:
закрытое акционерное общество «Совхоз имени Ленина» — 1 993 233 акции.
Иное участие в коммерческих организациях:
общество с ограниченной ответственностью «ТТ Девелопмент» — доля в праве 4 %.

Грудинина Ирина Игоревна (супруга)
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествующих году назначения 
выборов:
зарплата, общество с ограниченной ответственностью «ТАИР»,
пенсия, продажа имущества, проценты (доход от вкладов) — 2 622 806,99 руб.
Недвижимое имущество:
квартиры: 2 квартиры — 58,7 кв.м, город Москва, 102,1 кв.м, Московская область.
Транспортные средства:
2 автомобиля легковых — LEXUS RX350, 2016 г.в., LEXUS RX450H, 2012 г.в.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
11 счетов — 2 075 934,26 руб.
Иное участие в коммерческих организациях:
общество с ограниченной ответственностью «ТАИР» — доля в праве 50 %.

В Центральную избирательную комиссию 
Российской Федерации

от кандидата на должность Президента 
Российской Федерации, выдвинутого 
политической партией «Политическая 
партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

Уведомление
Я, Грудинин Павел Николаевич, дата рождения — 20 октября 1960 года, уведомляю о 

том, что не имею счетов (вкладов), не храню наличные денежные средства и ценности в 
иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской Федерации, 
не владею и не пользуюсь иностранными финансовыми инструментами.

Кандидат на должность Президента Российской Федерации 
П. Грудинин

В Центральную избирательную комиссию  
Российской Федерации

Сведения 
об изменениях в данных о кандидате на должность 

Президента Российской Федерации1

Я, Грудинин Павел Николаевич, 20.10.1960 г.р., кандидат на должность Президента 
Российской Федерации, в соответствии с подпунктом 3 пункта 1 статьи 37 Федерального 
закона «О выборах Президента Российской Федерации» уведомляю об изменениях моих 
данных, ранее представленных в Центральную избирательную комиссию Российской 
Федерации в соответствии с подпунктом 1 пункта 11 статьи 35 Федерального закона «О 
выборах Президента Российской Федерации».

1. Сведения «О РАЗМЕРЕ И ОБ ИСТОЧНИКАХ ДОХОДОВ, ИМУЩЕСТВЕ, О СЧЕТАХ (ВКЛА-
ДАХ) В БАНКАХ, ЦЕННЫХ БУМАГАХ И ОБ ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАК-
ТЕРА КАНДИДАТА НА ДОЛЖНОСТЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ЕГО 
СУПРУГА» следует дополнить:
«1. Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во вкладах в 
банках:    остаток 0 рублей;
2. Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во вкладах в 
банках:    остаток 16 760,13 рублей;
3. Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во вкладах в 
банках:    остаток 14 390 329,50 рублей;
4. Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во вкладах в 
банках:    остаток 0 рублей;
5. Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во вкладах в 
банках:    остаток 0 рублей;».
2. Сведения «О РАЗМЕРЕ И ОБ ИСТОЧНИКАХ ДОХОДОВ, ИМУЩЕСТВЕ, О СЧЕТАХ (ВКЛА-
ДАХ) В БАНКАХ, ЦЕННЫХ БУМАГАХ И ОБ ОБЯЗАТЕЛЬСТВАХ ИМУЩЕСТВЕННОГО ХАРАК-
ТЕРА КАНДИДАТА НА ДОЛЖНОСТЬ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И ЕГО 
СУПРУГА»
следует дополнить:
«1. иное имущество, Ценные бумаги, Иные ценные бумаги: Вид ценной бумаги —
Структурная нота,    Liechtensteinische Landesbank

количество ценных бумаг 200 шт., 
номинальная стоимость 13 903 700 рублей, рыночная стоимость ценной бумаги 12 707 
981,80 рублей;
2. иное имущество, Ценные бумаги, Иные ценные бумаги: Вид ценной бумаги —
Еврооблигация    Liechtensteinische Landesbank

количество ценных бумаг 200 шт., 
номинальная стоимость 11 716 280 рублей, рыночная стоимость ценной бумаги 
12 477 838,20 рублей;
3. иное имущество, Ценные бумаги, Иные ценные бумаги: Вид ценной бумаги —
Опцион     Liechtensteinische Landesbank

количество ценных бумаг 200 шт., 
номинальная стоимость 11 716 280 рублей, рыночная стоимость ценной бумаги 
410 069,80 рублей».

Кандидат на должность Президента Российской Федерации 
П. Грудинин

8.01.2018

1 Представляются в случае, если таковые изменения имеются.
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Вячеслав Володин подарил Юрию 
Чайке часы, пожелав ему больше 
времени для встреч с депутатами.
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ПРАВО КС РФ запретил 
сокращать матерей-
одиночек в системе МВД

Служба службе 
рознь?

Мария Голубкова,
«Российская газета», Санкт-Петербург

СООТВЕТСТВУЮЩЕЕ решение принято без проведе-
ния публичных слушаний, так как основано на ранее вы-
несенных правовых позициях суда и опубликовано на 
сайте ведомства.

Проверить положения статьи 82 Федерального зако-
на «О службе в органах внутренних дел РФ и внесении 
изменений в отдельные законодательные акты РФ» по-
просила мать-одиночка Надежда Кургаева из Уфы. В ор-
ганах внутренних дел она служила с 1995 года, послед-
няя должность — начальник отдела управления организа-
ции охраны общественного порядка и взаимодействия с 
органами исполнительной власти Республики Башкор-
тостан. Однако в 2015 году в рамках реформирования 
системы МВД должность Кургаевой сократили. Трудо-
вой кодекс запрещает увольнять в связи с сокращением 
штатов женщин, имеющих несовершеннолетних детей. 
Надежде предложили другие места работы, а после ее от-
каза женщину уволили «в связи с невозможностью пере-
вода или отказом сотрудника от перевода на иную дол-
жность в органах внутренних дел». По мнению Кургае-
вой, такая формулировка дает руководству органов МВД 
неоправданно широкие полномочия, ведь ей предложи-
ли не все варианты трудоустройства, а только «иные».

Ленинский районный суд Уфы сначала встал на сторо-
ну матери: статья 261 ТК РФ не допускает увольнение 
матерей-одиночек по инициативе работодателя, а сокра-
щение штатов можно расценивать именно так. Однако 
позднее все судебные инстанции вплоть до Верховного 
суда РФ сочли, что оспоренные положения закона о 
службе в ОВД не могут расцениваться так, поскольку в 
данном случае «увольнение осуществляется в силу обя-
зательного и безусловного предписания закона».

Такой подход, считает заявитель, порождает противо-
речие между нормами и положениями Закона «О госу-
дарственной гражданской службе РФ», статья 31 которо-
го обязывает предложить сотруднику в ходе сокращения 
«все имеющиеся вакантные должности». 

Точку в этом деле поставил КС РФ. Судьи сочли, что 
оспоренные положения не противоречат Конституции 
РФ, так как в подобных случаях руководитель органов 
МВД связан жесткими требованиями закона.

В случае сокращения штатов сотрудник имеет право 
уволиться по причине отказа от предложенных должно-
стей либо может быть уволен  при отсутствии возможно-
сти перевести его на иную равнозначную или нижестоя-
щую должность. В данном случае это требование не со-
блюдено, и решение по делу подлежит пересмотру.

Инициатива Конкурс управленцев «Лидеры России» будет ежегодным

Встретимся снова
Галина Мисливская,
Сергей Бабкин 

С
егодня завершается 
последний региональ-
ный полуфинал феде-
рального конкурса 
управленцев «Лидеры 

России». Он проходит в Подмо-
сковье среди участников из реги-
онов Центрального федерального 
округа (ЦФО). В остальных феде-
ральных округах полуфиналы 
прошли в декабре.

Конкурс был организован по 
инициативе президента РФ Вла-
димира Путина и стартовал в ок-
тябре. Заявки подали почти 200 
тысяч россиян в возрасте до 50 
лет, имеющие опыт руководящей 
работы. В полуфиналы вышел 
2691 участник. В финале примут 
участие 300 человек, все они по-
лучат по одному миллиону ру-
блей на повышение своей управ-
ленческой квалификации в лю-
бом вузе России.

Из-за большого количества 
участников в ЦФО было органи-
зовано два полуфинала, второй 
из них начался в субботу. «Выход 
в полуфинал — большая победа, — 
заявил на церемонии открытия 
первый замглавы администрации 
президента РФ Сергей Кириенко. 
— Вам предстоит несколько не-
простых дней, которые пройдут в 
конкуренции, только часть из вас 
пройдет в финал, но все вы уже 
победители». Главная победа по-
луфиналистов, по его мнению, со-
стоит в том, что они «не остались 
в стороне от своей собственной 
судьбы, взяли ее в свои руки, 
сами стали принимать решение, 
подали заявку на конкурс и прош-
ли очень сложную конкурентную 
борьбу».

Кириенко отметил, что не все 
перспективные управленцы смо-
гли попасть в полуфинал, но у них 
еще будет шанс. «Этот конкурс не 
разовое мероприятие, подобный 
отбор будет проходить каждый 
год», — сказал он. У участников 
этого года «будет хорошая воз-
можность сделать для себя выво-
ды», поскольку организаторы 
обязательно дадут каждому «глу-

бокую обратную связь», добавил 
он. Обратная связь, подчеркнул 
Кириенко, необходима, чтобы 
каждый человек понимал, как 
улучшить свои шансы в будущем.

Победители конкурса — их бу-
дет сто — получат особый приз: го-
довую стажировку у одного из на-
ставников. По словам Кириенко, 
попасть на стажировку смогут не 
только победители. «Может быть, 
чуть-чуть не хватило до победы, 
но в какой-то одной из компетен-

ций вы проявили максимальные 
качества, заинтересовали настав-
ника, у вас тоже есть возмож-
ность в течение этого года не 
просто готовиться к следующему 
конкурсу, но и поработать с од-
ним из лучших управленцев на-
шей страны», — сказал он.

Такие «попадут на карандаш». 
Особенно актуально это для мо-
сковского правительства, где тре-
буются не только стажеры, но и 
сотрудники транспортного, про-
мышленного комплекса и прочих 
подразделений. «Мы уже сегодня 
присматриваемся к людям, про-
шедшим в полуфинал. Я уверен, 
что после анализа кадрового со-
става, который мы уже получили 
в полуфинале, мы обязательно 
сделаем предложения», — заявил 
мэр Москвы и один из наставни-
ков Сергей Собянин. «В Москве 
есть программа стажировки для 
молодых специалистов, — напом-
нил он. — Мы регулярно отбираем 
по сто лучших кандидатов на ра-
боту, а с этого года начнем выби-
рать по 200 лучших. Эти люди по-
лучают высокие посты: от глав 
администраций районов до заме-
стителей руководителей департа-

ментов». Но впоследствии, не 
исключает мэр, в столице будет 
организован еще более масштаб-
ный кадровый конкурс наподо-
бие «Лидеров России».

Глава «Росатома» Алексей Ли-
хачев, заявил, что завидует участ-
никам «хорошей, белой зави-
стью». «Если бы такие открытые 
механизмы, такие действительно 
дружественные социальные лиф-
ты работали, когда наше поколе-
ние делало карьеру, то наши рове-

сники, наверное, уже слетали бы 
на Марс, вернулись и сделали 
много других полезных дел», - 
предположил он.

А министр экономического 
развития Максим Орешкин уве-
рен, что конкуренция развернет-
ся не только между участниками, 
но и наставниками — за наиболее 
ценные и полезные кадры. Сам 
министр решил быть быстрым и 
всю субботу провел на конкурсе, 
присматриваясь к участникам. 
«У нас для победителей и финали-
стов конкурса «Лидеры России» 
открыта позиция заместителя 
министра», — напомнил Орешкин 
о самой высокой вакансии в ми-
нэкономразвития, добавив, что 
есть и другие предложения для 
конкурсантов.

По окончании столичных по-
луфиналов эксперты в течение 
двух недель проанализируют ка-
чество выполнения конкурсных 
заданий и составят список из 300 
лучших участников из всех феде-
ральных округов. Финал конкур-
са управленцев «Лидеры России» 
пройдет 7—11 февраля в образо-
вательном центре «Сириус» в 
Сочи.

Будущее уже пришло
Так, холодильник обо-
рудован прозрачным 
29-дюймовым окном-

дисплеем, на котором отобража-
ются рецепты блюд из имеющих-
ся внутри продуктов. После вы-
бора рецепта информация отпра-
вится на духовой шкаф, который 
установит нужный режим, а го-
лосовой ассистент будет помо-
гать советами.

В свою очередь, посудомоеч-
ная машина, которая была в кур-
се, какие блюда готовились, под-
берет нужный режим мытья  — 
это позволит сэкономить воду и 
электричество.

Смартфон из будущего
Уже не первый год специали-

сты из крупных компаний бьют-
ся над тем, чтобы встроить ска-
нер отпечатка пальца прямо в 
экран смартфона. Это позволит 
сделать переднюю панель полно-
стью гладкой и избавиться от 
сканера на «спинке» устройства.

Первый работающий экзем-
пляр такого смартфона показали 
разработчики из китайской ком-
пании Vivo. Сканер расположен в 
привычном для пользователей 
месте, а именно в нижней части 
экрана. Когда датчик включает-
ся, область, где палец должен со-
прикоснуться с экраном, подсве-
чивается. Все остальное время о 
сканере ничто не напоминает.

Терабайт на ладони
Среди производителей элек-

троники распространен своего 
рода спорт — кто выпустит самый 
маленький и самый емкий нако-
питель данных. Пока что побе-
ждает компания SanDisk, пред-
ставившая на CES миниатюрную 

флешку емкостью один терабайт 
(это около тысячи гигабайт дан-
ных). 

На такой накопитель можно, к 
примеру, записать несколько со-
тен фильмов в DVD-качестве или 
несколько тысяч музыкальных 
альбомов с высокой детализа-
цией звучания. 

Примечательно, что сущест-
вуют флешки емкостью два тера-
байта, однако их нельзя назвать 
миниатюрными — они имеют раз-
меры пары спичечных коробков, 
в  то  время как накопитель 
SanDisk чуть больше пятирубле-
вой монеты. Еще одно преимуще-
ство новой флешки — поддержка 
порта USB Type-C. Это позволяет 
ее подключать напрямую к смар-
тфону на Android, чтобы скачи-
вать оттуда данные,  минуя 
компьютер.

Подайте бокалы
Винный штопор с поддержкой 

Bluetooth — это не гаджет из раз-
ряда фантастики, а реально су-
ществующий предмет. Coravin 
Model Eleven, представленный на 
CES 2018, умеет прокалывать 
пробку специальной иглой, через 
которую напиток выливается в 
бокал. Попадания воздуха в бу-
тылку не происходит, более того 
— штопор заполняет освободив-
шееся пространство инертным 
газом аргоном. Это позволяет со-
хранить все свойства вина.

Поддержка Bluetooth нужна 
Coravin Model Eleven для того, 
чтобы контролировать уровень 
заряда батареи и следить за коли-
чеством газа с помощью мобиль-
ного приложения. Эта же мо-
бильная программа, связанная с 
«винной» базой данных, способ-

на консультировать пользовате-
ля — советовать ему, какое вино 
«подходит» к тем или иным блю-
дам, а также книгам и фильмам.

В продаже Coravin Model 
Eleven появится уже к концу 
года. Его стоимость составит 999 
долларов, или около 57 тысяч ру-
блей.

Смартфон в диване
Умный диван от итальянской 

мебельной компании Miliboo — 
это гигантский смартфон, по не-
доразумению оснащенный не-
сколькими мягкими подушками. 
С его помощью можно управлять 
практически всеми системами 
дома будущего — освещением, 
музыкой, телевизором, кухней и 
наверняка чем-то еще, о чем мы 
не догадываемся.

Все манипуляции с подклю-
ченной электроникой осуществ-
ляются через сенсорный экран, 
встроенный в подлокотник «ди-
вана будущего».

От долгого и упорного лежа-
ния на этом диване владельца мо-
гут спасти только специальные 
датчики, которые отслеживают 
активность владельца и напоми-

нают ему, что пора бы размяться. 
Сколько будет стоить удобное 
ложе, которое не разрешает ле-
жать на себе слишком долго, пока 
неизвестно.

Одно сплошное телевидение
Сразу две необычные разра-

ботки представили на CES ком-
пании Samsung и LG. Первая при-

везла на выставку 146-дюймо-
вый телевизор, выполненный по 
технологии MicroLED с использо-
ванием более совершенных све-
тодиодов — ярких, долговечных и 
энергоэффективных. Однако из-
юминкой устройства является 
то, что телевизор можно соби-
рать из блоков — сколько их бу-
дет, решит сам владелец. Если 
есть достаточно денег, можно со-
брать гигантский экран во всю 
стену квартиры.

А в LG показали другую раз-
работку — 65-дюймовый телеви-
зор, который можно свернуть в 
трубку и упаковать в небольшой 
корпус. Несмотря на гибкость 
конструкции, телевизор над-
ежен и имеет высокое разреше-
ние — 4K, как большинство сов-
ременных моделей. Отличное ре-
шение для малогабаритных 
квартир.

Создай свое 3D
Шлем виртуальной реально-

сти хотя бы раз в жизни приме-
рял, наверное, каждый, а некото-
рые и вовсе не снимают эти 
устройства ни днем, ни ночью. 
Созданием красивых сцен для 
шлемов занимаются серьезные 
компании, но благодаря камере 
Lenovo Mirage Camera снимать 
объемные фото и видео могут аб-
солютно все.

Аппарат стоимостью около 
300 долларов (около 17 тысяч ру-
блей) оборудован двумя объек-
тивами, разнесенными на то же 
расстояние, что и человеческие 
глаза - благодаря этому каждый 
снимает свою «картинку», кото-
рая в шлеме виртуальной реаль-
ности объединяется в стереоизо-
бражение. Отснятый материал 
можно автоматически загружать 
в хранилище Google Photos или 
на сайт YouTube. Кроме того, с 
помощью Lenovo Mirage Camera 
можно вести прямую трансля-
цию видео в 3D.

Сама утонченность
Еще один экспонат CES - ноут-

бук Acer Swift 7. Это уже второе 
поколение данной линейки, но-
утбуки которой позиционируют-
ся как самые тонкие. Это чистей-
шая правда - толщина корпуса 
Acer Swift 7 составляет всего 8,98 
миллиметра. Диагональ экрана - 
14 дюймов. Сам экран при этом 
сенсорный, как у планшетов, а 
рядом с клавиатурой располо-
жен сканер отпечатка пальца - те-
перь для разблокировки не нуж-
но вводить пароль. Удобная 
«фишка» ноутбука - в него можно 
вставить SIM-карту и пользо-
ваться мобильным интернетом.

Кнопка для iPhone 
без кнопок

Говорят, что далеко не всем 
владельцам iPhone X нравится 
отсутствие привычной круглой 
кнопки «Домой». Специально 
для них неизвестный китайский 
производитель привез на выстав-
ку в Лас-Вегасе необычный гад-
жет. Это подключаемый к iPhone 
X модуль, который содержит «до-
машнюю» кнопку. Работает она 
так же, как обычная кнопка в дру-
гих iPhone — сворачивает прило-
жения по одному нажатию и от-
крывает список запущенных 
приложений по двойному. Прав-
да, сканера отпечатка пальца в 
этой кнопке нет. В модуле также 
имеется разъем для наушников — 
эту возможность наверняка оце-
нят те, кто использует обычные 
проводные «уши».

Сергей Собянин и Сергей Кириенко пообещали взять на карандаш лучших из не прошедших в финал конкурса.

Мини-робот по имени Anki Cozmo обладает личностью — он может улы-
баться и грустить, играть с детьми и домашними животными.

Автомобиль будущего будет управляться голосом, не пустит за руль выпив-
шего владельца и расскажет о самых выгодных заправках на дороге.

Умный штопор может наливать вино в бокал, не откупоривая бутылку, 
а также расскажет, с какими блюдами сочетается напиток.

Акцент

 Умный диван не разрешает 
лежать на себе слишком 
долго, а телевизор можно 
будет свернуть в трубку

ПАРЛАМЕНТ

Госдума одобрила 
поправки в закон о работе 
СМИ-иноагентов

Сообщает 
иноагент

Татьяна Замахина

КАК ЖУРНАЛИСТЫ, так и пользователи соцсетей будут 
обязаны при перепечатке материалов СМИ-иноагентов 
маркировать материал соответствующим образом. Это 
предполагает принятый в первом чтении законопроект о 
дополнительном регулировании деятельности СМИ, по-
лучивших указанный статус.

Депутаты решили определить, как государству рабо-
тать с такими СМИ. Согласно новому законопроекту им 
дается месяц на регистрацию российского юрлица с фун-
кциями иноагента. Также нужно будет указывать статус 
в выходных данных. Причем вне зависимости от формы 
распространения — будь то радио или Интернет, сообщил 
коллегам вице-спикер Госдумы Петр Толстой.

При ссылке на та-
кие материалы рос-
сийские медиа долж-
ны будут сообщать о 
том, что цитируют 
иноагента. То же 
правило вводится и 
для любых сайтов — 
хоть кулинарных, 
хоть медицинских, 
уточнил Толстой. 
Пользователи соцсе-
тей тоже попадают 
под новый закон. «В 
этом нет никакой ка-
тастрофы, — отмел 
он возможные воз-
ражения. — Если кто-то тиражирует информацию ресур-
са, чья деятельность направлена против РФ и осуществ-
ляется в интересах другого государства, то должен мар-
кировать ее».

Нарушителю дадут 15 дней на устранение недочета. 
Иначе доступ к ресурсу будет ограничен. Неподчинив-
шиеся получат штраф — наказание вводится по аналогии 
с санкциями для НКО-иноагентов. Граждан сначала ош-
трафуют на 10 тысяч рублей, при повторе нарушения — 
на 50 тыс., а за дальнейшие рецидивы в течение года — 
уже на 100 тыс. Для должностных лиц штрафы будут ра-
сти аналогично: 50 тыс., 100 тыс. и, наконец, 200 тыс. Са-
мые большие санкции грозят юрлицам: для начала 500 
тыс., за повтор — 1 млн, и для рецидивистов – 5 млн.

Под действие новых норм подпадут и физлица, кото-
рые прямо или косвенно получают финансирование из 
госисточников в тех странах, где ограничивают работу 
СМИ из РФ. В том числе блогеры. Это копия действую-
щей нормы в США, сообщил вице-спикер.

Это решение не означает цензуру, заверил Толстой. 
Иноагенты смогут распространять в РФ информацию, 
а пользователи их цитировать, но при условии марки-
ровки.

Парламентарий напомнил, что Вашингтон бросает 
огромные средства против так называемой российской 
угрозы. Такой информационный фон «не оставляет нам 
выбора», уверен парламентарий.

Депутат Алексей Куринный (КПРФ) предложил воз-
ложить ответственность за маркировку на провайдеров. 
Они тут ни при чем, уверен Толстой. «Наши уважаемые 
западные коллеги», отметил он, продвигают информа-
цию через соцсети. «Загоняется повестка, противореча-
щая интересам страны, а потом распространяется», — за-
метил он. Именно пользователи, цитирующие «агент-
скую» информацию, должны отвечать, а не провайдеры.

Иноагенты смогут 
распространять 
информацию, 
а пользователи 
их цитировать. 
Но при условии 
маркировки

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Акцент

 Попасть на стажировку 
к наставникам 
смогут не только 
победители конкурса

Роботы становятся помощниками 
для людей — они могут выслушать 
их, посочувствовать и обняться.
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Причины и следствие
Следы не исчезают
 Самое, пожалуй, инте-
ресное при работе над 

раскрытием преступления — это 
криминалистическая эксперти-
за. Откройте нашим читателям 
секрет — что могут сегодня ваши 
экспертные подразделения? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Они обладают 
уникальным оборудованием, тех-
нологиями и проводят 24 вида 
сложных высокотехнологичных 
экспертных исследований. Среди 
них молекулярно-генетические, 
компьютерно-технические, ин-
формационно-аналитические, 
фоноскопические, психофизио-
логические и другие. Ежегодно 
экспертами ведомства выполня-
ется более 30 тысяч экспертиз и 
исследований, которые становят-
ся доказательственной базой при 
расследовании преступлений. 

В прошлом году создан корпус 
судебных экспертов. Их специа-
лизация — судебно-оценочные и 
строительно-технические эк-
спертизы, проведение которых 
требуется для высокопрофессио-
нального экспертного сопрово-
ждения расследования престу-
плений коррупционной и эконо-
мической направленности. Так-
же хотел бы напомнить, что уже 
много лет Следственный комитет 
активно продвигает организа-
цию отечественных научных раз-
работок в области криминали-
стического исследования ДНК. 
На учете данных ДНК в Следст-
венном комитете состоят более 
16 тысяч генетических профи-
лей, выделенных по результатам 
исследуемых следов по уголов-
ным делам. Более 2 тысяч добав-
лено в текущем году. 

 Насколько современные воз-
можности криминалистов отли-
чаются от того, что было в их ар-
сенале 5—10 лет назад? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Высокоразви-
тые информационные техноло-
гии используются и в преступной 
деятельности, поэтому мы долж-
ны быть на шаг впереди. По уго-
ловным делам мы часто получа-
ем в свое распоряжение различ-
ные электронные устройства, в 
том числе телефоны, см артфо-
ны, планшеты, ноутбуки. Инфор-
мация из этих устройств может 
быть значимой для следствия. 
Поэтому мы внедрили в следст-
венную практику аппаратные и 
программные комплексы, позво-
ляющие ее извлекать и анализи-
ровать. За последние три года 
следователями-криминалистами 
центрального аппарата осмотре-
но более 5 тысяч таких устройств 
по уголовным делам. Добытая в 
результате этого информация 
имеет важное доказательствен-
ное значение, используется для 
установления всех обстоятельств 
совершенного преступления и 
лиц, к ним причастных. 

Еще одно направление, кото-
рое мы развиваем, это использо-
вание возможностей космиче-
ской съемки при расследовании 
преступлений. Мы уже имеем до-
ступ к ряду ресурсов хранения 
данных дистанционного зонди-
рования Земли, содержащих ма-
териалы съемки в том числе за-
рубежных космических аппара-
тов. Такие материалы востребо-
ваны при расследовании эконо-
мических и экологических пре-
ступлений. Полученные снимки 
неоднократно способствовали 
установлению обстоятельств со-
вершения преступлений, при-
знавались доказательствами по 
уголовным делам, служили нео-
споримым опровержением за-
щитных версий подозреваемых и 
обвиняемых.

Можете привести конкретные 
примеры? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Республике 
Саха (Якутия) своевременный ос-
мотр неисправного планшета по-
терпевшей в рамках уголовного 
дела о доведении до самоубийства 
позволил получить значимую ин-
формацию о переписке ребенка и 
иные необходимые для следствия 
данные. Благодаря криминали-
стам по уголовному делу в отно-
шении бывшего главы Республи-
ки Марий Эл Леонида Маркелова 
в ходе осмотра изъятых электрон-
ных устройств также удалось об-
наружить и восстановить удален-
ные данные, представляющие ин-
терес для следствия.

Еще один пример. В Красно-
дарском крае расследовалось 
уголовное дело о мошенничестве 
с земельным участком, находя-
щимся в государственной собст-
венности. Обвиняемый утвер-
ждал, что ранее на участке им 
было возведено капитальное 
строение, это являлось основа-

нием для приобретения земли по 
заниженной стоимости. Однако 
потом, с его слов, постройка 
была снесена. Запросив данные 
со спутников за определенный 
период времени, наши кримина-
листы выяснили, что никаких 
строений там не было. Таким 
образом, версию защиты удалось 
опровергнуть. 

В ряде случаев данные со 
спутников помогали установить 
размеры ущерба при чрезвычай-
ных происшествиях. Такая пра-
ктика применялась, например, 
при расследовании уголовных 
дел по факту уничтожения пожа-
ром жилых домов в Краснояр-
ском крае и Волгоградской обла-
сти в 2017 году. 

Терроризм без права голоса
Как высокие технологии позво-
ляют выследить экстремистские 
и террористические организа-
ции и доказать их вину? Ведь они 
все активнее используют Интер-
нет для вербовки и подготовки 
терактов.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Для блоки-
ровки экстремистских сайтов 
мною на оперативных совещани-
ях, проведенных в федеральных 
округах, дано указание активнее 
взаимодействовать с органами 
прокуратуры и Роскомнадзором. 
И оперативно направлять туда 
полученные в ходе следствия ма-
териалы, подтверждающие рас-
пространение в Интернете про-
тивоправной информации. 

Как правило, это текстовые и 
аудиовизуальные материалы, 
связанные с деятельностью меж-
дународных террористических 
организаций, а также призывы 
оказывать финансовую помощь 
террористическим группам с 
указанием номеров мобильных 
телефонов, QIWI-кошелька и 
иных платежных реквизитов. И 
положительный опыт такой рабо-
ты имеется. Уже заблокированы 
сайты запрещенных в РФ органи-
заций «Кавказ центр», «Имарат 
Кавказ» и ряд других, которые 
осуществляли информационное 
обеспечение деятельности участ-
ников бандформирований Севе-
ро-Кавказского федерального 
округа. Они подробно освещали 
совершаемые ими убийства со-
трудников правоохранительных 
органов и нападения на здания 
органов власти. Подобные мето-
ды экстремистов и террористов 
должны без промедления пресе-

каться, чтобы не дать им даже ма-
лейшего шанса для расшатыва-
ния общественно-политической 
обстановки в стране.

Действующий порядок предус-
матривает блокировку сайтов на 
основании судебного решения, 
что требует определенного вре-
мени, в течение которого ресурс 

будет продолжать работать. Мо-
жет, целесообразно принять бо-
лее оперативный механизм бло-
кировки таких сайтов?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: На мой взгляд, 
в целях активного пресечения 
экстремизма представляется це-
лесообразным предусмотреть 
внесудебный (административ-
ный) порядок включения инфор-
мации в федеральный список экс-
тремистских материалов. А так-
же блокировки доменных имен 
сайтов, которые распространяют 
такую информацию. Если облада-
тели подобной информации не 
считают ее экстремистской, 
пусть обжалуют действия упол-
номоченных госорганов в суде. 
Считаю, что такой порядок даст 
возможность более оперативно 
реагировать на пропаганду экс-
тремизма в Интернете. 

Подобная практика пресече-
ния распространения противо-
правной информации существу-
ет в Китайской Народной Респу-
блике. К примеру, министерство 
промышленности и информати-
зации Китая в 2016 году ввело за-
прет на работу электронных 
СМИ, полностью или частично 
принадлежащих иностранным 
резидентам. Теперь такие СМИ 
больше не смогут распростра-
нять информацию через Интер-
нет, а в лучшем случае — только 
посредством печатных изданий. 
Китайские же СМИ будут со-
трудничать с иностранными он-
лайн-СМИ только при наличии 
разрешения этого министерства. 
Кстати, там в руководстве наци-
ональных СМИ смогут работать 
только граждане Китая, а серве-
ры онлайн-СМИ могут находить-
ся только в КНР. Представляется, 
что в разумной мере этот опыт 
вполне мог бы быть взят на воо-
ружение и в России.

В целях пресечения экстре-
мизма следует упорядочить вы-
езд российской молодежи, испо-
ведующей ислам, на учебу в зару-
бежные теологические учебные 
заведения.

Кроме того, учитывая имею-
щиеся факты выезда из России в 
«горячие точки» радикально на-
строенных лиц (и въезда оттуда), 
в первую очередь из числа моло-
дежи, необходимо принять до-
полнительные меры к исправле-
нию ситуации.

 Могут ли, на ваш взгляд, инсти-
туты гражданского общества 
способствовать противодейст-
вию экстремизму и терроризму?

АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Полагаю, что 
да. Следует усилить антиэкстре-
мистскую работу с участием 
представителей минобрнауки, 
МВД, Роскомнадзора, Росмоло-
дежи и Роспечати. Шире привле-
кать общественность и средства 
массовой информации, молодеж-
ные и студенческие организации, 
волонтеров, преподавательский 
состав вузов, а в наиболее про-
блемных регионах — иницииро-
вать профилактическую работу 
на уровне школ. Важную роль иг-
рают и общественные советы при 
следственных органах Следст-
венного комитета. Их деятель-
ность позволяет на постоянной 
основе объединять усилия работ-
ников следственных органов и 
наиболее авторитетных предста-
вителей общественности для до-
стижения общих целей по укре-
плению правопорядка. 

В целях противодействия раз-
личного рода попыткам дестаби-
лизировать обстановку в стране 
необходима продуманная и по-
следовательная концепция ин-
формационной политики. Пред-
ставляется важным определиться 
с пределами цензурирования в 
России глобальной сети Интернет 
и средств массовой информации, 
так как эта проблема в настоящее 
время вызывает острые дискус-
сии в свете активизации защитни-
ков прав на свободу получения и 
распространения информации. 

Также целесообразно прове-
сти специальные слушания на 
площадке Государственной Думы 
с привлечением экспертов, пред-
ставителей мусульманских кон-
фессиональных организаций, 
проповедующих цивилизован-
ный, мирный ислам. Они позво-
лят разоблачить истинные цели и 
намерения исламских экстреми-
стов, опровергнуть их теоретиче-
ские подходы, противоречащие 
реалиям современного мира и 
коренным интересам исламских 
стран. При этом на государствен-
ных и общественных телекана-
лах важно сократить в телепрог-
раммах объемы демонстрации 
насилия и агрессии. 

Досье 
для будущего трибунала
В мире неспокойно. Мы свидете-
ли военных конфликтов в раз-
ных странах мира и сопутствую-
щих им преступлений. Зачастую 
никто за это не отвечает. Можно 
сделать вывод, что международ-
ная система сдерживания рабо-
тает несовершенно?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В историю на-
всегда вошли решения Нюр-
нбергского и Токийского трибу-
налов, где судили военных пре-
ступников. Думаю, многие слы-
шали и про другие международ-
ные трибуналы, которые беспри-
страстно выносили свои реше-
ния. Но есть и совершенно проти-
воположные примеры, когда ми-
ровым сообществом в лице ООН 
и других международных органи-
заций игнорируются факты со-
вершения международных пре-
ступлений. В том числе серьез-
ных нарушений международного 
гуманитарного права военно-по-
литическими блоками и коалици-
ями под предлогом обеспечения 
«коллективной безопасности» и 
отдельными мировыми полити-
ческими игроками, преследую-
щими свои корыстные геоэконо-
мические интересы. Поэтому от-

рицать эффективность таких ин-
ститутов, конечно, нельзя, но их 
объективность в последнее время 
вызывает серьезные сомнения. 
Ведь вопрос привлечения между-
народных преступников к ответ-
ственности стоит очень остро.

На ваш взгляд, есть ли альтерна-
тивный способ привлечения к 
уголовной ответственности та-
ких людей?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В данном слу-
чае целесообразно говорить об их 
привлечении к уголовной ответ-
ственности национальными ор-
ганами предварительного рас-
следования и судебными органа-
ми государств, которые в силу 
норм международного права и 
внутригосударственного законо-
дательства имеют возможность 
осуществлять юрисдикцию, в том 
числе экстратерриториальную. 
Именно так Следственный коми-
тет РФ ведет сбор доказательств 
преступлений, совершенных 
украинскими военнослужащими 
и иными лицами против граждан-
ского населения в ходе вооружен-
ного конфликта немеждународ-
ного характера на территории 
юго-востока Украины.

Как вам удается собирать дока-
зательства преступлений укра-
инских военных при отсутствии 
юрисдикции на территории дру-
гого государства?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Сбор доказа-
тельств по уголовным делам про-
изводится исключительно на тер-
ритории Российской Федерации. 
У нас есть возможность проведе-
ния следственных действий с уча-
стием лиц, прибывших в Россию, 
выемки у них предметов и матери-
алов, признаваемых веществен-
ными доказательствами, произ-
водства по ним судебных экспер-
тиз. При необходимости сбора до-
казательств, находящихся за ру-
бежом, в порядке, предусмотрен-
ном международными договора-
ми РФ, следователи направляют 
запросы о правовой помощи.

 А зачем вы это делаете и куда со-
бираетесь потом передать сотни 
томов уголовных дел?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Существует 
потребность международного со-
общества в фиксации процессу-
альным путем доказательств во-
енных и иных международных 
преступлений, совершенных в 
юго-восточной Украине предста-
вителями украинских силовых 
структур. Однако украинскими 
властями такие преступления 
либо не расследуются, либо след-
ствие по ним идет ненадлежащим 
образом. Поэтому работа компе-
тентных органов России — это 
единственный способ своевре-
менно и объективно зафиксиро-
вать обстоятельства этих проти-
воправных деяний. Публикуе-
мые доклады и отчеты Управле-
ния Верховного комиссара ООН 
по правам человека, Специаль-
ной мониторинговой миссии 
ОБСЕ на Украине, ряда иных 
международных структур также 
нацелены на фиксацию следов 
данных преступлений, однако с 
точки зрения уголовного процес-
са их деятельность не может рас-
сматриваться в качестве получе-
ния пользующихся юридической 
силой доказательств.

Помимо обеспечения интере-
сов национальной юстиции со-

бранные российским следствием 
материалы и доказательства либо 
их копии могут быть переданы в 
органы международной юсти-
ции, в том числе для решения во-
проса об ответственности укра-
инского государства за междуна-
родно-противоправные деяния.

Тогда давайте уточним — сколько 
уголовных дел за это время воз-
буждено Следственным комите-
том РФ?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С 2014 года 
по настоящее время следователи 
Следственного комитета возбу-
дили 209 уголовных дел, связан-
ных с событиями на Украине. По 
ним привлекаются к уголовной 
ответственности 128 лиц. Из них 
146 уголовных дел, по которым 
проходят 72 должностных лица 
вооруженных сил Украины, в том 
числе 20 лиц из числа высшего 
военного руководства. Это уго-
ловные дела о преступлениях 
разных категорий, но прежде 
всего это, конечно же, особо тяж-
кие преступления против мира и 
безопасности человечества.

Украинские военнослужащие 
нарушают все договоренности и 
международные нормы, в числе 
которых Конвенция о защите гра-
жданского населения во время 
войны, Конвенция о правах ре-

бенка, Конвенция о предупре-
ждении преступления геноцида. В 
течение трех лет они неоднократ-
но обстреливали из тяжелых ви-
дов вооружения неизбирательно-
го характера гражданские объек-
ты, в том числе жилые дома, шко-
лы, больницы Донбасса, что при-
вело к гибели сотен мирных лю-
дей. И Следственный комитет РФ 
квалифицирует эти действия по 
статье Уголовного кодекса «При-
менение запрещенных средств и 
методов ведения войны».

А какие еще преступления рас-
следуются по этим «украин-
ским» уголовным делам?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Следствен-
ным комитетом РФ продолжается 
расследование обстоятельств на-
падений на российские загранич-
ные учреждения, расположенные 
на территории Украины и пользу-
ющиеся международной защи-
той. Нами проведен комплекс 
следственных действий и опера-
тивно-разыскных мероприятий, 
позволивших установить кон-
кретных лиц, совершивших эти 
преступления. В отношении вось-
ми граждан Украины вынесены 
постановления о привлечении в 
качестве обвиняемых, и они объ-
явлены в международный ро-
зыск. Мы не можем оставаться 
безразличными и к многочислен-
ным фактам осквернения скуль-
птурных и архитектурных соору-
жений, посвященных борьбе с 
фашизмом и жертвам фашизма, а 
также осквернению символов во-
инской славы России на террито-

рии Украины. Думаю, помните, 
что сделали украинские национа-
листы с такими памятниками в 
городе Глиняны Львовской обла-
сти, в Новомосковске Днепропе-
тровской области. Следственным 
комитетом возбуждены уголов-
ные дела по статье нашего Уголов-
ного кодекса «Реабилитация на-
цизма» и устанавливаются обсто-
ятельства этих преступлений.

Не секрет, что украинские наци-
оналисты пытаются привлечь в 
свои ряды и граждан других 
стран. Среди них есть и россияне.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Как известно, 
некоторые наши граждане, раз-
деляющие радикальные взгляды, 
уехали на Украину, где вступили 
в различные запрещенные экс-
тремистские организации либо 
принимали участие в боевых 
действиях на стороне украин-
ских вооруженных формирова-
ний. А кто-то даже пытался вер-
бовать людей на территории Рос-
сии. Одни думали, что мы об этом 
не узнаем, другие, напротив, от-
крыто пропагандировали свои 
взгляды через СМИ. В любом слу-
чае все эти лица устанавливают-
ся и привлекаются к уголовной 
ответственности по соответству-
ющим статьям Уголовного кодек-
са о наемничестве либо связан-
ным с экстремистской деятель-
ностью. Двое граждан России уже 
осуждены к реальному лишению 
свободы на срок 5 и 7 лет, еще в 
отношении нескольких человек 
расследуются уголовные дела.

Пропавшая зарплата
В последнее время Следствен-
ный комитет занимается и рас-
следованием уголовных дел о не-
выплате заработной платы. Как 
обстоит ситуация в этой сфере? 
В каких секторах в основном на-
рушаются права работников?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Право на оп-
лату труда закреплено в Консти-
туции страны, и его защита — 
один из наших приоритетов. 
Могу констатировать, что остро-
та проблемы задержек и невы-
платы заработной платы по-
прежнему не снижается. 

Большинство случаев задол-
женности связано не с работой 
бюджетных организаций, а, как 
ни странно, с деятельностью боль-
ших, в том числе добывающих, 
компаний. В общем объеме прос-
роченной задолженности по зара-
ботной плате 42 процента прихо-
дится на обрабатывающие произ-
водства, 28 процентов — на строи-
тельство, 11 процентов — на добы-
чу полезных ископаемых. Также 
есть проблемы в сфере ЖКХ. 

Парадокс, граждане исправно 
платят по счетам управляющих 
компаний, содержимое недр на-
шей страны успешно реализуется, 
а зарплата работникам в этих хо-
зяйствующих субъектах не выпла-
чивается. Уже стало негативной 
традицией у некоторых недобро-
совестных предпринимателей в 
добывающих отраслях задержи-
вать, а то и вовсе не выплачивать 
заработную плату работающим 

вахтовикам. Расчет простой: уехал 
работник после окончания вахты 
и пусть попробует на расстоянии 
добиться соблюдения своих прав. 
Добьется — выплатят, нет — ну и 
ладно, «простят» ему зарплату. 

Еще одна проблема, про кото-
рую часто пишут журналисты, — 
невозможность получить зара-
ботную плату в предприятиях-
банкротах. 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Более полови-
ны общей суммы задолженности 
приходится на организации, на-

ходящиеся в стадии банкротства. 
Недобросовестные арбитражные 
управляющие, распродавая ак-
тивы предприятий, в последнюю 
очередь задумываются о погаше-
нии задолженности перед работ-
никами по заработной плате.

Какова статистика таких престу-
плений?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В 2017 году в 
отношении руководителей пред-
приятий — злостных неплательщи-
ков заработной платы расследова-
лось 2777 уголовных дел о престу-
плениях рассматриваемой катего-
рии. Завершено расследование 
1449 уголовных дел, что на 68 про-
центов больше, чем в 2016 году. В 
ходе следствия по оконченным 
производством уголовным делам 
установлен ущерб в размере 4,2 
миллиарда рублей, но самое важ-
ное, что в результате мер, приня-
тых следствием, нам удалось уве-
личить более чем на четверть сум-
му возмещенного ущерба, кото-
рая составляет 3,2 миллиарда ру-
блей, а это почти 78 процентов. 

Помимо этого по ходатайству 
следователей наложен арест на 
имущество на сумму свыше 1 
млрд рублей, что более чем в 2 
раза больше, чем в 2016 году. Я ре-
гулярно собираю совещания по 
этому вопросу, и спрос с руково-
дителей следственных подразде-
лений в субъектах, которые недо-
статочно серьезно относятся к ор-
ганизации расследования таких 
уголовных дел, очень высокий. 

Разговор напрямую
Вы лично выслушиваете людей, 
которые не могут добиться спра-
ведливости по тому или иному 
вопросу и обращаются в Следст-
венный комитет?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: С ноября 2010 
года мною проведен 81 личный 
прием граждан, в ходе которых 
принято более 1600 человек в 
Москве и других субъектах Рос-
сийской Федерации. Я убежден, 
что, только лично выслушав чело-
века, можно составить представ-
ление о произошедшем и принять 
правильные решения. Иногда 
ведь человека нужно просто вы-
слушать, посочувствовать. И сво-
им подчиненным я всегда говорю 
о том, что нужно уметь работать 
не с бумажками, а с людьми. Нуж-
но быть открытыми обществу. 

В вашей практике есть прецеден-
ты, когда такие приемы способ-
ствовали восстановлению нару-
шенных прав? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В ряде регио-
нов нашими руководителями 
были приняты трудовые коллек-
тивы предприятий, на которых 
имелись факты задержки зара-
ботной платы. Они разъяснили 
работодателям последствия их 
действий, и после этого задол-
женности были погашены в крат-
чайшие сроки. 

Есть ли у Следственного комите-
та предложения по совершенст-
вованию законодательства в 
этой болезненной для большин-
ства граждан сфере?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По этой кате-
гории уголовных дел мы стремим-
ся добиться в первую очередь воз-
мещения ущерба потерпевшей 
стороне. С учетом этого предлага-
ем предусмотреть в качестве 
основания освобождения от уго-
ловной ответственности руково-
дителя организации или работо-
дателя — физического лица пога-
шение ими в полном объеме прос-
роченной задолженности по зара-
ботной плате, пенсиям, стипенди-
ям, пособиям и иным социальным 
выплатам до окончания предва-
рительного расследования. 

С другой стороны, мы предла-
гаем увеличить санкцию части 
второй статьи 145.1 УК РФ, пред-
усмотрев возможность назначе-
ния наказания в виде лишения 
свободы на срок до четырех лет, 
что, изменив категорию преступ-
ления, даст возможность осу-
ществлять оперативно-разыск-
ные мероприятия в целях выявле-
ния, предупреждения, пресечения 
и раскрытия этих преступлений.

Cъемка с беспилотников позволяет следователям быстро воссоздать картину совершенного преступления. 

Акцент

 Представляется важным 
определиться с пределами 
цензурирования в России 
глобальной сети Интернет

Акцент

 Следует упорядочить выезд 
молодежи, исповедующей 
ислам, в зарубежные теологи-
ческие учебные заведения

1

СПРАВКА «РГ»
Что скрывает ДНК
И в науке, и в судебной медицине используются специальные последова-
тельности ДНК. Они называются ДНК-маркерами. Это короткие от-
резки ДНК, которые повторяются с определенной закономерностью. У 
человека ДНК содержит две копии этих маркеров, одна — от отца, другая 
— от матери. Они различны у каждого по длине и последовательности.
Комбинация из ДНК-маркеров представляет генетический профиль 
человека. Чем больше разных маркеров рассматривается при анализе, 
тем точнее полученный генетический профиль. В большинстве лабора-
торий используют минимум 16 коротких отрезков цепочки для созда-
ния генетического профиля при установлении личности, определении 
отцовства, при тестировании семейного родства и т. д. 
С 2010 года в результате проверки по ДНК-учетам установлено 888 
совпадений по генетике, в том числе 566 лиц, а также 322 преступле-
ния (в режиме «след-след»).
В 2017 году началась реализация специальной программы Союзного госу-
дарства, которая призвана создать новые оригинальные геномные и геноге-
ографические технологии и методики, которые найдут повседневное при-
менение в деятельности правоохранительных органов при расследовании 
преступлений, розыске без вести пропавших, опознании жертв преступле-
ний, техногенных и природных катастроф, военных конфликтов. Кроме 
того, ожидается существенный экономический эффект, связанный с заме-
щением импортных реактивов отечественными продуктами.

Александр Иванович, сейчас многие начинают обсуждать доходы чиновни-
ков. Случайно в одном крупном книжном магазине в Москве увидела вашу, на 
мой взгляд, недешевую книгу. Много ли вы получаете за писательский труд?
Александр Бастрыкин | Сегодня писать книги — дело накладное, некоторые из 

своих книг я издаю за свой счет, заключая соответствующие договоры, и тут уж 

правильнее говорить не о доходах, а о моих расходах. Доход от моих трудов для 

меня лично невелик, например, в 2016 году, если быть точным, мои гонорары со-

ставили 401 тысячу 623 рубля 9 копеек. А уж какой доход от продажи моих книг 

получает издатель, это не ко мне вопрос.

ЛИЧНЫЙ ВОПРОС

С помощью такого электромагнитного трала криминалисты могут обнаружить под водой пули, гильзы и оружие.Расследования СКР легли в основу «Белой книги» по Донбассу.
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СОСЕДИ Соглашение между  
Беларусью и Россией 
о признании виз заработает 
в первом квартале

По визе единой 

Дмитрий Умпирович,
«Российская газета»,  Минск 

БЕЛАРУСЬ сделала очередной 
шаг в сторону иностранцев по 
либерализации их въезда в стра-
ну. Регионом, свободным от ви-
зовых формальностей, стала ту-
ристско-рекреационная зона 
«Брест», на территории которой 
расположены, в том числе, Бело-
вежская пуща и Брестская кре-
пость. При этом роль «пропу-
ска» через границу (определены 
12 погранпереходов) выполнит 
пакет документов от аккредито-
ванных белорусских туропера-
торов. Находиться на безвизо-
вой территории гости из почти 
80 стран смогут не больше 10 
дней, а покидать ее — ради, к при-
меру, экскурсии в Минск — им и 
вовсе запрещено. Иначе преду-
преждение, штраф или депорта-
ция. В высоких кабинетах тем 
временем все чаще звучат разго-
воры о том, что для тех, кто при-
езжает в Беларусь через аэро-
порт Минск, увеличат срок без-
визового пребывания в стране.

Как подчеркнул президент 
Александр Лукашенко, нынеш-
няя визовая политика Беларуси 
«не должна создавать проблем 
другим государствам». Опреде-
ленная настороженность, в 
частности, сохраняется у рос-
сийской стороны. Глава Белару-
си поручил снять разногласия в 
течение 2018 года.  В первом 
квартале должно заработать со-
глашение между Беларусью и 
Россией о взаимном признании 
виз. Российская сторона наста-
ивает на этих сроках в связи с 
приближающимся чемпиона-
том мира по футболу.  «В случае 
принятия соглашения, равно 
как и других документов по 
краткосрочному пребыванию 
иностранных граждан на тер-
ритории Беларуси и России, 
компетентные органы двух 
стран наладят обмен информа-
цией в онлайн-режиме о выдан-
ных и аннулированных ви-
зах»,— объяснил начальник Де-
партамента по гражданству и 
миграции белорусского МВД 
Алексей Бегун.

СИТУАЦИЯ Консерваторы 
и социал-демократы ФРГ 
договорились 
о новых переговорах

Шагнули 
к коалиции

Екатерина Забродина

КОНСЕРВАТИВНЫЙ блок Ангелы Меркель и Социал-
демократическая партия Германии достигли прорыва на 
пути к формированию правительства. Впрочем, о созда-
нии коалиции речь пока не идет. В результате зондирую-
щих консультаций глава Христианско-демократическо-
го союза Меркель, ее баварский партнер Хорст Зеехофер 
и лидер СДПГ Мартин Шульц договорились приступить к 
основным коалиционным переговорам.

Стороны зафиксировали позиции, по которым им 
удалось достичь компромисса. Так, решено не повышать 
максимальную налоговую ставку и постепенно снижать 
«налог солидарности» — отчисления в пользу земель быв-
шей ГДР. В миграционной сфере ежегодная квота на при-
ем беженцев будет ограничена порогом в 220 тысяч че-
ловек. При этом на воссоединение с уже осевшими в Гер-
мании родственниками смогут рассчитывать не более 
тысячи мигрантов в месяц. Решение о старте коалицион-
ных переговоров еще должно быть утверждено на внео-
чередном съезде СДПГ, который пройдет в Бонне 21 ян-
варя. В земле Саксония-Анхальт социал-демократы уже 
высказались против сделки с Меркель. 

ВЫБОРЫ В первом туре 
президентских выборов 
в Чехии победил 
Милош Земан 

Академик 
против политика

Владимир Снегирев,
«Российская газета», Прага

КАК И ПРЕДРЕКАЛИ политические эксперты, в пер-
вом туре президентских выборов в Чехии убедительную 
победу с большим отрывом от других кандидатов одер-
жали действующий глава государства Милош Земан и 
экс-президент Академии наук Йиржи Драгош. Первый 
набрал 38,58% голосов, второй — 26,66%.  Теперь им при-
дется соперничать во втором туре выборов, который на-
значен на 26 и 27 января. 

Оба претендента немолоды: Земану — семьдесят три 
года, Драгошу — шестьдесят восемь. Но это, пожалуй, их 
единственное сходство. По характеру, взглядам на мир и 
политическому опыту они сильно отличаются. 

Нынешний хозяин Пражского Града на пути к Олимпу 
последовательно прошел все ступени: депутат, лидер со-
циал-демократов, премьер-министр. Став пять лет назад 
президентом, он сразу заявил о себе как независимом 
политике, чья пози-
ция далеко не всегда 
совпадает с указани-
ями, идущими из 
Брюсселя и тем бо-
лее из Вашингтона. 
Земан — сторонник 
отмены антироссий-
ских санкций, ярост-
ный критик мигра-
ционной политики 
ЕС, он всегда выступает за прагматический подход в от-
стаивании интересов Чешской Республики. 

Что же касается Драгоша, то он прежде не был заме-
чен в большой политике. О нем говорят как о серьезном 
ученом,человеке разумном, взвешенном, избегающим 
крепких выражений и крутых виражей. В случае победы 
академик, судя по всему, будет тихо исполнять чисто 
представительские функции, положенные президенту 
Чехии. Вручать награды, говорить речи на юбилеях и со-
вершать протокольные заграничные визиты. 

Сразу после завершения первого тура Драгош заявил, 
что готов участвовать в публичных дебатах с Земаном. 
Ранее действующий президент от таких дебатов отказы-
вался, направляя вместо себя своего пресс-секретаря. 
«Мне интересно, как он поступит теперь», — заметил ака-
демик во время брифинга. Реакция Земана была мгно-
венной: «Я готов встретиться со своим соперником в те-
леэфире». По своему обыкновению, президент  не огра-
ничился этим, а подчеркнул, что он полон энергии и мо-
лодого задора, а также призвал своих сторонников еще 
активнее участвовать во втором туре, «привести на вы-
боры всех своих друзей, коллег и любовниц».

Первый тур прошел без особых эксцессов, если не счи-
тать инцидента, случившегося на избирательном участ-
ке, где голосовал сам Земан. Там главу государства пыта-
лась атаковать полуголая представительница движения 
Femen украинка Анжелина Диаш, на груди которой кра-
совалась оскорбительная для президента надпись. Но ее 
быстро скрутили сотрудники службы безопасности. 

Дата инаугурации избранного президента Чехии на-
значена на 8 марта 2018 года.

ИНИЦИАТИВА Французы предлагают включить багет в список 
наследия ЮНЕСКО

Хлебный Эйфель
Вячеслав Прокофьев
Российская газета, Париж

К
лассического француза 
принято изображать в бе-
рете и с длинным батоном 

хлеба. Что касается головного 
убора, то, если его и носят, то нем-
ногие, и только на юго-западе, в 
стране Басков, откуда он родом. 
Ну а с багетом (палкой), как за 
форму называют этот хлеб, ника-
кого перебора нет. Он был и оста-
ется яркой особенностью Фран-
ции. Недаром глава Националь-
ной конфедерации булочников и 
кондитеров Доминик Анракт на-
звал багет таким же символом 
страны, как Эйфелева башня.

Такое заявление он сделал в 
Елисейском дворце, куда явился 
вместе со 130 хлебопеками для 
того, чтобы вручить президенту 
по сложившейся новогодней тра-
диции пирог — «королевскую га-
лету» с миндальной начинкой и 
заручиться поддержкой  их ини-
циативы, а именно — добиться 
включения багета в список нема-
териального наследия ЮНЕСКО. 
Судя по всему, месье Анракт и его 
товарищей вдохновил пример 

итальянских коллег, которым в 
начале декабря прошлого года 
удалось внести пиццу в этот пре-
стижный международный ре-
естр, что не преминул на встрече 
заметить французский прези-
дент. Пообещав всячески посо-
действовать этой инициативе, 
Эмманюэль Макрон вполне спра-
ведливо заявил, что «багет — это 
ежедневный спутник всех фран-

цузов, он — часть нашей исто-
рии». По его словам, «Франция 
является страной превосходства 
в области хлебопечения», а поэ-
тому багет должен быть по праву 
признан «мировым наследием».

И, действительно, трудно 
представить французскую семью 
без этого «хлеба насущного». Он 

на их столе утром, днем и вече-
ром. Ежедневно 33 тысячи булоч-
ных, не говоря уже о супермарке-
тах, навещают 12 миллионов 
французов, и почти все они выхо-
дят оттуда с багетом под мышкой, 
а то и не с одним. Технология из-
готовления багета закреплена 
французскими законами. Там 
указано, что для его выпечки сле-
дует использовать исключитель-
но натуральные ингредиенты. 
Причем установлена длина баге-
та — в пределах 65 сантиметров, а 
также вес — 250 граммов. Основ-
ная особенность — это, конечно, 
хрустящая, золотисто-коричне-
вая корочка. Надо сказать, что ба-
гет — это относительно недавнее 
изобретение. 

 В начале прошлого века прави-
тельство запретило булочникам 
выходить на работу и тревожить 
горожан до четырех часов утра, 
как они делали раньше, чтобы 
успеть замесить тесто для кругло-
го хлеба, на что уходило много вре-
мени. Хлебопекам ничего не оста-
валось, как придумать рецепт бы-
стро поднимающегося теста и наи-
более подходящую форму хлеба — 
нынешнего багета. 

СКАНДАЛ

Поездки 
в Россию  для 
украинских 
артистов 
станут 
преступлением

ЗА ГАСТРОЛИ — 
НА НАРЫ

Петр Лихоманов

НОВОГОДНИЕ выступления 
украинских эстрадных исполни-
телей в России, а также участие 
местных актеров в российских 
фильмах могут стать предметом 
уголовного разбирательства на 
родине. Подчинить свободу 
творчества уголовному кодексу 
и политической целесообразно-
сти предложил Национальный 
совет Украины по вопросам те-
левидения и радиовещания.

Как следует из заявления, 
размещенного на сайте ведомст-
ва, им поступают обращения 
украинцев, возмущенных га-
стролями любимых артистов в 
России. Однако до сих пор унять 
непатриотичных звезд мешало 
законодательство. «Парламента-
рии могли бы ввести штрафные 
санкции или уголовную ответст-
венность для таких артистов или 
деятелей культуры, а телерадио-
организации были бы обязаны 
ограничить их участие в эфире, 
возможно, на определенный пе-
риод», — сформулировали в 
Нацсовете свои предложения к 
Верховной раде. После Нового 
года Нацсовет, будучи своего 
рода идеологической инквизи-
цией Украины, инициировал 
внеплановые проверки двух 
крупнейших украинских телека-
налов («Интер» и СТБ) за показ 
фильмов «Москва слезам не ве-
рит» и «Ирония судьбы, или С 
легким паром» — в них, оказыва-
ется, задействованы актеры, 
входящие в «черный список», со-
ставленный министерством 
культуры.  В украинских реалиях 
последствия могут быть самыми 
серьезными: к мониторингу 
эфиров приглашена Служба без-
опасности Украины, и негатив-
ные выводы проверяющих гро-
зят не просто штрафами, а отзы-
вом лицензии на вещание. 

В свою очередь куратор 
Нацсовета — вице-премьер Вя-
чеслав Кириленко — предложил 
сделать гастроли в России для 
украинских артистов уведоми-
тельными, с созданием соответ-
ствующего реестра, и облагать 
их отдельным «военным сбо-
ром». Также чиновник предлага-
ет снабжать все их клипы и пе-
сни надписью или голосовым 
уведомлением: «Этот артист га-
стролирует в стране-агрессоре». 

Не исключено, что инициати-
вы Нацсовета и Кириленко уже 
во вторник, с началом пленар-
ной работы Верховной рады, бу-
дут оформлены как законопро-
ект.

ЧП США на Гавайях «отрепетировали» начало ядерного конфликта 
c Пхеньяном?

Неслучайная 
случайность

Евгений Шестаков

К
ак могло произойти, 
что в течение 40 минут 
на Гавайях не нашли 
возможность опровер-
гнуть информацию о 

предстоящем ракетном ударе со 
стороны Северной Кореи? Ответ 
на этот вопрос еще предстоит дать 
американским властям, расследу-
ющим инцидент. Публичные объ-
яснения губернатора штата вы-
глядят по меньшей мере странны-
ми — Дэвид Айдж утверждал, что 
рассылка сообщений о неминуе-
мом ядерном нападении стала 
следствием ошибочно нажатой 
кнопки. В итоге почти полтора 
миллиона человек получили на 
свои телефоны сообщения: «При-
ближается баллистическая раке-
та. Немедленно ищите убежище. 
Это не учения». В том, что ракета 
северокорейская и она несет 
ядерный заряд, никто из прочи-
тавших эсэмэску не засомневал-
ся — слишком много угроз в адрес 
Гавайев за последние месяцы про-
звучало со стороны Пхеньяна.

Не ясно, почему губернатору 
потребовалось целых 40 минут 
для того, чтобы разобраться в си-
туации? Почему не последовало 
немедленного опровержения но-
востей местных телеканалов, где 
утверждалось: приближение ра-
кеты зафиксировало Тихоокеан-
ское американское командова-

ние, хотя, как позже выяснилось, 
военные США подобной инфор-
мацией не обладали? И, наконец, 
почему на фоне возникшей у на-
селения паники руководство 
штата выглядело абсолютно бес-
помощным, впоследствии кон-
статировав: «Это был крайне пе-
чальный случай, и мы должны 
сделать все, чтобы такое больше 
не повторилось никогда»? Таких 
остающихся без ответа «поче-
му?» остается еще множество.

А ведь последствия «случай-
ности», как представляют в Ва-
шингтоне инцидент на Гавайях, 
могли оказаться фатальными. 
Пентагон уже разместил пример-
но 200 обычных и три стратеги-
ческих бомбардировщика, спо-
собных нести ядерное оружие, на 
острове Гуам для сдерживания 
Северной Кореи. На подходе к 
Корейскому полуострову два 
американских авианосца. В но-
вой военной доктрине США, ко-
торую в ближайшее время наме-
рен принять Белый дом, говорит-

ся (если верить утечкам в СМИ) о 
готовности президента США 
применять атомное оружие в от-
вет на неядерное нападение, если 
Соединенные Штаты почувству-
ют угрозу жизненно важным ин-
тересам страны, ее союзникам, 
партнерам. Причем речь идет об 
атаках как на военные объекты, 
так и на гражданское население, 
то есть о случаях, аналогичных 
произошедшему на Гавайях.

Все рассуждения президента 
Трампа в интервью Wall Street 
Journal о «вероятно очень хоро-
ших отношениях» с лидером 
КНДР Ким Чен Ыном не более 
чем политический наигрыш, не 
имеющий отношения к реально-
сти. Официальное информацион-
ное агентство Северной Кореи 
по-прежнему называет США — 
«наилучшей мишенью для севе-
рокорейских ракет класса «Хван-
сон», а сам Вашингтон напоми-
нает северокорейским пропаган-
дистам «волка, бродящего и вы-
жидающего момент у забора чу-

жого дома, где справляют свадь-
бу». При этом между странами 
отсутствует «горячая линия» на 
высшем уровне, способная пре-
дотвратить наихудшее развитие 
ситуации. Такую линию планиру-
ют восстановить Северная и Юж-
ная Кореи, но захочет ли вос-
пользоваться ею Трамп, если по-
лучит сообщение о якобы запу-
щенных Пхеньяном ракетах? Тем 
более в ситуации, когда время их 
подлета до Гавайев составляет 
всего 20 минут и американскому 
лидеру придется принимать ре-
шение об ответных действиях.

Не способствуют региональ-
ной стабильности и негативные 
оценки, которые Белый дом ра-
нее адресовал разведслужбам 
США, оказавшимся неспособны-
ми предсказать темпы реализа-
ции ядерной программы КНДР. 
Это признал советник Трампа по 
национальной безопасности Гер-
берт Макмастер, заявивший, что 
движение Пхеньяна «было бы-
стрее, чем полагало большинство 
людей, и сроки оказались более 
сжатыми».

Так что подсознательно Белый 
дом ждет от северокорейского 
режима неприятных для себя 
сюрпризов и не исключает войны 
с КНДР. По сведениям «Нью-
Йорк таймс», Трамп поручил со-
ставить ряд новых военных пла-
нов в отношении Северной Ко-
реи от «щелчка по носу» до круп-

номасштабной атаки. Но в Пента-
гоне осознают, что многое в этих 
планах может пойти не так. При 
этом издание ссылается на мне-
ние Макмастера о президенте 
США: «Он не ожидает идеальных 
разведданных о чем бы то ни 
было. Его полностью устраивает 
неопределенность».

При этом, похоже, в самой 
Америке также мало кто может 
предсказать, как поступит ее ли-
дер, который убежден, что пони-
мает человеческую природу и 
оценивает себя в «Твиттере» как 
«реально умного» и «очень ста-
бильного гения».  При этом 
Трамп не стесняясь называет 
другие государства «сраными 
дырами», что якобы прозвучало 
на его закрытой встрече с кон-
грессменами в Овальном кабине-
те Белого дома. Правда, сам пре-
зидент позже объяснял, что не 
произносил ничего подобного.

Так что же, на самом деле, про-
изошло на Гавайях? Была ли не-
вольная «репетиция» начала 
ядерного конфликта между США 
и Северной Кореей случайностью 
или столь нетривиальным спосо-
бом, в Пентагоне проверяли го-
товность населения и руководст-
ва штата к реальным боевым дей-
ствиям? Если признать справед-
ливость данного предположения, 
это означает ровно одно — имев-
шая место на Гавайях «случай-
ность» вовсе не была случайной. 

«Баллистическая ракета приближается к Гавайям. Немедленно ищите убежище. Это не учения» — такую рассылку получили жители островного американского штата. Прошло не менее сорока 
минут, прежде чем сигнал тревоги признали ложным и повсеместно включились электронные объявления о том, что «угрозы нет» (фото справа). 

Акцент

 Рассылка тревожных сообще-
ний якобы стала следствием 
ошибочно нажатой кнопки

Земан подчеркнул, 
что он полон энер-
гии и молодого 
задора

Милоша Земана никак нельзя назвать политиком, который 
идет на поводу у Брюсселя и тем более Вашингтона.

Эмманюэль Макрон не раз лично 
демонстрировал любовь к багету. 
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ДОКУМЕНТ МРОТ с мая 
вырастет до 11 163 рублей

Ближе к жизни

Владимир Кузьмин

МИНИСТЕРСТВО труда и соцзащиты подготовило за-
конопроект о повышении с 1 мая МРОТ до 11 163 рублей, 
или 100 процентов от прожиточного минимума трудо-
способного населения за II квартал 2017 года. Средства 
на это в бюджете найдутся, заверил премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глава правительства в пятницу собрал совещание, на 
котором обсуждалось исполнение главного финансового 
документа страны на 2018 год и плановый период 2019—
2020 годов и, где необходимо, ускорение социально-эко-
номических планов. «Основная задача, конечно, в том, 
чтобы каждый рубль работал на рост экономики, на раз-
витие социальной сферы», — подчеркнул премьер.

Кабмин намерен и в полном объеме выполнять все со-
циальные обязательства. «Мы именно так и планировали 
бюджет, чтобы защитить пенсии, пособия, стипендии и 
зарплаты от любых скачков мировой экономической 
или политической конъюнктуры», — заявил Дмитрий 
Медведев. По возможности — и не без указания президен-
та — отдельные решения воплотят в жизнь раньше, чем 
планировалось. Так, на прошлой неделе глава государст-
ва во время посещения Тверского вагоностроительного 
завода пообещал рабочим приравнять МРОТ к прожи-
точному минимуму с 1 мая 2018 года, а не с 1 января 
2019-го. «Все необходимые ресурсы для этого есть», — за-
явил Медведев в пятницу.

Минтруд в субботу опубликовал соответствующий 
законопроект. С начала года МРОТ составляет 85 про-
центов от величины прожиточного минимума. Предпо-
лагается, что ежегодно МРОТ будут устанавливать на 
уровне величины прожиточного минимума, который 
был актуален во II квартале предшествующего года.

ПРОЕКТ Неналоговые платежи 
пропишут в Налоговом кодексе

Сбор в одном месте

Елена Березина

НЕНАЛОГОВЫЕ платежи про-
пишут в Налоговом кодексе 
(НК). Такое поручение минфину 
и минэкономразвития дало пра-
вительство. Свои предложения 
они представят к 28 февраля.

Неналоговыми называют 
платежи, обязанность уплаты 
которых устанавливает не нало-
говое, а иное законодательство. 
Например, это взносы в Фонд со-
цстрахования, ФОМС и ПФР, 
различные сборы — экологиче-
ский, корабельный и прочие.

Сейчас на Федеральную на-
логовую службу (ФНС) возложе-
но бремя взимания не только на-
логов, но и неналоговых плате-
жей, которые раньше взыскива-
ли фонды и ведомства, напоми-
нает общественный уполномо-
ченный Александр Хуруджи. 
Устанавливаются эти сборы от-
дельными нормативными акта-
ми, а не НК, но, по сути, эти сбо-
ры —  целевые налоги. Поэтому 
вполне обоснованно, если эти 
налоги будут устанавливаться 
одним федеральным законом — 
кодексом, считает Хуруджи. 

Несколько лет назад все тамо-
женные платежи были структу-
рированы в Таможенном кодек-
се. Сбоев при реализации замы-

сла не было, а таможенное адми-
нистрирование стало более чет-
ким и понятным, приводит при-
мер юрист CAF Group Валентин 
Островский.

В августе 2017 года прави-
тельство опубликовало план си-
стематизации неналоговых пла-
тежей. Было предложение со-
здать их единый реестр. В октя-
бре президент Владимир Путин 
поручил разработать закон о 
единых правилах установления, 
исчисления и взимания ненало-
говых платежей. Всего в России, 
по данным бизнес-объединений, 
действует примерно полсотни 
таких платежей.

В 2017 году был установлен 
мораторий на введение ненало-
говых платежей, пока они не бу-
дут систематизированы. Однако 
запрет действует только на феде-
ральном уровне, регионы по-
прежнему могут устанавливать 
любые сборы, например, в сфере 
электроэнергетики. Отсутствие 
исчерпывающего перечня таких 
сборов не позволяет определить 
полную фискальную нагрузку на 
бизнес.

Прямым рублем

Новая система позво-
лит перечислять плату 
за ресурсы напрямую 

поставщику. Инициировать пере-
ход на новый механизм может 
поставщик или потребитель. В 
документ при доработке были 
также внесены поправки, уже-
сточающие ответственность УК 
за выставление двойных квитан-
ций при переходе потребителей 
на прямую оплату ресурсов. 

Если дом перешел на прямые 
договоры с ресурсоснабжаю-
щей организацией, то УК может 
начислить платежи за ресурсы 
только в составе общедомовых 
нужд, прокомментировал эк-
сперт Высшей школы госуправ-
ления Центра передовых техно-
логий РАНХиГС Игорь Кокин. 
Он отметил, что если УК начи-
сляет платежи за те же ресурсы, 
за которые потребители рассчи-
тываются напрямую с постав-

щиками, то налицо факт мошен-
ничества.  

Хорошую собираемость пла-
тежей сейчас демонстрируют 
ресурсоснабжающие организа-
ции, которые уже используют 
прямые расчеты с потребителя-
ми. Это электроснабжающие 
компании по всей стране и газо-
снабжающие организации в 
ряде регионов. Это говорит о 
том, что и по другим платежам 

можно добиться хороших ре-
зультатов, переведя их на новую 
систему оплаты. 

Хованская сообщила, что в 
ближайшее время предельный ин-
декс появится не только у комму-
нальных услуг, но и у жилищных. 
По поручению президента прави-
тельство должно принять меры, 
сдерживающие необоснованный 
рост платы за содержание жилого 
помещения, за содержание и теку-

щий ремонт общего имущества и 
ресурсы, потребляемые при его 
использовании. Эти меры должны 
быть разработаны до 31 марта.

С 2018 года собственники уже 
могут отстаивать свои права при 
завышении платежей с помощью 
новой нормы. Для этого потреби-
тель, обнаружив в квитанции за-
вышенные суммы, должен напра-
вить в адрес УК письменное заяв-
ление о выплате штрафа. Если 
факт завышения подтвердится, 
УК обязана выплатить вниматель-
ному потребителю половину от 
сверх начисленной суммы в тече-
ние двух месяцев. Избежать этого 
компания может, устранив нару-
шение до обращения потребителя 
или же доказав, что неправильная 
сумма появилась в платежке по 
вине владельца жилья.

Обнаружив в квитанции завышение 
суммы, жилец может направить 
в УК заявление о выплате штрафа.

Акцент

 Внимательные потребители
и сегодня могут получить
от УК половину излишне
начисленной суммы 

ПРОГНОЗ Динамика
авторынка в 2018 году 
будет зависеть 
от утилизационного сбора

Тронулся 
с пробуксовкой

Тарас Фомченков

В ЭТОМ году Комитет автопроизводителей Ассоциации 
европейского бизнеса (АЕБ) первый раз в истории не готов 
представить прогноз динамики отечественного авторынка 
по итогам 2018 года. Главная причина в неопределенности 
насчет размера утилизационного сбора в 2018 году.

В пятницу вице-премьер Аркадий Дворкович заявил о 
том, что размер сбора будет проиндексирован в интерва-
ле от нуля до 15 процентов. «По каким-то позициям бу-
дет нулевая индексация, по каким-то 15 процентов, по 
каким-то чуть выше — там, где более серьезно снижаются 
другие налоги, — сказал Дворкович. — Там очень разные 
проценты, все сильно зависит от динамики других плате-
жей, состояния рынка и всего, что связано с темой ути-
лизации автомобилей».

Вице-премьер тогда же отметил, что документ, утвер-
ждающий порядок повышения утильсбора, должен быть 
доработан и отправлен на визирование «до конца рабо-
чего дня». Однако к моменту подписания «РГ» его раз-
мер все еще не был известен. Пока нет решения этого во-
проса, участникам рынка будет тяжело оценить его воз-
действие на бизнес, констатировал председатель Коми-
тета автопроизводителей АЕБ Йорг Шрайбер.

2017 год рынок закончил с положительной 12-процен-
тной динамикой. «Рынку предстоит долгий путь возвра-
щения к его прежнему размеру, но первый и очень важ-
ный шаг в правильном направлении сделан», — говорит 
Шрайбер. Суммируя 
плюсы и минусы, ди-
ректор аналитиче-
ского агентства «Ав-
тостат» Сергей Це-
ликов ожидает роста 
авторынка в 2018 
году примерно на 15 
процентов. Впрочем, 
он сообщил, что кон-
солидированный 
прогноз агентства 
будет скромнее — 
«видимо, на уровне 
плюс 10 процентов».  
Автоэксперт Игорь Моржаретто более пессимистичен: 
«В первом квартале я ожидаю рост, причем заметный, 
особенно на фоне провального начала прошлого года. 
Второй квартал — медленный рост, третий квартал — про-
вал, связанный с закрытием программ господдержки. А 
осенью, думаю, правительство вернет ряд из них, и мы 
тоже увидим небольшой рост». По итогам года, по мне-
нию Моржаретто, ожидается до пяти процентов роста.

В 2017 году продажи составили 1,6 миллиона автомо-
билей, что на 170 тысяч машин больше показателей 2016 
года. При этом в декабре 2017 года по сравнению с декаб-
рем 2016-го зафиксирован еще более хороший результат 
— выше на 14 процентов. И в целом, если не считать ян-
варь и февраль, каждый месяц наблюдалась положитель-
ная динамика. 2017 год прервал полосу падения продаж, 
которую видели в прошлые четыре года, отметил Шрай-
бер. В первой тройке по доле рынка — представители 
класса компакт-кроссоверов, С и B-класса (малый). 
Кроссоверы и «середнячки» занимают одинаковую долю 
— по 26 процентов рынка, а малый — 19 процентов. При 
этом в пятерке находятся среднеразмерные кроссоверы 
(7,8 процента) и машины бизнес-класса (7,2 процента).

Что касается места российского авторынка среди ев-
ропейских, то динамика у нас впечатляющая. Близко к 
нам выросли Италия (7,9 процента) и Испания (7,7 про-
цента). Французский авторынок прибавил в объеме 4,7 
процента, немецкий — 2,7 процента. Великобритании не 
повезло: спад продаж в 2017 году составил 5,7 процента.

ТЕХНОЛОГИИ Почтовики готовы к росту объема посылок

Ставка на доставку
Татьяна Шадрина

В 
Санкт-Петербурге запуще-
на новая сортировочная ли-
ния для обработки почто-

вой корреспонденции. Она обес-
печит серьезный запас логисти-
ческих мощностей даже в услови-
ях пиковых нагрузок в Северо-
Западном регионе.

Новая линия позволит увели-
чить объем обрабатываемой ме-
ждународной почты более чем 
вдвое. Через нее пойдут посылки 
весом от 20 граммов до двух ки-
лограммов из Финляндии, При-
балтики и других стран, куда ле-
тают самолеты из петербургско-
го аэропорта Пулково.

В ушедшем году «Почта Рос-
сии» обработала рекордное ко-
личество международных почто-
вых отправлений с товарными 

вложениями — более 284 миллио-
нов штук. Это на 26 процентов 
превышает показатель прошлого 
года, тогда было обработано 225 
миллионов отправлений. Пять 
лет назад предприятие доставля-
ло адресатам более чем в 10 раз 
меньше посылок — в 2012 году 
было всего 21,7 миллиона от-
правлений. Кстати, в 2017 году 
вырос не только объем посылок 
из-за рубежа, но и из России — на 

13 процентов, до почти трех мил-
лионов отправлений.

Одним из новшеств 2017 года 
стал запуск «Почтой России» 
совместно с «Почтой Гонконга» 
регистрации не только крупных, 
но и мелких посылок (пакетов). 
Это позволяет отслеживать зака-
зы по трем основным статусам: 
фактическая дата отправки, при-
бытие в отделение почты и выда-
ча получателю. И число реги-

стрируемых посылок выросло на 
79,2 процента — до 111 миллио-
нов. Получается, что за каждой 
второй посылкой точно следили 
получатели.

«Обновление и развитие логи-
стической инфраструктуры — 
один из приоритетных проектов 
«Почты России», который позво-
лит нам не только соблюдать 
контрольные сроки доставки меж-
дународных отправлений в усло-
виях бурного развития электрон-
ной коммерции, но и существенно 
сократить их», — сказал глава «По-
чты России» Николай Подгузов.

Сейчас крупнейшим в Восточ-
ной Европе является логистиче-
ский центр «Внуково». Он спосо-
бен ежедневно обрабатывать 
около 1,7 миллиона отправлений 
(посылок и письменной коррес-
понденции).

Стоимость услуг по размещению предвыборных агитационных ма-
териалов (агитационные видеоролики) (далее – Материалы) опреде-
ляется, исходя из объема закупаемых услуг и согласно ценам, изложен-
ным в нижеприведенных таблицах:

Слот
(временной 
интервал) 

московское 
время

Будни
Цена*

1-я неделя 
(17 — 23 

фев.)

2-я неделя 
(24 фев. — 
02 март)

3-я неделя  
(03 — 09 

март)

4-я неделя 
(10 — 16 

март)
05:00-08:00 354 200 345 600 342 200 334 800
08:00-11:00 440 900 430 300 426 000 416 700
11:00-14:00 522 000 509 400 504 400 493 400
14:00-17:00 650 100 634 400 628 200 614 400
17:00-20:00 1 080 000 1 054 000 1 043 600 1 020 800
20:00-23:00 1 623 100 1 584 000 1 568 400 1 534 200
23:00-02:00 478 300 466 800 462 200 452 100

Слот
(временной 
интервал) 

московское 
время

Выходные
Цена*

1-я неделя 
(17 — 23 

фев.)

2-я неделя 
(24 фев. — 
02 март)

3-я неделя  
(03 — 09 

март)

4-я неделя 
(10 — 16 

март)
05:00-08:00 139 800 159 500 161 200 163 400
08:00-11:00 376 500 429 600 434 200 440 000
11:00-14:00 606 000 691 300 698 700 708 100
14:00-17:00 613 300 699 700 707 200 716 700
17:00-20:00 997 700 1 138 300 1 150 400 1 166 000
20:00-23:00 1 302 600 1 486 100 1 502 000 1 522 200
23:00-02:00 461 400 526 400 532 000 539 200

*Цена указана в рублях РФ без учета налога на добавленную сто-
имость для Материалов продолжительностью 30 (Тридцать) секунд, 
с учётом прогнозных рейтингов, определяемых на основании пока-
зателей телесмотрения, измеряемых исследовательской компанией 
АО «Медиаскоп» для целевой аудитории «Все лица в возрасте от 18 лет 
и старше». Цена для Материалов иной продолжительности рассчиты-
вается пропорционально. Если продолжительность Материала не крат-
на 5, то стоимость рассчитывается за продолжительность Материала, 
округленную до 5 в большую сторону.

К размещению не принимаются Материалы хронометражем менее 
5 (Пяти) секунд.

К размещению принимаются Материалы с форматом кадра 16:9, в 
стандарте HD. 

Предоплата должна быть произведена в полном размере не позднее 
чем за три рабочих дня до первого дня размещения предвыборных аги-
тационных материалов в эфире. В случае если первый день размеще-
ния предвыборных агитационных материалов приходится на период с 
17 по 21 февраля 2018 года, предоплата должна быть произведена в 
полном размере не позднее чем за два дня до первого дня размещения 
предвыборных агитационных материалов в эфире. 

Размещение в эфире предвыборных агитационных материалов осу-
ществляется в срок не ранее 5 рабочих дней с даты обращения за раз-
мещением соответствующего агитационного материала при условии за-
ключения договора. В случае если первый день размещения предвыбор-
ных агитационных материалов приходится на период с 17 по 21 февраля 
2018 года, размещение в эфире предвыборных агитационных материа-
лов осуществляется в срок не ранее двух дней с даты обращения. 

Заключение договоров от имени АО «Первый канал» на оказание 
платных услуг по размещению предвыборных агитационных материа-
лов осуществляет Общество с ограниченной ответственностью «Наци-
ональный рекламный альянс» (фактический адрес: 121359, г. Москва, 
ул. Академика Павлова, д. 25, телефон (495) 737-86-52).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Первый канал» объявляет о размере и условиях оплаты, а также иных условиях 
размещения предвыборных агитационных материалов в период проведения предвыборной 

агитации с 17 февраля 2018 г. до 23:59 16 марта 2018 г. (включительно) 
по выборам Президента Российской Федерации в эфире общероссийского 

обязательного общедоступного телеканала «Первый канал»

Карты биты

Эти опасения возни-
кли, в частности, в свя-
зи с большим количест-

вом жалоб на отказы в банков-
ском обслуживании по «антиот-
мывочным» нормам: в «черные 
списки» попали все клиенты, ко-
торым банки отказывали в от-
крытии счета, даже если причи-
ной был просроченный паспорт, 
а после того, как с конца июня 
2017 года списки «отказников» 
стали рассылать по всем банкам, 
им уже отказывали на автомате, 
перестраховываясь. Из-за этого 
ЦБ ввел возможность исключе-
ния из «черных списков». 

Поскольку у каждого банка 
есть своя специфика, вероятно, 
в итоговой версии закона со-
хранится их возможность вво-
дить дополнительные признаки 
подозрительных транзакций, 
но они будут ограничены неки-
ми рамками со стороны ЦБ, го-
ворит Аксаков. Вопрос будут 
обсуждать с банковским сооб-
ществом. Речь о том, что это 
должны быть «не любые допол-
нительные признаки, а только 
такие, которые соответствуют 
требованиям Банка России, это 

важно», добавляет первый за-
мпред Комитета Госдумы по 
финрынку Игорь Дивинский.

Сейчас банки обязаны испол-
нить платежное поручение, не 
вникая в операцию, если речь не 
идет о признаках отмывания. Со-
гласно законопроекту об анти-
фроде, круг операций, требую-
щих отдельного внимания, рас-
ширится. «Например, мы видим, 
что злоумышленники часто ис-
пользуют массовые переводы со 
счетов юрлиц на счета физлиц, та-
ким образом выводя похищенные 
деньги, — объяснял в интервью 
«РГ» замначальника Главного 
управления безопасности и защи-
ты информации ЦБ Артем Сы-
чев. — Подобного рода транзакции 
должны обязательно дополни-
тельно проверять. Основной во-
прос будет задан клиенту — совер-
шал он такую операцию или нет».

В январе законопроект при-
мут  в первом чтении, в феврале-
марте — во втором и третьем, 
ожидает Аксаков. 

1

Акцент

 Новая сортировочная линия 
увеличит объем международ-
ных отправлений вдвое

1

СЧЕТА
ФНС опубликовала проекты форматов для обмена информацией с ино-
странными юрисдикциями. Эти форматы с 2018 года банки будут ис-
пользовать для отчетов перед ФНС о клиентах-нерезидентах со счета-
ми свыше миллиона долларов у физлиц и 250 тысяч долларов у юрлиц. В 
свою очередь, ФНС будет получать аналогичную информацию о счетах 
российских резидентов за рубежом.
Сейчас в перечень участников автоматического обмена входят 60 госу-
дарств и 13 территорий. В конце декабря 2017 года Россия активирова-
ла двусторонние соглашения с ними в рамках Соглашения компетен-
тных органов от 29 октября 2014 года (CRS MCAA). Кроме того, ФНС 
будет участвовать в автоматическом обмене страновыми отчетами с 
данными о крупных международных группах компаний. О готовности 
вести такой обмен с Россией заявили 48 юрисдикций.

Подготовил Игорь Зубков
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Читайте также: 
как изменились правила 
уплаты НДФЛ
rg.ru/art/1492424

Читайте законопроект 
на сайте
rg.ru/sujet/4255

Утилизационный 
сбор может 
увеличиться 
на 15 процентов, 
допустили 
в правительстве

ТУРИЗМ В Финляндии откроют 
три российских турофиса

Восточным курсом

Евгений Гайва

ДВА офиса Visit Russia открыва-
ются сегодня в Финляндии — 
в Лаппеенранта и Хельсинки, 
рассказали «РГ» в координаци-
онном совете союза. Еще один 
офис в Хельсинки появится в 
феврале этого года. Это привле-
чет туристов накануне Чемпио-
ната мира по футболу. 

Лаппеенранта важна с точки 
зрения близости к российской 
границе. Кроме того, это тран-
зитный центр, который обслу-
живает пассажиров, следующих 
из стран Западной Европы в 
Скандинавию и Россию. Разме-
щение здесь офиса поможет пе-
реключить поток туристов на 
Россию, поясняет гендиректор 
Союза национальных и между-
народных туристских информа-
ционных организаций Алек-
сандр Горохов.

В Хельсинки один из офисов 
также будет работать на «пере-
хват» турпотока. Он откроется 
на железнодорожном вокзале, 
где сосредоточено много гостей 
из стран Европы. Другое тур-
представительство уже начало 
работать в центре финской сто-
лицы, напротив российского 

консульства. Как рассказывают 
сотрудники офисов, в консульст-
ве им обещали поддержку и со-
действие в оформлении виз фин-
ским и европейским туристам, 
желающим посетить Россию. 

Одно туристическое предста-
вительство Visit Russia уже было 
открыто в 2015 году в Хельсин-
ки. Действовало тогда оно на 
базе офиса российского туропе-
ратора. Но компания изменила 
формат работы, и для офиса при-
шлось искать другое место. Те-
перь представительство откры-
лось по новому адресу.

Финский туристический биз-
нес неспроста заинтересован в 
сотрудничестве с российскими 
коллегами. На протяжении мно-
гих лет Финляндия была и оста-
ется лидером въездного туриз-
ма, отправляя к нам ежегодно 
около 1,3 миллиона гостей. В по-
следнее время выстраивать дву-
сторонние отношения в сфере 
туризма начинают также отдель-
ные регионы двух стран. «До-
стигнута договоренность о запу-
ске авиамаршрута из Лаппеен-
ранты в Петрозаводск, что также 
будет стимулировать въездной 
турпоток в Россию», — отметил 
Александр Горохов.
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СОЦЗАЩИТА Новые детские пособия 
для москвичей начали 
оформлять в МФЦ

В центре — 
внимание

Сергей Бабкин

МОСКВИЧИ начали оформлять 
новые детские пособия на перво-
го и второго ребенка в центрах 
«Мои документы». Как сообщи-
ли в пресс-службе ГБУ «МФЦ», 
заявления принимают с 9 января 
во всех многофункциональных 
офисах.

Напомню, что этот вид посо-
бий появился в стране с Нового 
года. Выплаты полагаются на де-
тей, рожденных или усыновлен-
ных с 1 января 2018-го. Офор-
мить пособие можно, если раз-
мер среднедушевого дохода се-
мьи не превышает 1,5 прожиточ-
ного минимума в регионе. Для 
москвичей этот показатель со-
ставляет 28 113 рублей на чело-
века (то есть размер минимума 
18 742 рубля, умноженный на 
1,5). При этом условии столич-
ным заявителям назначат еже-
месячное ассигнование 14 252 
рубля — сумма «детского» про-
житочного минимума в Москве.

Как уже писала «РГ», эти вы-
платы — федеральные. Только за 
первого ребенка деньги перечи-
сляют по линии региональных 
органов соцобеспечения (в сто-
лице — департамент труда и со-

циальной защиты населения), 
а за второго — через управления 
Пенсионного фонда, потому что 
платить будут из средств мате-
ринского капитала. Впрочем, 
москвичам это особенно не 
важно: что на первого, что на 
второго ребенка выплату мож-
но оформлять в МФЦ. Разница 
лишь в наборе документов и в 
том, кто имеет право писать за-
явление. Если родился или был 
усыновлен второй ребенок, то 
обратиться за выплатой может 
человек, на которого начисля-
ется материнский капитал. 
А если речь идет о первом ре-
бенке, то заявителем могут 
быть мать, отец (при отсутст-
вии матери), опекун (если нет 
обоих родителей) или их пред-
ставители. Заявители должны 
иметь постоянную регистра-
цию в столице.

Для заявителей набор доку-
ментов будет отличаться в зави-
симости от семейной ситуации, 
сотрудники МФЦ готовы про-
консультировать каждого. А ба-
зовый пакет такой: паспорта, 
свидетельства о рождении и бра-
ке и подтверждение доходов. Вы-
платы будут оформляться в тече-
ние 30 дней.

АКЦИЯ В Москве для 40 музеев 
ввели бесплатный день

Культурно 
не платить

УТРАТА 
Не стало нашего коллеги 
Дмитрия Раичева

Он не прощал лжи

НЕ СТАЛО Дмитрия Раичева, 
около 10 лет трудившегося соб-
кором «Российской газеты» 
по Смоленской области. Ему шел 
лишь 52-й год…

Дмитрий любил свое дело, 
трепетно относился к своей ма-
лой родине,  и именно это чувст-
во двигало им, когда он эмоцио-
нально и аргументированно рас-
сказывал о нечистых делах мест-
ных чиновников и примкнувших 
к ним варягов. «Я бы хотел, что-
бы наша Смоленщина выглядела 
достойно на фоне других регио-
нов»,— как-то обмолвился он. 

В профессии главным для 
него был результат, чему оста-
лись и материальные свидетель-

ства. Например, памятник Ана-
толию Папанову в Вязьме (как и 
чуть ранее — Юрию Никулину в 
Демидове) появился во многом 
благодаря ему: после публика-
ций Дмитрия об актерах-земля-
ках власти региона наконец ре-
шили увековечить их память. Он 
умел быть по-настоящему неза-
висимым и был чужд «придвор-
ности». А в свободное время гу-
лял с маленькой дочерью Никой 
и писал музыку…

Журналисты 
«Российской газеты»

ЧП На Волгоградском проспекте загорелся автобус 
со школьниками

Экскурсия 
началась с пожара

Светлана Батова

В 
Москве на Волгоград-
ском проспекте вчера 
сгорел экскурсионный 
автобус, на котором, по 
предварительным дан-

ным источников в экстренных 
службах, школьники ехали в рези-
денцию Деда Мороза.

Автобус «Хендай» не доехал до 
терема в Кузьминках буквально 
несколько сотен метров. Внезап-
но у него повалил дым из мотор-
ного отсека. После чего он, как 
рассказали «РГ» в пресс-службе 
столичного управления ГИБДД, 
еще и  врезался в  легковой 
«Фольксваген». К счастью, никто 
не пострадал. 

Пассажиры успели выйти из 
автобуса до прибытия экстрен-
ных служб. Как сообщили «РГ» в 
управлении МЧС по Москве, пло-
щадь пожара составила два ква-
дратных метра, пожарные все бы-
стро потушили. 

Около места ЧП образовались 
заторы в обе стороны. В Москву 

оказались перегорожены полтора 
ряда — пробка протянулась до 
МКАД. В обратную сторону, все, 
кто ехал в область, тормозили, 
чтобы рассмотреть получше, что 
же случилось.

По предварительной информа-
ции, школьники вернулись в Лыт-
карино на резервном автобусе.

Это уже третье крупное про-
исшествие с автобусами за по-
следний месяц в Москве. Напом-
ним, 25 декабря автобус област-
ного перевозчика «Мострансав-
то» съехал в подземный переход 
около станции метро «Славян-

ский бульвар». Погибли четыре 
человека, пострадали 10 человек. 
Расследованием причин проис-
шедшего занимается Следствен-
ный комитет России. После ава-
рии были экстренно проверены 
все автобусные парки и перевоз-
чики Москвы и области, проведе-
ны как медицинский контроль 
водителей, так и техническое со-
стояние всей техники. На данный 
момент следствием получены 
данные о технической исправно-
сти автобуса, а водитель Виктор 
Тихонов, как сообщает пресс-
служба СК РФ, задержан. Ему 

предъявлено обвинение в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 5 ст. 264 УК РФ (нару-
шение лицом, управляющим 
транспортным средством, пра-
вил дорожного движения или эк-
с п л уата ц и и  т р а н с п о рт н ы х 
средств, повлекшее смерть двух и 
более лиц). По данным следствия, 
Тихонов в нарушение Правил до-
рожного движения допустил вы-
езд транспортного средства на 
тротуар и не принял мер к его 
остановке.

Несмотря на предпринятые 
проверки, буквально через три 
дня, 29 декабря, около станции 
метро «Сходненская» водитель на 
этот раз московского перевозчи-
ка «Мосгортранс» вылетел на ав-
тобусную остановку. К счастью, 
никто не погиб, но пострадали 
три человека. По предваритель-
ной версии, причиной стала ма-
шина такси, с которой столкнулся 
автобус. 

Пожар начался в моторном отсеке, 
площадь возгорания составила два 
квадратных метра.

Акцент

 К счастью, никто 
не пострадал. Пассажиры 
покинули автобус 
до прибытия пожарных

ТЕХНОЛОГИИ Водители 
все чаще проверяют 
штрафы в Интернете

ГАИ уходит 
в Сеть

Владимир Баршев

БОЛЕЕ 300 миллионов раз автомобилисты воспользо-
вались интерактивными сервисами Госавтоинспекции 
на сайте www.gibdd.ru.

Наибольшим спросом у автомобилистов пользуется 
сервис проверки наличия неуплаченных штрафов, сооб-
щает пресс-служба Госавтоинспекции МВД России. И по-
пулярность этого сервиса растет. Если в 2016 году гра-
ждане проверили через него свои штрафы более 178,5 
миллиона раз, то в 2017 году посетители сайта восполь-
зовались сервисом около 200 миллионов раз. 

Сейчас сервис не только предоставляет сухую инфор-
мацию о наличии штрафов. На нем можно ознакомиться 
с фотоматериалами, послужившими доказательной ба-
зой при наложении 
штрафов центрами 
автоматизирован-
ной фиксации адми-
нистративных пра-
вонарушений. В на-
стоящее время такие 
фотоматериалы пре-
доставляются из 
всех российских ре-
гионов.

Вторым по попу-
лярности стал сер-
вис проверки тран-
спортных средств. 
Он позволяет проверить «историю» автомобиля. Узнать, 
не находится ли он в розыске, не наложено ли на него ка-
ких-либо запретов или ограничений. К услугам этого 
сервиса прибегают, когда собираются приобрести авто-
мобиль. Перед тем как заключать договор купли-прода-
жи, неплохо удостовериться в юридической чистоте ма-
шины. 

В 2016 году граждане проверили транспортные сред-
ства более 38 миллионов раз. В 2017 году машины прове-
ряли более 110 миллионов раз.

На третьем месте сервис по проверке водительских 
удостоверений. В первую очередь он интересен работо-
дателям, которые принимают на работу водителей. С его 
помощью можно узнать, выдавалось ли то или иное води-
тельское удостоверение, не находится ли данный доку-
мент в розыске. 

Также он предоставляет сведения о лишении водителя 
права управления. В 2016 году через сервис было осу-
ществлено 7 миллионов проверок водительских удосто-
верений, а в 2017 году таких проверок проведено более 8 
миллионов.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Башкортостанская пригородная пассажир-
ская компания» информирует, что в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ от 27.11.2010 
№ 939, приказом ФАС России от 12.04.2011 
№ 263, приказом ФСТ России от 19.04.2011 г. 
№ 158-т опубликована информация за 4-й квар-
тал 2017 г. о регулируемой деятельности субъекта 
естественной монополии в информационно-теле-
коммуникационной сети Интернет на официаль-
ном сайте ОАО «Башкортостанская ППК» — 
http://rostatus-ufa.ru/?p=oaobppc.

ГУП Чувашской Республики «БОС» Минстроя Чувашии информирует 
общественность, всех заинтересованных лиц о проведении общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической экспертизы – про-
ектной документации «Рекультивация шламонакопителя для сухих солей 
(инв. № 19543) и шламоотстойника №5 (инв. № 24681) ГУП Чувашской Ре-
спублики «БОС» Минстроя Чувашии», включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Цели намечаемой деятельности: рекультивация шламонакопителя 
для сухих солей (инв. № 19543) и шламоотстойника №5 (инв. № 24681) ГУП 
Чувашской Республики «БОС» Минстроя Чувашии, направленная на восста-
новление продуктивности и народнохозяйственной ценности территорий, а 
также на улучшение окружающей среды.

Месторасположение намечаемой деятельности: 429950, Чувашская 
Республика, г.Новочебоксарск, ул.Промышленная, 1.

Наименование и адрес заказчика: ГУП Чувашской Республики «БОС» 
Минстроя Чувашии, 429950,Чувашская Республика, г.Новочебоксарск, 
ул. Промышленная, 1, тел./факс (8352) 74-34-20, эл.почта: bos@cbx.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2018 г. – февраль 
2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация города Новочебоксарска Чувашской Республики – 
429951, г.Новочебоксарск, ул.Винокурова, 14, тел. (8352) 73-13-15, факс 
(8352) 74-00-47.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания. Форма 
представления замечаний и предложений – свободная.

Общественные слушания состоятся 27.02.2018 г. в 14.00 по адресу: Чуваш-
ская Республика, г.Новочебоксарск, ул. Винокурова, д.14 (актовый зал, 1-й 
этаж).

С техническим заданием, проектной документацией и материалами 
ОВОС можно ознакомиться с 15.01.2018 г. по 26.02.2018 г. в секторе экологи-
ческой безопасности и благоустройства администрации г.Новочебоксарска 
Чувашской Республики (429951, г. Новочебоксарск, ул.Винокурова, д.14, ка-
бинет 218) с 10.00 до 15.00 (кроме выходных и праздничных дней) и на офи-
циальном сайте ГУП Чувашской Республики «БОС» Минстроя Чувашии: 
http://www.bos21.ru.

Замечания и предложения можно подавать с 15.01.2018 г. по 26.02.2018 г. 
в письменной форме по адресу: 429950, Чувашская Республика, г.Новочебок-
сарск, ул.Промышленная, д.1; на электронную почту bos@cbx.ru; в устной 
форме – по телефону (8352) 74-34-20 (с 7.30 до 16.00 кроме выходных и 
праздничных дней). 

Сведения  о земельных участках, находящихся в государст-
венной и муниципальной собственности, расположенных в гра-
ницах ОЭЗ «Лотос» на территории муниципального образова-
ния «Наримановский район» Астраханской области и не сдан-

ных в аренду по состоянию на 1 января 2018 г. 
Информацию о порядке оформления прав на земельные 

участки можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос»,
414000, г. Астрахань, ул. Фиолетова, д. 7, лит. б.

На сайте: sezlotos.ru,  по телефону:  8-8512-51-32-66. 
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь, кв. м
30:08:010703:93 8 576
30:08:010703:96 70 160
30:08:010703:98 15 985
30:08:000000:939 584 967
30:08:000000:349 1 908 018
30:08:040104:274 1 717 545

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 НАЛОГОВЫЕ СПОРЫ ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ
в т.ч. дробление бизнеса, проблемные контрагенты, 

взаимозависимость, контроль цен и т.п.
тел.: 8-921-490-91-91; info@aetc.ru

Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Памятник Анатолию Папанову 
в Вязьме появился во многом 
благодаря Дмитрию Раичеву.
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В прошлом году 
автомобилисты 
проверили свои 
штрафы на сайте 
Госавтоинспекции 
200 миллионов раз
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ГЕРОИ Награждены лучшие 
спасатели Москвы

Профессия —
сохранять жизнь

Сергей Бабкин

ПОЧЕТНЫЕ звания и награды 
правительства Москвы ко Дню 
спасателя получили пожарные, 
медики и другие специалисты го-
родских экстренных служб. Как 
заявил на торжественной церемо-
нии мэр Сергей Собянин, благо-
даря их труду количество жертв 
различных ЧП за последние пять 
лет уменьшилось вдвое.

«Специалисты пожарной 
службы и спасатели на воде за 
прошлый год помогли сохранить 
жизни более 400 горожан, — отме-
тил Собянин. — В том числе 120 
человек спасли на воде. У нас, ко-
нечно, не курортный город, но же-
лающих искупаться в Москве-ре-
ке все равно много. Хорошо, что в 
экстренных службах работают 
настоящие профессионалы». 

Количество возгораний за 
пять лет сократилось на треть — и 
это тоже во многом заслуга спаса-
тельных ведомств, подчеркнул 
глава города. Один из удостоен-
ных почетного звания, сотрудник 
201-го отряда Денис Король доба-
вил: «В Москве техническая осна-
щенность пожарной службы — 

одна из лучших. В нашем распоря-
жении современные спецсредст-
ва, в частности подъемники, по-
могающие как можно быстрее до-
браться до очагов возгорания в 
высотных зданиях».

«По несколько тысяч часов в 
полете каждый год проводят пи-
лоты и медики Московского авиа-
ционного центра, — сказал Собя-
нин. — Они прибывают на места 
самых крупных чрезвычайных 
происшествий, порой только от 
этих специалистов зависит, на-
сколько быстро спасут постра-
давших». Буквально два дня назад 
вертолетчики МАЦ сверхопера-
тивно прибыли на место аварии в 
Солнцеве: там грузовик сбил 
женщину, которая переходила до-
рогу с ребенком в коляске. Малы-
ша, получившего травмы, в счита-
ные минуты доставили в больни-
цу по воздуху в сопровождении 
медицинской бригады.

Всего были отмечены заслуги 
57 работников различных спаса-
тельных организаций. Это не 
только практикующие работни-
ки, но и педагоги, готовящие луч-
шие кадры для всех экстренных 
служб.

ТРАФИК

В столицу 
начнут 
возвращаться 
пробки

КАНИКУЛЫ 
ЗАКОНЧИЛИСЬ

Светлана Батова

ПО ПРОГНОЗАМ столичного 
Центра организации дорожного 
движения, сегодня в город долж-
ны начать возвращаться зато-
ры — вместе с отпускниками, 
уезжавшими на новогодние ка-
никулы.

В своем прогнозе ЦОДД осно-
вывается на наблюдениях прош-
лых лет. «В праздничные дни 
прошлого года среднесуточное 
количество автомобилей в Мос-
кве составило 2,3 млн, — расска-
зали «РГ» в пресс-службе орга-
низации, — в первую рабочую 
неделю — 3,2 млн, а с середины 
января, когда москвичи начина-
ют возвращаться из отпусков, 
количество машин в будние дни, 
составляло в среднем 3,6 млн 
автомобилей в сутки, что вызы-
вало осложнение дорожной си-
туации».

Прошлая неделя подтвержда-
ет наблюдения ЦОДД. Если в по-
недельник заторы, по оценке 
сервиса Яндекс.Пробки, не пре-
вышали 2—3 баллов,  то уже 
к четвергу затруднения в вечер-
ние часы пик подобрались к 5—6 
баллам. Но по сравнению с об-
ычными будними днями такие 
показатели характерны только 
для 9—10 вечера. Обычно в час 
пик загрузка достигает 7—8 бал-
лов, а практически весь декабрь 
доходила до 9 баллов. Кстати, 
один из самых «пробочных» 
дней случился 18 января 2013 
года — тогда прошел рекордный 
снегопад.

Сергей Бабкин

М
осковские музеи и в этом 
году будут бесплатно ра-
ботать каждое третье 

воскресенье месяца. Как сооб-
щил официальный портал прави-
тельства и мэра столицы, к акции 
присоединились 40 учреждений. 
И впервые — выставочный зал 
«Ковчег», где представлены луч-
шие образцы живописи XX века.

Акция распространяется и на 
постоянные, и на временные эк-
спозиции галерей, подведомст-
венных департаменту культуры. 
То есть в Третьяковку и другие фе-
деральные музеи бесплатно прой-

ти не получится. Зато воскресная 
культурно-бюджетная программа 
включает мемориальные музеи 
Марины Цветаевой и Михаила 
Булгакова, картинные галереи 
Ильи Глазунова и Александра Ши-
лова, масштабные военно-истори-
ческие экспозиции: выставочный 
зал, посвященный кампании 
СССР в Афганистане, и музей обо-
роны Москвы. Традиционно уча-
ствуют интересные всем возра-
стам Дарвиновский и Тимирязев-
ский музеи. 

В числе наиболее примечатель-
ных мест — музейно-парковый 
комплекс «Северное Тушино». 
Там расположена самая настоя-

щая подводная лодка Б-396: судно 
несло службу в Атлантическом 
океане и у побережья Африки, па-
трулировало Средиземное, Нор-
вежское и Баренцево моря. В кон-
це девяностых субмарину списали 
и переоборудовали ее под музей. 
Своим ходом лодка прошла от Се-
веродвинска в столицу через ка-
нал имени Москвы и ныне базиру-
ется в Тушине. Посетители смогут 
увидеть образцы вооружения, 
внутреннего устройства, познако-
миться с бытом подводников.

В акции традиционно участвует Дарвиновский музей, один из любимых у столичных школьников.

Полный список музеев — 
участников акции на сайте 
rg.ru/art/1496214
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ВПЕРЕД, В 80-Е!
ОТКРОЮ оперативную информацию, впрочем, не назы-
вая имен. Как минимум два очень известных прозаика 
работают над романами о восьмидесятых годах ХХ века. 

И уж совсем не секрет, что третью премию «Большая 
книга» в конце года получил Шамиль Идиатуллин за ро-
ман «Город Брежнев». Роман о восьмидесятых годах. И 
это, мне кажется, сыграло существенную роль в его побе-
де, потому что в списке «Большой книги» были романы с 
художественной точки зрения написанные куда круче. 
Например, «Патриот» Андрея Рубанова и «Тайный год» 
Михаила Гиголашвили. Многие прочили успех и еще од-
ному финалисту — Сергею Самсонову с его странным ро-
маном «Соколиный рубеж» о битве двух летчиков, не-
мецкого и советского, написанный стилем Гомера и чуть 
ли не гекзаметром. Но победил Идиатуллин.

Кстати, я не поставлю ему в вину стилистическую 
простоватость его романа. Наоборот. Форма, на мой 
взгляд, должна быть равна смыслу и содержанию. Идиа-
туллин написал простой роман о жизни подростков в 
80-е годы. И написал так, как следовало, без лишних сти-

листических из-
ысков. Время-то, как 
вы помните, стили-
стически было до-
вольно простенькое. 
С другой стороны, 
Идиатуллин чутко, 
со свежей еще памя-
тью точно отразил 
реалии жизни под-
ростков тех лет. Я 
имею в виду не толь-
ко 80-е годы. Микро 

(малая) эпоха так называемого «застоя» приходится на 
70-е — первую половину 80-х годов, как микроэпоха «от-
тепели» приходится на вторую половину 50-х — 60-е 
годы. 

Например, в нашем сознании время «застоя» ассоци-
ируется, может, и со скукой, но со спокойствием. А я пре-
красно помню, что подростки 70—80-х годов в любом 
большом городе жили в состоянии постоянного напря-
жения и тревоги. Дворовые драки — район на район, — 
причем очень серьезные, с кастетами и поножовщиной, 
были самым рядовым явлением. Идешь по чужому райо-
ну, встречаешь троих пацанов — жди беды! Как говорит-
ся, «бей или беги». Вот и роман Идиатуллина начинается 
с ножа, только что побывавшего «в деле». А потом в пио-
нерский лагерь приходят местные пацаны... с пистоле-
том. Эхо войны. Это я тоже хорошо помню, потому что 
жил в Волгограде, и оружия со времен войны в городе и 
его округе было навалом. Целый арсенал можно было на-
рыть при желании.

И все-таки почему современные писатели вдруг обра-
тились к 70—80-м годам? Случайное совпадение? Не ду-
маю...

Про «оттепель» написано и пишется много книг. Сни-
маются фильмы и сериалы... Эпоха эта снова вошла в 
моду. 

О 90-х годах написано несколько мощных романов. 
Назову не все: «Generation «П» Виктора Пелевина (уже, 
можно сказать, классика), «Журавли и карлики» Леони-
да Юзефовича (премия «Большая книга») и «1993» Сер-
гея Шаргунова. А вот 70—80-е годы как-то сиротливо ока-
зались как бы в тени. Вроде не слишком интересно. За-
стой и есть застой.

Но история — коварная штука. Она напоминает тече-
ние реки. Застой — это всегда конец какой-то макро 
(большой) эпохи. Если кто-то когда-нибудь сплавлялся 
по рекам, он знает, что это такое. Вода реки вдруг встает 
на месте. Течения нет никакого (как будто). Стеклянная 
гладь. И вдруг — обрыв водопада. Или пороги, когда вода 
несется с бешеной силой, и только успевай уворачивать-
ся от надводных и подводных камней. 

В 80—90-е годы XIX века интеллигенция стонала: ой, 
скучно, ой, ничего не происходит, нужно всё срочно и ра-
дикально менять. Нужна революция! Все бредили рево-
люцией. Пока не попали в костоломный водопад. Между 
тем 80—90-е годы было интереснейшее время, и мне, как 
писателю, оно ближе всего. Это эпоха невероятного на-
копления культурных, интеллектуальных энергий. Вре-
мя явления позднего Толстого, Чехова и раннего Горько-
го. Расцвет живописи, музыки, театра. Время напряжен-
нейших религиоз-
ных исканий. 

Закат эпохи — это 
всегда интересно! А 
скука? Она как раз 
от избытка энергии. 
Как избыточен слой 
воды перед водопа-
дом и порогами.

Василий Розанов, 
прочитав сборник 
Чехова «В сумер-
ках», писал: ой, как 
скучно, ой, какие хмурые люди! Огня, больше огня! 
Пусть лучше все сгорит! Это Розанов писал, а не Горь-
кий.

Так не стоит ли и нам иначе взглянуть на время заката 
советской империи. Слава богу, она закончилась не во-
допадом, а только, на мой взгляд, порогами, которые мы 
прошли с потерями, но все-таки не такими, как в Гра-
жданскую войну. Может, еще и не прошли до чистой 
воды. Может, и не пройдем — кто знает? Будем оптими-
стами.

Напрягите память и вспомните, как мы жили в 70—80-
е годы. 

Да, абсурда было много! Даже не столько в сфере иде-
ологии, сколько в области потребления. Вареную колба-
су из Москвы возили палками по всей необъятной Рос-
сии. В Саратове, где я учился, в магазинах реально никог-
да не было ни колбасы, ни мяса, ни каких-нибудь пельме-
ней. Или: идешь по улице, «выбросили» апельсины. За се-
кунду до этого в твоей голове и мысли не было купить 
апельсины. Встаешь в очередь, стоишь два часа и покупа-
ешь, сколько дадут в руки. Почему?

Абсурд абсурдом, но ведь было и много другого. По-
смотрите список советских фильмов 70—80-х годов — ах-
нете: шедевр на шедевре! А книги Белова, Распутина, 
Бондарева, Астафьева. А великий Шукшин! Много чего 
было.

Еще была внутренняя свобода. С тремя рублями в 
кармане ты король. С десятью — император. На одни сти-
пендии мы, студенты, объехали весь Русский Север, Кав-
каз, летали на Памир. Правда, билеты в кассах брались с 
боем. А когда счет пошел на «лимоны» — какая тут свобо-
да? Это же тюрьма!

Я с нетерпением жду новых романов о том времени. 
Идиатуллина я уже прочитал с огромным интересом.       

В нашем сознании 
«застой» ассоцииру-
ется со скукой, 
но со спокойствием. 
Но это не так

Почему писатели 
вдруг обратились 
к 70—80-м годам? 
Случайное совпаде-
ние? Не думаю

Персона Одной из главных премьер сезона стал спектакль Сергея Виноградова 
«Васса» в театре Моссовета по пьесе Горького

Васса и миллионы
Александр Ярошенко

Р
аботая над ролью Вассы 
Железновой, Валентина 
Талызина сказала себе: 
«Валя, у тебя чрезвы-
чайное положение…» — 

и больше не смотрит телевизор. 
Хотя, конечно, знает о том, что 
любимая Украина внесла ее в 
списки сепаратистов. А вот как 
люди пытаются жить с украден-
ными миллионами — не знает. Об 
этом и многом другом Валентина 
Талызина — в разговоре с обозре-
вателем «Российской газеты».

«Вам не стыдно, 
что я без ролей?..»

После премьеры проснулась с 
единственным чувством: слава 
богу, что это все кончилось. По-
нимаешь, сколько премьер было 
в жизни, выступлений и все рав-
но как в первый раз. Мне иногда 
говорят: «Вы такая опытная…» 
Да при чем здесь опыт? Это наша 
профессия, в которой всю жизнь 
надо доказывать и сомневаться.

Понимаешь, директор наше-
го театра с 2008 года обещала 
мне новую роль, обещала, но об-
ещаний не выполняла. Я все эти 
годы ждала с нечеловеческим 
терпением и внимательно слу-
шала, когда же будет роль. По-
том я поняла, что это у нее такая 
пристройка по отношению ко 
мне. Обещать и не давать.

Когда я это все поняла, то тут 
же прочла пьесу «Васса Желез-
нова». Затем пришла к директо-
ру, настойчиво и очень внятно 
сказала о том, что все-таки я дра-
матическая артистка. У меня 
редко получается просить на-
стойчиво, могу только тогда, 
когда понимаю, что моя терпе-
ливость воспринимается как 
слабость.

Она же была довольна, что я 
столько лет не прихожу, кулаком 
по столу не стучу. Тут она мне го-
ворит: это не коммерческий 
спектакль. Аргументы таковы: 
члены режиссерского совета те-
атра Сергей Юрский и Андрей 
Кончаловский будут против. 
Пришлось объяснять, что, к со-
жалению, эти люди для меня в 
данном вопросе не авторитет. 
Кончаловский не занимается те-
атром, он хороший кинорежис-
сер, он выстраивает свою судьбу 
и судьбу своей жены, и ему театр 
Моссовета не нужен. 

А Юрский, по моему мнению, 
не драматург, хоть и постоянно 
пишет пьесы. Актер он сильный 
и умный, но как режиссер очень 
слабый. Все мои слова и доводы 
были мимо.

Потом я прямо спросила: 
«Тебе не стыдно, что такая ак-
триса, как я, у тебя ничего ново-
го не играет почти десять лет?» 
После этих слов она подумала и 
сказала: «Ну ладно, я беру это 
под свою ответственность...» Вот 
так трудно зачинался этот спек-
такль.

Как я жила эти долгие годы 
без новых ролей? Я сделала три 
чтецкие поэтические програм-
мы, сама их собрала по строчке. 
В первом случае это были стихи 
Арсения Тарковского, который 
для меня оказался поэтом по-
трясающим — с его вечной любо-
вью, стихи у него фантастиче-
ские. Потом по зову сердца сде-
лала православную поэтиче-
скую программу. Получилась 
история Христа в стихах. Собра-
ла гениальные строчки Сергея 

Есенина, Михаила Кузьмина и 
божественные рифмы Пастерна-
ка, Мандельштама, Лермонтова. 
Еще была программа, посвящен-
ная Иосифу Бродскому. Я полго-
да работала, говорила себе: 
«Валя, откажись, это не твое, ты 
не выплывешь…» Потому что 
как читал Бродского Михаил Ко-
заков — мне никогда так не про-
честь. Но программа получи-
лась, дотянула. Поэтому я все 
эти годы не сидела без работы... 
Ну да, я с тобой согласна, я дра-
матическая актриса. Но если 
этого не замечают, что делать? 
Не с ума же сходить, вот я и рабо-
тала так.

В нашей «Вассе Железновой» 
мы соединили две версии Горь-
кого. В первой редакции пьесы 
роль Анны, дочери, — блеклая и 
малодейственная, мы ее замени-
ли невесткой Рашелью из второй 
редакции. Эдакой социалисткой. 
И это оказалось очень хорошо, 
Рашель с сыном усилила драма-
тическую коллизию пьесы.

На первой репетиции я сказа-
ла: «Ребята, я так рада, что среди 
нас нет мегазвезд, я старая теа-
тральная лошадь, а вы самые 
прекрасные, молодые и очень 
хорошие артисты!» И они игра-
ли потрясающе. Была ли я по-
слушной на репетиции? О чем 
ты говоришь! Однозначно! Ре-
жиссера Сергея Виноградова 
очень внимательно слушала. Ре-
жиссер — это командир корабля. 
Его всегда надо слушать, он смо-
трит в целом, а ты только в свою 
роль.

Умереть легко, 
жить страшнее…

Но, когда стала репетировать 
роль Вассы, я вдруг поняла, что 

у женщины болеет муж, кото-
рый был сильным, наглым, рас-
путным. Она вышла из строгой 
купеческой семьи, у которой 
никого не было и не должно 
быть, кроме мужа. Да, домом 
управляла она, но все время из-
под локтя супруга. Когда он за-
болел, она встала во главе хозяй-
ства, и, как у всякой женщины, 
которая неожиданно стала руле-
вым, у нее был страх. За хозяй-
ство, за детей. 

Она боялась, что муж умрет и 
тогда что ей делать с этим мил-
лионным состоянием. Дети ста-
ли требовать денег, они повели 
себя ужасно. Это все ее придави-
ло. Потом управляющий наме-
кает ей, что надо бы избавиться 
от брата мужа, а она набожная 
женщина, она верит в Бога. 
И тут ей предлагают пойти на 
преступление. И она на него 
идет...

Это все актуально и сегодня. 
Человек идет на преступление, 
чтобы сохранить свой статус, 
идет против своей совести ради 
материальных благ. Вот недавно 

один федеральный министр 
взял этот чемоданчик с деньга-
ми, а мог бы и не брать…

Берут, забыв совесть и стыд. 
Сегодня это, к сожалению, в 
разы актуальнее, чем в начале 
ХХ века, когда Горький писал 
эту пьесу.

Я так и не смогла понять, за-
чем это делают люди.

Ну оставишь ты детям, они 
потом это все распатронят — и 
праха не останется... Однажды я 

ехала по железной дороге в СВ, и 
со мной в купе ехал очень боль-
шой начальник. Ему услужливо 
занесли очень много ящиков, он 
смотрел на это и говорил: «Черт 
его знает, где рыба, а где яблоки 
и ветчина».  Открыл ящик с 
яблоками, угостил меня, затем 
предложил выпить. Мы с ним 
выпили рюмки по две, и он мне 
вдруг говорит, как однажды его 
десятилетний внук спросил: 
«Дедушка, а когда ты умрешь, к 
нам персональная машина бу-
дет приходить или нет?» «Вот 
это услышать для меня было 
очень страшно», — вздыхал со-
сед по купе…

С того дня прошли годы, а я 
до сих пор помню его вздох…

Конечно, деньги многое зна-
чат, но не все же. Не обязательно 
же строить дворцы на Лазурном 
берегу на бессовестные, бес-
стыдные деньги.

Я свою Вассу оправдала. Этот 
грех останется на всю жизнь, 
она от этого ужаса не избавится 
никогда. Понимаешь, умереть 
легко, а жить труднее и страш-
нее. Моя героиня не умирает в 
финале спектакля. К ней прихо-
дят с того света ее ушедшие 
люди. Васса начинает петь лю-
бимый романс мужа, а он ей 
подпевает…

Мне даже моя дочка-артист-
ка сказала: «Мама, не хватает 
жесткости в этой роли». А мне 
неинтересно быть жесткой. Мне 
важно, что она смотрит по-ново-
му на своих детей, они так пере-
родились перед разделом на-
следства. И потеряли человече-
ский облик. Вот это главное! Где 
я это беру? Не знаю, как отве-
тить. Из себя, откуда же еще…

Говоришь, на сцене и экране 
настоящего мало? Заказы сегод-
ня такие. Хотели показать еще 
одну «Иронию судьбы», там все 
было, и ели, и женщина была, и 
мужчина был, даже собачка 
была. Ребенок был, и гитара 
тоже была. Все были. Души не 
было.

Между нами говоря, пока-
зать голого мужчину — это даже 

очень интересно, а вот попро-
буй покажи одетого мужчину, 
но с его внутренним дном. До 
этого дна надо еще добраться и 
высветить его.

Сепаратист Матроскин
Печалит ли меня, что я сегод-

ня не могу поехать на Украину? 
О ч е н ь .  Ки е в ,  А н д р е е в с к и й 
спуск — это же сойти с ума от кра-
соты. Потом, у меня мама чистая 
украинка, мои родичи приехали 
из Полтавы в Сибирь и деревню 
назвали в честь своего украин-
ского села... Я очень люблю Укра-
ину: там мягкий климат, люди 
там мягкие, добрые, ласковые и 
наивные. Я просто в большом 
расстройстве от того, что там 
происходит. Как ими манипули-
руют. 

Что говорить, меня на Украи-
не внесли в список сепаратистов. 
Да ладно я, они уже мультфиль-
мы запретили показывать.

Кот Матроскин стал сепарати-
стом только за то, что он говорит 
голосом Олега Табакова, а Таба-
ков, по мнению украинской влас-
ти, что-то где-то не так сказал. И 
за это народ лишили права смо-
треть любимый мультик.

Я не знаю, наше ли это слово, 
но оно очень точное — сбрендили. 
Вот украинские политики сегод-
ня сбрендили.

Они наплевали на свой на-
род. Запретили показывать кар-
тину «Ирония судьбы, или С 
легким паром» только потому, 
что я там снималась и главная 
героиня говорит моим голосом. 
Слышала, кто-то предложил: а 
вы выбросите Талызину из этой 
картины и тогда можно будет 
показывать.

Пусть я сепаратистка. Но моя-
то партнерша Барбара Брыль-
ска — пани из Евросоюза, ее же 
можно показывать. Обопритесь 
на нее и показывайте фильм. Тог-
да он не будет вредить Украине. 
Если говорить серьезно, то это, 
конечно, ужас.

Крым наш? Категорически 
наш! Чей же еще он может быть? 
С таким же успехом, как Украи-
на, на Крым могли бы претендо-
вать Румыния или, скажем, Тур-
ция, но с какого бока? Наш, и 
только наш. И это было абсолют-
но правильное решение. Я не-

сколько десятилетий подряд ка-
ждое лето ездила отдыхать в Ялту, 
в дом отдыха «Актер». И все эти 
два постсоветских десятилетия я 
слышала сплошной стон: как все 
хотят вернуться в Россию.

Я никогда не слышала там ни-
какого другого языка, кроме рус-
ского. Никогда! Наши же предки 
легли за Крым. Григорий Алек-
сандрович Потемкин и Екатери-
на Великая тоже были не дураки. 
Крым веками был территорией 
России. И будет.

Знаешь, у меня сколько кро-
вей намешано: польская, татар-
ская, украинская, я всеми свои-
ми кровями горжусь, но по духу я 
русский человек. Нигде, кроме 
России, жить бы не смогла. Я мно-
го раз была в Париже и видела, с 
какой ностальгической болью 
жили наши эмигранты.

Новый год я люблю — это как 
вроде мы забрались на перевал, с 
которого виден март. А это уже 
веселей, почти перезимовали. 
Новый год встречаю спокойно, 
могу встретить со стаканом чая.

Кстати, талант 
заканчивается…

Мой сложный характер? Да 
ладно тебе, пусть говорят. Про Та-
лызину еще и другое говорят. Да 
так много говорят, что я теряюсь. 
Что говорят? Один молодой муж-
чина такое мне сказал, что не 
могу это в слух произнести. Су-
масшедший комплимент, неудоб-
но даже говорить. Однажды в 
больнице подходит женщина и го-
ворит: «Я вас обожаю…» Я расте-
рялась: «За что?» Она опешила от 
моего вопроса и отвечает: «За то, 
что вы не наигрываете…»

Кто для меня режиссер номер 
один? Ой, ты какой вопрос задал. 
Все-таки я начинала и формиро-
валась в театре Юрия Завадского. 
Поэтому первый режиссер — это 
он. Помню, мы мучились с одной 
сценой, не шла она у нас, хоть 
умри. А он пришел, сказал не-
сколько слов, и все пошло. А ре-
жиссер номер два, который меня 
доделал как артистку, — это, ко-
нечно, Роман Виктюк.

Моя благодарность — его без-
мерной индивидуальности. Всю 
свою жизнь, свою любовь, свое 
знание он отдал театру. Только 
своей свечке, как говорила Алла 
Константиновна Тарасова: «Пока 
в вашей душе будет гореть свечка 
к искусству, вы будете артистами. 
Когда потухнет, тогда артист и 
кончился». Это ее золотые слова, 
я их запомнила на всю жизнь.

Сложный ли Виктюк? Понима-
ешь, все мы сложные. Больные и 
здоровые — это другой вопрос, ме-
нее важный. Главное, он мастер 
просто великолепный. Его всю 
жизнь вел его талант.

Но на одном таланте не уе-
дешь. Трудиться надо. Причем 
много. Талант заканчивается, 
если его не пестовать. Кончается, 
если ты сядешь на него всей мас-
сой своего тела и попытаешься на 
нем почивать.

Пугают ли меня цифры в па-
спорте? Нет, не пугают. Ну когда 
что-то начинает болеть, я сразу 
думаю: Валь, а ты как думала во-
обще?.. Смотри в паспорт, и все 
будет ясно.

Я живу в гармонии со своим 
возрастом.  Очень люблю анекдо-
ты рассказывать. У меня есть один 
друг в Благовещенске, который 
мне подкидывает анекдоты, а я их 
хорошо потом рассказываю, ар-
тистка же.

Расскажу анекдот и думаю: ну, 
нормально. У него не было такого 
анекдота, а у меня есть. Почему их 
люблю? Да потому что там вся 
суть и соль всей жизни.

Чего от жизни хочется? Не 
хочу говорить об этом. Конечно, 
артистке Талызиной чего-то хо-
чется. Ну немножко не наигра-
лась, есть такое дело… Я никогда 
не хотела быть ни педагогом, ни 
режиссером, ни худруком. Нельзя 
браться за одно, второе, третье, не 
вкладывая себя. 

А если не вкладываешь, а бе-
решься, то это уже халтура. А 
раз халтура, значит, совестью 
торганул. А оно мне надо? Поэ-
тому артисткой пришла и ар-
тисткой уйду.

Акцент

 Показать голого мужчину — 
это даже очень интересно, 
а вот попробуй покажи
одетого мужчину, но с его
внутренним дном. До этого 
дна еще добраться надо...

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Валентина Талызина: Сегодня 
«Васса», к сожалению, в разы акту-
альнее, чем в начале ХХ века, 
когда Горький писал эту пьесу. 
Я свою Вассу оправдала.

СПРАВКА «РГ»
Валентина Илларионовна Талызина, 
народная артистка России
Родилась в Омской области. После школы поступила на экономический 
факультет Омского сельхозинститута, однако после второго курса по-
няла, что ошиблась с выбором. В 1954 году Талызина бросила институт 
и перебралась в Москву, где стала студенткой ГИТИСа. После оконча-
ния вуза Талызину зачислили в труппу театра имени Моссовета, в ко-
тором она служит  по сей день. В кино актриса дебютировала в 1963 
году — в фильме «Человек, который сомневается». Всесоюзная слава 
пришла к Талызиной в конце 60-х — начале 70-х, когда на экраны стали 
выходить фильмы «Зигзаг удачи», «Ташкент — город хлебный», «Ста-
рики-разбойники», «Большая перемена» и другие. Голосом Талызиной 
говорят многие актрисы — например, Регина Разума в «Сказках старо-
го волшебника» и Лариса Гузеева в фильме «В той области небес». В по-
следние годы часто снимается в телесериалах, среди которых «Досто-
евский», «Екатерина» и «Кухня». 
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В «Иронии судьбы» Валентина Талызина (крайняя справа), как и Лия Ахеджакова, сыграла небольшую роль под-
руги Нади, главной героини фильма. Но говорит Надя именно голосом Талызиной. 
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Валентина Талызина | В чем код успеха «Иронии»? Я 

пришла к такому выводу, что магия этой картины — 

это душа Нины Скуйбиной. Она была второй женой 

Эльдара Александровича Рязанова, именно с ней он 

сделал все свои гениальные картины. 

«Иронию судьбы» смотрю. Почему обязательно 

фоном? Нет, в прошлом году ее смотрела от начала 

до конца. У меня от этой картины только тепло в 

душе. Там моим большим другом был Георгий Бур-

ков, я долго и интересно с Андреем Мягковым кар-

тину озвучивала. Шура Ширвиндт и Саша Беляв-

ский, которые там снимались, — это все очень при-

ятные воспоминания. Смешно было — просто не то 

слово…

ОБ «ИРОНИИ СУДЬБЫ»
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ВУЗЫ Космический  факультет 
набирает первый курс

Взять МГУ

Ирина Ивойлова

НА ДНЕ открытых дверей ректор 
МГУ Виктор Садовничий расска-
зал, что следующим новым фа-
культетом  в университете может 
стать факультет, связанный с из-
учением мозга, когнитивными 
исследованиями. 

Ректор подчеркнул, что демог-
рафический спад сказывается на 
приеме во всех вузах, но в МГУ 
конкурс держится на уровне чуть 
больше семи человек на место. 

— Многие из вас подают заяв-
ления на разные специальности. 
При зачислении конкурс бывает 
чуть больше двух человек на ме-
сто. Это нормально. Я бы этого не 
боялся, — рассказал Виктор Са-
довничий.

В 2017 году студентами МГУ 
стали почти 1200 олимпиадни-
ков. В  этом году будет не меньше.

 — Если поступает олимпиад-
ник, то на ЕГЭ по своему предме-
ту ему надо набрать не меньше 
75 баллов.  Дополнительное 
вступительное испытание им 
проходить не надо. 10 процентов 
мест мы отдадим льготникам — 
инвалидам, детям-сиротам, ве-
теранам боевых действий. До 1 

августа зачислим 80 процентов 
студентов, до 6 августа — еще 20 
процентов.

Что нового будет в МГУ в этом 
году? На факультет космических 
исследований впервые начнется 
прием специалистов на програм-
му  «Космические исследования 
и космонавтика». Срок учебы — 6 
лет. По словам ректора ,  «будет и 
бюджет, и внебюджет». Открыва-
ется магистерская программа  
«Космические медико-биологи-
ческие исследования», разрабо-
тано около 200 межфакультет-
ских курсов, которые студенты 
выбирают по желанию. Физик 
может слушать лекции по юри-
спруденции и экономике, а жур-
налист — по биологии или астро-
номии.

С этого года в составе МГУ по-
явится  антидопинговая лабора-
тория. Она разместится на терри-
тории кампуса. Выбрано одно из 
зданий.  «Не исключено, что заве-
довать лабораторией будет ино-
странец», — уточнил ректор. 

ВЫСТАВКА Сотни автомобилей будущего 
встретились в «Городе моторов»

Засмолили

Владимир Баршев 

Т
радиционно автомо-
бильный год начинает-
ся с первого автосало-
на, который проходит в 
«Городе моторов». От-

крылся автосалон в Детройте.
Сотни производителей рину-

лись продемонстрировать то, 
чем они будут удивлять автомо-
билистов. Раз автосалон североа-
мериканский, то и продукция на 
нем представленная ориентиро-
вана больше на местные вкусы. 
По традиции, это тяжелые внедо-
рожники и, пикапы. 

Но начнем с немецкого произ-
водителя. Mercedes-Benz пред-
ставил на суд публике новый G-
Klass. Внешних изменений у 
классического брутального «Ге-
лендвагена» не много. Зато ди-
зайнеры активно поработали с 
салоном, а инженеры над подве-
ской и трансмиссией. Впервые в 
конструкции легендарного вне-
дорожника применена независи-
мая передняя подвеска. При этом 
ни один из инструментов для 
преодоления бездорожья не был 
отдан в жертву. Сохранился до-
рожный просвет 241 мм, а также 

все три блокирующихся диффе-
ренциала. Появился даже новый 
особый режим G-Mode. При его 
включении меняются настройки 
двигателя, подвески и рулевой. 
Иначе начинают работать ам-
мортизаторы. Все это сделанно 
для того, чтобы сделать «Гелик» 
еще более проходимым. Включа-
ется режим автоматически при 
включении любой из блокировок 
дифференциала или пониженной 
передачи. 

Но автосалон - это еще и шоу. 
Поэтому немцы, для привлече-
ния повышенного внимания, 
установили некий памятник сво-
ему G-Klass. Они залили «Гелик» 
1979 года выпуска синтетиче-
ской смолой. Получился образ 
жука, застывшего в янтаре. Кста-
ти, для этого образа потребова-
лось 44,5 тонн этой синтетиче-
ской смолы. 

Ford  на своем домашнем авто-
салоне, представил обновленный 
классический пикап Ranger. Он 
получил новую решетку радиато-
ра окруженную светодиодной 
оптикой со светодиодными ходо-
выми огнями. Помимо этого, у 
автомобиля появился новый ре-
льефный капот, вентилируемые 

передние крылья и расширенные 
колёсные арки. Он оснащается 
2,3-литровый четырехцилиндро-
вый двигатель EcoBoost с 10-диа-
пазонным автоматом. В базово-
лектации автомобиль - заднепри-
водный. Полный привод - будет в 
качестве опции.

Не одними внедорожниками 
полон салон. Volkswagen пред-
ставил спортивную версию свое-
го седана Passat GT. Автомобиль 
оснащён 3,6-литровым двигате-
лем мощностью 280 л.с. в сочета-
нии с шестиступенчатым автома-
том. У него новая решётка радиа-
тора, аэродинамический обвес, 
отчерчена красная линия, захо-
ядщая на светодиодные фары. 
Крышу автомобиля сделали чер-
ной и  затемнили фонари. 

Новый Volkswagen Passat GT 
будет выпущен ограниченным 
тиражом для рынка США по цене 
от 29,9 тысяч долларов.

МИНОБОРОНЫ

Напавших 
на авиабазу 
Хмеймим 
уничтожили 
высокоточным
снарядом 
«Краснополь»

УДАР 
ВОЗМЕЗДИЯ

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ РФ сообщило 
об успешной спецоперации, ко-
торую наши военные провели в 
Сирии в ответ на террористиче-
скую атаку боевиков 31 декабря 
прошлого года против россий-
ской авиагруппы в Хмеймиме.

Оказывается, все прошедшие с 
тех пор две недели шла активная 
работа по поиску организаторов 
минометного обстрела нашей 
авиабазы. По сообщению Мино-
бороны России, в ней были задей-
ствованы все подразделения и 
средства многоуровневой систе-
мы российской военной разведки 
в Сирии. На конечном этапе опе-
рации подразделение наших Сил 
специальных операций установи-
ло место базирования диверсион-
ной группы боевиков — оно нахо-
дилось рядом с западной грани-
цей провинции Идлиб. 

За этим местом с помощью 
беспилотников организовали не-
прерывное наблюдение. Одновре-
менно командование нашей груп-
пировкой в Сирии позаботилось о 
выделении необходимого количе-
ства высокоточных средств пора-
жения, которые в нужный момент 
планировалось  использовать 
против боевиков. 

По информации российского 
оборонного ведомства, по прибы-
тии террористов на объект, где 
они готовились к пересадке в ми-
кроавтобус, всю диверсионную 
группу накрыли  высокоточным 
корректируемым артиллерий-
ским боеприпасом «Красно-
поль». Удар был зафиксирован на 
видео. Позже эти кадры обнаро-
довало Минобороны России.

Кроме того, наша военная раз-
ведка определила место в провин-
ции Идлиб, где боевики занима-
лись конечной сборкой и хране-
нием ударных беспилотников са-
молетного типа. Именно такие 
дроны в ночь на 6 января терро-
ристы пытались использовать для 
воздушного удара по авиабазе 
Хмеймим и нашему военному 
объекту в порту Тартус. По сооб-
щению Минобороны России, с по-
мощью все того же «Краснополя» 
склад с беспилотниками был 
уничтожен. 

Напомним, что российская 
авиабаза в Хмеймиме подвер-
глась минометному обстрелу 31 
декабря прошлого года. По непод-
твержденным нашим военным 
ведомством данным, в результате 
этого нападения была поврежде-
на авиационная техника. В то же 
время в Минобороны России при-
знали, что в результате этого на-
падения пострадали несколько 
наших военнослужащих. 

Что за снаряд использовали 
наши военные для уничтожения 
террористов и их склада? Коррек-
тируемый высокоточный артил-
лерийский боеприпас «Красно-
поль» предназначен для пораже-
ния бронированных целей и объ-
ектов с первого выстрела. Коррек-
ция выполняется аэродинамиче-
скими рулями на конечном участ-
ке полета по лазерной отметке на 
цели. Для увеличения дальности 
стрельбы снаряд снабжен реак-
тивным двигателем или донным 
газогенератором. Развитые аэро-
динамические поверхности обес-
печивают его планирование к 
цели, повышая дальность и 
уменьшая ограничения по высоте 
облачности. 

Стрельба «Краснополем» вы-
полняется из артиллерийских си-
стем различного типа, включая 
самоходки «Акация», «Мста-С» и 
«Мста-Б».  В Российской армии 
используется снаряд калибром 
152 миллиметра. По всей видимо-
сти, именно такой боеприпас  был 
применен в Сирии против боеви-
ков и для уничтожения их склада 
с дронами. 

Прицельная дальность стрель-
бы «Краснополем» — от 3 до 20 ты-
сяч метров. Максимальная даль-
ность — до 25 километров.

Культура Фильм «Движение вверх» стал самым кассовым
российским фильмом в истории

Движение фильма вверх 

Александр Нечаев

В 
минувшую субботу, 13 
января, фильм Антона 
Мегердичева «Движе-
ние вверх» собрал 1,74 
миллиарда рублей и 

стал самой кассовой российской 
картиной за всю историю прока-
та России и СНГ. 

Предыдущий рекордсмен — 
«Последний богатырь» (1,67 
млрд) — продержался на первой 
строчке меньше двух месяцев. 
Впрочем, по количеству продан-
ных билетов «Богатырь» пока 
опережает «Движение» — 7,8 
миллиона билетов против 6,5 
миллиона. По этому показателю 
фильм Мегердичева занимает 
четвертое место, уступая «Днев-
ному дозору» (7,4 млн) и «Иро-
нии судьбы-2» (8,8 млн). Однако 
у «Движения вверх» хорошие 
шансы превзойти и эти цифры.

К ближайшему воскресенью 
«Движение вверх» станет первой 
российской картиной, которой 
удалось заработать в прокате 
больше 2 млрд рублей. 

Актеры фильма «Движение вверх» (слева направо): Александр Ряполов, Отар Лордкипанидзе, Кузьма Сапрыкин и Иван Колесников.

Ford Ranger получил новую решет-
ку радиатора, окруженную светоди-
одной оптикой.

Автомобильные новости: 
тест-драйвы, новости 
рынка, автовыставки 
rg.ru/auto 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

ЗЕРКАЛА, КОТОРЫЕ 
МЫ НЕ ВЫБИРАЕМ
МЫ НЕ ЛЮБИМ смотреть в зеркало. Не в смысле: перед 
уходом поправить кашне, глянув в зеркало в прихожей. А 
в смысле другом, не побоюсь этого слова, — метафориче-
ском. 

Особенно когда проблемы какие-то возникают в жиз-
ни, мы кого угодно готовы в них обвинять, но не себя, лю-
бимых.

Приходят на консультацию родители с детьми. Часто 
приходят. Детям как лет четырнадцать исполнится — так 
и проблемы возникают. Кто виноват? Родители кивают 
на детей, дети — на родителей. Родители искренно не по-
нимают, что это они всегда виноваты в ухудшении отно-
шений со своими детьми.

Проблемы с образованием. Родители кивают на шко-
лу, школа — на министерство, министерство — на требова-
ния сверху и сложность в решении актуальных проблем, 

ученики — на учите-
лей.

Режиссер поста-
вил спектакль или 
фильм, который не 
пользуется успехом 
зрителей. Никогда в 
жизни я не слышал, 
чтобы он сказал: «Я 
виноват. Не получи-
лось. Не доработал». 
Всегда виноват на-
род, который не по-

нимает. И тут же, конечно, следуют тысячи примеров ге-
ниев, которых не понимали вначале, зато потом…

Мы не любим смотреть в зеркало, потому что оно от-
ражает нас такими, какие мы есть. А такие, какие есть, 
мы не всегда себе нравимся. Даже не нравимся чаще все-
го. 

Знаменитый актер разошелся со своей женой, кото-
рая к тому же была директором его театра. Актер сильно 
старше своей жены. Все это не более чем личная ситуа-
ция двух людей.

Куда там! По крупнейшим каналам какой-то беско-
нечный поток ток-шоу, на которых разбираются и выя-
сняют. Забытые актеры и актрисы, никому не известные 
юристы и всякие разные другие люди используют экран, 
чтобы, во-первых, попиариться (это понятно), а, во-вто-
рых, поучить других нравственности. Одни обвиняют ак-
тера, другие — его жену. И дело не только в том, что посту-
лат «не суди, и не судим будешь» никто не отменял. Дело 
в самом подходе: глядеть не в зеркало, а на других.

Вообще, когда я смотрю дневные ток-шоу, особенно 
неполитические, у меня ощущение, будто в них участву-
ют боги с Олимпа, которым прекрасно известно, как 
надо жить, которые очень хорошо ведают, что нравствен-
но, а что — не очень. Остается надеяться, что все они сами 
по таким высоконравственным законам и живут. Хотя 
столь большая концентрация очень нравственных лю-
дей, обсуждающих, как правило, не очень нравственные 
темы, вызывает, скажем мягко, удивление.

Такие ток-шоу модно ругать. И смотреть. Это вообще 
наше излюбленное развлечение: ругать в телевизоре 
именно то, что пользуется наибольшей популярностью.

Новогодние программы, скажем. Каждый год ругают. 
И каждый год смотрят. Петиции какие-то подписывают: 
мол, давайте новые лица. А смотрят не новые лица в тра-
диционном формате. А коли так, то зачем придумывать 
на Новый год что-то новое? Люди за праздничным сто-
лом хотят видеть то, к чему они привыкли. Ругать. И ви-
деть. 

Лично я на Новый год смотрел то, что показывает ка-
нал «Культура». Там был оркестр Спивакова, участники 
«Большой оперы» и «Большого джаза», всякие разные 
звезды… Я не читал, чтобы Новой год на «Культуре» ру-
гали — ни в прессе, ни в соцсетях. Но и смотрят его куда 
меньше зрителей нежели то, что они ругают.

Вы знаете, почему на каналах, где есть реклама, появ-
ляется та или иная программа? Потому что ее смотрит 
зритель. Телевидение — это бизнес. Даже если это кому-то 
не нравится — это так. И этот бизнес регулирует зритель. 
Поэтому, если вам что-то не нравится, подойдите к зер-
калу, а не строчите протесты.  

Зритель не хочет понимать, до какой степени он отве-
чает за телевидение. Когда мне говорят: «Мы смотрим то, 
что показывают», я всегда отвечаю: «Показывают раз-
ное. Вы смотрите то, что хотите».

Один очень популярный телеведущий недавно сказал 
мне: «Я понимаю, сколь непрочна моя слава: выключил 
телевизор — и меня нет».

Этот вывод я, что 
называется, испытал 
на себе. Обожая ра-
ботать на телевиде-
нии, я всегда старал-
ся заниматься боль-
шим количеством 
дел, прекрасно по-
нимая, сколь не про-
чна телевизионная слава и вообще телевизионная рабо-
та. Конечно, появление человека на экране регулирует 
начальство, но в конечном счете ты понимаешь: закры-
тие любой программы означает то, что она не нужна зри-
телю данного канала или вообще зрителю.

Юрий Дудь был назван журналистом года только по-
тому, что его телеинтервью востребованы зрителем. Вот 
пример того, как зритель делает звезду. 

Не раз в разных компаниях я слышал, как ругают ав-
торов детективных романов. И тем менее эти авторы — 
самые продаваемые. Получается, как в том анекдоте: 
мыши кололись, давились, но ели кактус. Не ешьте как-
тус, и он перестанет считаться едой.

Дело каждого человека — насколько он уважает или не 
уважает мнение большинства. Но если большинство ест 
то, что, с вашей точки зрения, является кактусом — не 
стоит за это ругать тех, кто его вырастил.

Мне вообще кажется, что чем чаще человек спраши-
вает с себя, а не с других — тем свободней он живет. Пото-
му что других не переделать. А себя-то можно.

И последнее. Читатель вправе спросить: «Уважаемый 
автор, критикуя других за то, что они хотят всех судить, 
не занимаетесь ли вы тем же самым?»

Если мои скромные заметки выглядят так — прошу 
прощения. Никого судить не хочу. Просто пытаюсь по-
нять: почему так? В чем причина нашей нелюбви к зерка-
лам? Вот надеюсь, что кто-то еще об этом подумает.

А пока пойду к зеркалу. В нем никогда не помешает от-
разиться, чтобы понять: что в себе можно и нужно ис-
править.

Детям как лет 
четырнадцать 
исполнится — так 
и проблемы 
возникают

Не ешьте кактус, 
и он перестанет 
считаться едой

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

БЛОГ-ПОСТ 

ВЛАДИМИР ПОЗНЕР: СПАСИБО ЗА ЭТО КИНО! 

Несколько дней тому назад я посмо-

трел фильм «Движение вверх».

Настояла моя жена, отец которой сам 

был баскетболистом, а потом извест-

ным спортивным журналистом. Я-то 

идти не хотел. Я — заядлый любитель 

баскетбола, многих из той легендар-

ной сборной 1972 года видел в деле — 

обоих Беловых, Паулаускаса, Жарму-

хамедова, Вольнова, Коркию и Сакан-

делидзе, Едешко. Боялся, что будет ка-

кая-нибудь туфта о том, как славная 

советская сборная победила мерзо-

пакостных американцев.

И ошибся. Это отличное кино. Играют 

отлично, снято превосходно, но глав-

ное — есть реальный драматический 

рассказ о совершенно реальных лю-

дях и есть правда жизни. И когда я смо-

трел то, как снята финальная игра 

между сборными СССР и США, то 

вдруг поймал себя на том, что волну-

юсь,  хотя это матч 1972 года, и я знаю 

не только его результат, но весь его 

ход во всех подробностях.

Словом, фильм замечательный. Жаль 

только, что он не закончился фотогра-

фией сборной и надписью «посвяща-

ется олимпийской сборной СССР по 

баскетболу 1972 года», а приставили 

какой-то совершенно никчемный на-

бор картинок побед советских спор-

тсменов, да еще под бравурную музы-

ку, что сразу напомнило мне слова Па-

устовского о «бодряческом смехе бо-

евитых мужчин и женщин».

А еще я вспомнил вот что.

Мой папа, который в 14 лет вместе с 

родителями эмигрировал из совет-

ской России в 1922 году, оказался в 

Париже. Он там окончил лицей для 

русских детей и вместе со своими то-

варищами стал там играть в баскет-

бол. Они создали свою команду: 

BBCR, что по-русски значит Русский 

баскетбольный клуб. Потом, уже буду-

чи молодыми людьми, они записались 

в 5-й — самый нижний — дивизион Ба-

скетбольной лиги Франции. Они заня-

ли первое место и перешли в 4-й диви-

зион. Снова выиграли, перешли в 3-й. 

Потом во 2-й, потом в 1-й... и стали чем-

пионами Франции. Команда под на-

званием Русский баскетбольный клуб 

— чемпион Франции!

Ну а потом вскоре началась война. 

Кто был ранен, кто ушел в Сопротив-

ление и, попав в гестапо, подвергся 

страшным пыткам и до конца жизни 

хромал. Но вот война кончилась, и в 

1946 году команда вновь собралась. 

Моему папе тогда было 38 лет, он с 

самого начала был капитаном ко-

манды, чуть старше остальных. Им 

было 32, 34. Они собрались просто 

так, как папа сказал мне, чтобы пого-

нять мяч. И вдруг их вызвала на матч 

сборная вооруженных сил США во 

Франции. Представляете? Высочен-

ные двадцатилетние здоровяки про-

тив хромых, давно вместе не играв-

ших, не первой молодости мужиков. 

И ОНИ ВЫИГРАЛИ! Да, они этих 

очень уверенных в себе ребят 

просто вынесли с площадки ногами 

вперед! И еще я подумал, что мой 

папа получил бы удовольствие от 

этого фильма, удовольствие особое, 

потому что он-то лучше других бы 

понял, что это все значило для тре-

нера и его ребят.

Спасибо за это кино.

(Источник — Познер Online)
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Артиллерийский 
боеприпас 
«Краснополь» пред-
назначен для пора-
жения бронирован-
ных целей и объек-
тов с первого 
выстрела

Читайте также: Более 50 
российских университетов 
получили новый статус 
rg.ru/art/1487902

Виктор Садовничий: В МГУ конкурс держится на уровне чуть больше семи 
человек на место.
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ШОРТ-ТРЕК Триумфатор
Сочи-2014 на чемпионате 
Европы взял две медали

Ан собирается 
взлететь

Илья Трисвятский

НАШИ мастера шорт-трека оказались лидерами по числу 
призовых мест на чемпионате Европы, который прово-
дится ежегодно и сейчас завершился в немецком Дрезде-
не. В разных дисциплинах и в общем зачете россияне де-
вять раз попадали в тройки сильнейших, тогда как у гол-
ландцев восемь таких достижений, а у спортсменов из 
Италии — еще на одно меньше.

Для скороходов из Старого Света это был последний 
серьезный старт перед февральской Олимпиадой в южно-
корейском Пхенчхане. Триумфатор Сочи-2014, уроженец 
страны-хозяйки Игр, но уже давно гражданин РФ Виктор 
Ан пока только на взлете. В Дрездене он взял «серебро» 
на дистанции 500 метров и в финале эстафеты по ходу зае-
зда здорово помог команде перебраться с аутсайдерской 
четвертой позиции на вторую. 

Другой золотой медалист предыдущей Белой Олимпи-
ады Семен Елистратов потерял титул абсолютного чемпи-
она Европы (по сумме результатов на всех дистанциях), 
который он брал на двух последних континентальных фо-
румах. Елистратов получил серебряные награды на «ты-
сяче» и «полуторке», выступил в призовой эстафете, од-
нако в общем зачете у него только «бронза». Равно как и у 
нашей Софьи Просвирновой. На главный пьедестал она 
взошла благодаря победе в последнем виде личной про-
граммы — суперфинале на 3000 м. 

Украшением турнира стала победа наших девушек 
в эстафете, где вместе с Просвирновой успех праздновали 
Татьяна Бородулина, Екатерина Ефременкова и Эмина 
Малагич. Итальянка Арианна Фонтана сравнялась по ре-
кордному числу золотых наград в «абсолюте» с болгаркой 
Евгенией Радановой — по семь. У мужчин генеральную 
классификацию выиграл голландец Шинки Кнегт, став-
ший лучшим на дистанциях 500, 1000 и 1500 метров.

ФУТБОЛ Удачные действия
россиянина помогли
«Вильярреалу» обыграть
мадридский топ-клуб

Черышев обидел 
«Реал»

Илья Соболев

ГРАНДИОЗНОЕ противостояние мадридского «Реала» 
и «Барселоны», вокруг которого всегда строилась глав-
ная интрига испанской Примеры, в этом сезоне оконча-
тельно потеряло свою актуальность. Первенство едва пе-
ревалило через экватор, а мадридский «Реал», похоже, 
уже выбыл из числа претендентов на чемпионский титул.

 На домашнем «Сантьяго Бернабеу» подопечные Зи-
недина Зидана уступили «Вильярреалу» — 0:1. Хозяева 
весь матч «висели» на воротах соперника, но в самой 
концовке пропустили разящую контратаку. Приятно, 
что главным ее действующим лицом стал наш Денис 
 Черышев, вошедший в игру на замену во втором тайме. 
На 87-й минуте полузащитник «Вильярреала» совершил 
спринт со своей половины поля в чужую, а затем про-
стрелил в штрафную 
«Реала»: Унал за-
мкнуть передачу не 
сумел, но первым на 
добивании был Фор-
нальс. Похоже, Че-
рышев, известный 
своей подверженно-
стью травмам, по-
степенно возвраща-
ет себе былую фор-
му. Ну и то, что Денису удалось проявить себя в матче 
против клуба, воспитанником которого он является, до-
полнительный бонус для него. За «королевский клуб» 
Черышев дебютировал пять лет назад, а покинул его как 
раз после прихода нынешнего наставника мадридцев Зи-
дана прошлым летом. Сумма трансфера россиянина 
в «Вильярреал» составила тогда семь миллионов евро. 
Надеемся, на перфоманс Черышева обратил внимание 
и главный тренер сборной России Станислав Черчесов: 
все-таки по потенциалу Денис, если удастся обойтись 
без травм, вполне способен быть одним из лидеров наци-
ональной команды.

 Что касается «Реала», его отставание от лидирующей 
«Барселоны» вчера могло увеличиться до неприличных 
19 очков в зависимости от результата матча каталонцев 
с «Реал Сосьедадом», который стал известен уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать. В любом случае 
«королевский клуб» проводит катастрофический сезон. 
32 очка в 18 матчах — это худший показатель мадридцев 
за последние 12 лет. А самое плохое для «Реала» то, что 
его наставник Зинедин Зидан постепенно теряет контр-
оль над ситуацией.

 «Мы все сделали для победы, создали много момен-
тов, но мяч не хотел идти в ворота. У меня нет этому объ-
яснений. У нас непростая серия, моим игрокам тяжело, 
и я не могу их винить», — все, что смог сказать француз 
после неудачной игры. «Реал», к слову, не может одер-
жать победу уже в трех матчах Примеры кряду, причем 
в двух из них он проиграл.

Российский полузащитник «Вильярреала» Черышев 
стал одним из героев матча против «королевского клуба».

Мадридский «Реал» 
проводит худший 
сезон за последние 
12 лет

Прямая речь Теннисист Евгений Донской о фаворитах, «темных лошадках»
и параде пингвинов в Мельбурне

Открывает Австралию

Анна Козина

С
егодня в Мельбурне 
стартует первый в се-
зоне турнир «Боль-
шого шлема» — От-
крытый чемпионат 

Австралии. Теннисные эксперты 
вовсю делают прогнозы: сможет 
ли швейцарец Роджер Федерер 
защитить титул или на этот раз 
удача улыбнется прошлогоднему 
финалисту испанцу Рафаэлю На-
далю, получится ли у первой ра-
кетки мира из Румынии Симоны 
Халеп наконец выиграть «мейд-
жор» и чего стоит ждать от рос-
сиянки Марии Шараповой, кото-
рую называют «темной лошад-
кой».

Свои ставки в разговоре с кор-
респондентом «РГ» сделал и наш 
теннисист Евгений Донской. 
В феврале 2017-го на турнире 
в Дубае он одолел самого Федере-
ра со счетом 3:6, 7:6(7), 7:6(5).
Подводя итоги тура, ATP назвала 
эту победу главной сенсацией 
года. Для Донского это была пер-
вая очная встреча со знамени-
тым швейцарцем. И он не прочь 
повторить опыт. А еще лучше — 
получить новый, сыграв с Нада-
лем. Но пока в первом круге 
Australian Open-2018 его ждет не-
мец Флориан Майер.

Евгений, остались довольны 
жребием?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Майер — возраст-
ной игрок. И непредсказуемый. 
То он выиграет турнир серии 
500 ATP, то выступает неважно. 
Так что готовлюсь и настраива-
юсь на тяжелый, рабочий матч. 
Майер выигрывал серьезные 
матчи и турниры. Но и я буду де-
лать все возможное, чтобы побе-
дить.

Ваш лучший результат в Австра-
лии — третий круг в 2013 году. 
Ставите цель его превзойти?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Глобально есть 
цель-мечта — выиграть когда-то 
«Большой шлем». Может, это зву-
чит немного наивно. Но все рав-
но надо к этому стремиться. А в 
данный момент можно поставить 
цель сыграть в четвертом круге 
или дойти до четвертьфинала. 
Это было бы вообще здорово.

Тогда, в 2013-м, вы обыграли 
Михаила Южного. Сейчас вме-
сте с ним тренируетесь у Бориса 
Собкина. Как проходят послед-
ние дни перед стартом «Большо-
го шлема»?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Южный и Собкин 
приехали в Мельбурн в минув-
ший понедельник. Я во вторник 
перебрался сюда из Сиднея, где 

проиграл. Мы спокойно трениру-
емся, уделяем время фитнесу, об-
щефизической подготовке. Как 
говорится, перед смертью не на-
дышишься. Это не предсезонная 
подготовка, чтобы по пять часов 
работать. Поэтому даже свобод-
ное время даже есть. Акклимати-
зацию тоже прошли. Да и адского 
пекла нам тут не обещают. Когда 
мы играли в Сиднее квалифика-
цию против Теймураза Габашви-
ли в предыдущее воскресенье, на 
улице было 46 градусов, а на кор-
те и все 50. Было очень жестко. 
Прогноз на Мельбурн нормаль-
ный — около 30—34 градусов. 

Как проводите свободное время?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: В Мельбурне есть 
чем заняться: посетить зоопарк, 
где разрешают подержать кенгу-
ру, поехать на пляж. Он всего 

в 20 минутах езды от центра го-
рода, где мы живем. Еще можно 
съездить на остров Филиппа 
и посмотреть парад пингвинов. 
Я, кстати, сам никогда там не 
был. Но в этот раз я просто гулял 
по набережной. Я вообще обо-
ж а ю  А в ст р а л и ю .  И   т у р н и р 
в Мельбурне — любимый. Он на 
первом месте по всем критери-
ям: здесь отличная организация, 
хорошая погода, вкусная еда и от-
личный кофе. 

Как оцените шансы россиян на 
турнире?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Знаю, что Андрей 
Рублев сейчас на отличном ходу. 
На данный момент он действи-
тельно первая ракетка России. 
Мы были вместе в Дохе. Я видел, 
как он тренировался. Карен Ха-
чанов дошел до четвертьфинала 

в Окленде. Но там ему с сеткой не 
повезло — попал на аргентинца 
Дель Потро. Это сильный сопер-
ник. Даниил Медведев на днях 
выиграл Сидней — свой первый 
титул в карьере. От Миши Южно-
го всегда можно ожидать чего 
угодно. Он невероятный игрок.

А что скажете о фаворитах?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Если Федерер за-
щитит титул, то это будет, как 
продолжение сказки, обратного 
восхождения. Хотя он по сути ни-
куда не падал со своего Олимпа, 
но провел пару лет без «Шле-
мов». Кажется, очередной титул 
Роджера — это тяжело, невозмож-
но. Но такие ощущения были 
у всех и в прошлом году. Не удив-
люсь, если он выиграет. Но если 
бы я делал ставки, я бы назвал 
Рафу. Еще австралиец Киргиос 
в хорошей форме. Мне понрави-
лось, как он играл в Брисбене, где 
взял титул. Болгарин Григор Ди-
митров прилично играет послед-
ние месяцев семь.

Начиная новый сезон, вы вспо-
минаете о главной сенсации 
прошлого по версии ATP — вашей 
победе на Федерером?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Если честно, дав-
но успокоился по этому поводу. 
Турниры не дают слишком долго 

пребывать в эйфории. Как толь-
ко проигрываешь, сразу забыва-
ешь, что накануне совершил что-
то невероятное. Безусловно, та 
победа придала уверенности. 
Я был счастлив, что выиграл. Все 
говорили, что это сенсация. Но 
не уверен, что надо это за ком-
плимент принимать. Значит, 
никто в меня не верил. Но все 
равно это были невероятные 
ощущения и опыт. 

На женский турнир рискнете 
сделать прогноз?
ЕВГЕНИЙ ДОНСКОЙ: Чтобы дать про-
гноз, надо следить за выступле-
ниями. Как я понял, немка Кер-
бер прилично выступает. Она 
с Сашей Зверевым дошла до фи-
нала на выставочном Кубке Хоп-
мана. И только что выиграла 
в Сиднее, проиграв всего два сета 
по ходу турнира. Это о многом го-
ворит. Физически она хорошо 
себя чувствует. В 2016-м она уже 
побеждала в Австралии. Не знаю, 
сможет ли это сделать сейчас. Так 
же, как и Халеп. И вообще я бо-
лею за наших девчонок — Лену 
Веснину, Катю Макарову, Дашу 
Касаткину. Было бы хорошо, если 
бы Маша Шарапова выиграла 
и всем все доказала. У нее был тя-
желый период. А так все вопросы 
были бы сняты. 

Евгений Донской (слева) в прошлом сезоне на турнире в Дубае сумел сенсационно обыграть действующего победителя Открытого чемпионата Австралии швейцарца Роджера Федерера, который сейчас намерен отстоять титул.

БИАТЛОН Российский мужской квартет отличился на этапе Кубка мира в Рупольдинге

Бронзовая эстафета

Акцент

 Евгений Донской:
Было бы хорошо, если бы 
Маша Шарапова выиграла 
«Шлем» и всем все доказала

Павел Петровский

Н
акануне в немецком Ру-
польдинге завершился 
очередной этап Кубка 

мира у «стреляющих лыжни-
ков». 

Вчера мужчины и женщины 
бежали гонки в масс-старте. 
У представителей сильного пола 
первым финишный створ пере-
сек норвежец Йоханнес Бё с ре-
зультатом 37:11,2. Вторым стал 
француз Мартен Фуркад. Еще 
один французский биатлонист 
Антонин Гигонна финишировал 
третьим. Лучший из россиян Ан-
тон Шипулин закончил гонку на 
15-й позиции.

Следом на дистанцию вышли 
женщины и лучше всех с нерва-
ми и огневыми рубежами спра-
вилась Кайса Мякяряйнен из 
Финляндии. Второе место доста-
лось немке Лауре Дальмайер, 
а чешка Вероника Виткова за-
мкнула тройку призеров. Наши 
девушки расположились далеко 
от пьедестала, и лучший резуль-
тат у Екатерины Юрловой-Пер-
хт — 22-е место.

Впрочем, без медалей наши 
спортсмены в Рупольдинге не 
остались. 

Отличился мужской квартет 
в составе Алексея Волкова, Мак-

сима Цветкова, Антона Бабикова 
и Антона Шипулина.

В эстафете наши парни смог-
ли стать третьими, пропустив 
вперед норвежцев и команду 
Франции.

Комментируя итоги гонки, 
Антон Шипулин отметил, что он 
и его партнеры по команде рас-
считывали показать хороший ре-
зультат:

— В эстафете всегда до послед-
него есть шанс на успех. Я начал 
свой этап не очень быстро, но по-
том услышал подсказку тренера, 
что проигрываем очень много, 
и включился в работу. Пошел 
в своем темпе, может, даже выше. 
На втором круге не думал, что 
так быстро догоню итальянца. Не 
поверил своим ушам, что так со-
кращаю отрыв. Не сумел отстре-
лять чисто — поспешил. Задер-
жался бы на полсекунды, тогда 
смог бы стрельнуть на ноль. Рад, 
что соперники нам дали такой 
шанс попасть на пьедестал. Тре-
тье место — это близко к победе, 
впереди нас ждет еще больше.

Что касается женщин, то если 
немецкой эстафетной четверке 
не было равных, наши девушки 
Ульяна Кайшева, Дарья Виролай-
нен, Ирина Услугина и Екатерина 
Юрлова-Перхт заняли в гонке 
седьмое место.

Впрочем, этому не самому вы-
дающемуся результату нашлось 
объяснение.

Вот что сообщил официально-
му сайту Союза биатлонистов 
России старший тренер женской 
сборной России по биатлону Сер-
гей Коновалов:

— На нынешнем этапе в эста-
фете многие команды выставля-
ли основные составы, а у нас слу-
чился определенный форс-ма-
жор с заменой плюс был новый 
стартер. То есть была не то чтобы 
экспериментальная, а практи-
чески новая команда.

После завершения этапа в Ру-
польдинге биатлонисты отпра-
вятся в Италию, где с 18 по 21 ян-
варя пройдет очередной этап ми-
рового Кубка.

Решением тренерского штаба 
сборной России в Антхольце 
у мужчин выступят Антон Баби-
ков, Матвей Елисеев, Максим 
Цветков, Антон Шипулин, Евге-
ний Гараничев, Александр Логи-
нов.

А вот Алексей Волков отпра-
вится на индивидуальный трени-
ровочный сбор.

В составе женской команды 
в Италию поедут Екатерина Юр-
лова-Перхт, Татьяна Акимова, 
Дарья Виролайнен, Ульяна Кай-
шева и Ирина Услугина.Российская эстафетная четверка смогла добраться до пьедестала на очередном этапе Кубка мира.
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БАСКЕТБОЛ «Финал четырех»
мужского Кубка России
пройдет в Краснодаре

Кубанское 
по вкусу

Илья Трисвятский

РОССИЙСКАЯ федерация баскетбола (РФБ) приняла 
решение, что «Финал четырех» розыгрыша Кубка стра-
ны среди мужских команд сезона-2017/18 пройдет в 
Краснодаре на площадке местного клуба «Локомотив-
Кубань». Трибуны в здешнем «Баскет-холле» вмещают 
7500 зрителей.

В полуфиналах 9 февраля встречаются: «Локомотив-
Кубань» — БК «Новосибирск», БК «Нижний Новгород» — 
«Иркут» (Иркутск). Таким образом, двум представите-
лям интернациональной Единой лиги ВТБ в борьбе за 
право сыграть в решающем матче будут противостоять 
команды Суперлиги 1. На 11 февраля запланированы 
матч за третье место и финал.

Выбор РФБ вполне логичен. У краснодарцев шикар-
ный дворец спорта и отличная посещаемость, велико-
лепная работа клубного менеджмента позволяет прев-
ращать матчи в на-
стоящие праздники 
для любителей ба-
скетбола.

— Мы рады при-
нять «Финал четы-
рех» в Краснодаре. 
«Баскет-холл» по 
праву считается од-
ной из лучших арен 
в России, а южная 
столица известна 
развитой туристиче-
ской инфраструкту-
рой, опытом органи-
зации крупных международных соревнований и актив-
ным сообществом баскетбольных болельщиков, — про-
комментировал решение РФБ президент ПБК «Локомо-
тив-Кубань» Андрей Ведищев. — Жители города смогут 
принять участие в насыщенной шоу-программе, разра-
ботанной нашим департаментом маркетинга, и лично 
увидеть противостояние лучших команд — участниц Куб-
ка России. Это будет большой праздник спорта, который 
привлечет зрителей на трибуны. Надеюсь, команды смо-
гут порадовать болельщиков зрелищной игрой, а наш 
«Локо» оставит Кубок России в Краснодаре. 

Интересно, что сейчас в одном из полуфиналов встре-
тятся действующий и первый обладатели Кубка России. В 
2000 году в дебютном розыгрыше почетный трофей взял 
«Локомотив» (Минеральные Воды), чьим правопреемни-
ком впоследствии стал кубанский клуб. Ну а «БК «Новоси-
бирск» добивался почетного трофея в 2015 и 2017 годах. 

Вообще историю турнира можно разделить на не-
сколько периодов. В 2000-м сразу после сиднейской 
Олимпиады был запущен «пробный шар», в сезонах 
2002/03—2009/10 в турнире участвовали абсолютно все 
сильнейшие команды страны, часть которых затем была 
вынуждена сойти с дистанции из-за очень плотного гра-
фика игр в еврокубках и национальном чемпионате. И на-
конец, последние четыре розыгрыша, то есть начиная с 
Кубка страны-2014/15, в этом соревновании решением 
РФБ могут участвовать только баскетболисты с россий-
ским паспортом. Всем соискателям трофея приходится 
обходиться без легионеров.   

На пути к «Финалу четырех» «Локомотив-Кубань» дважды 
победил другую команду Единой лиги — пермскую «Парму».

НОВОСТИ

Малкин вновь
в центре 
внимания

ФОРВАРД 
СО ЗВЕЗДОЙ

Павел Петровский

РОССИЙСКИЙ нападающий 
клуба Национальной хоккей-
ной лиги «Питтсбург Пин-
гвинз» Евгений Малкин при-
знан второй звездой очередного 
игрового дня в НХЛ.

В домашней игре против 
«Детройта» (4:1) Малкин при-
нял участие во всех голах ко-
манды, набрав четыре (2+2) 
очка по системе «гол плюс пас». 

«Нынешний сезон очень 
сложный, — цитирует слова 
Малкина русскоязычная вер-
сия сайта заокеанской лиги. — 
Расписание сложное, неудач-
ные матчи сочетаются с удач-
ными. Не можем пока найти 
свою игру, хотя пытаемся. 
 Половина сезона уже позади, 
пора набирать обороты, вклю-
чаться по полной. Сейчас все 
хотят в плей-офф. Лига подрав-
нялась очень сильно».

Что касается остальных лау-
реатов очередного игрового дня, 
то первой звездой был признан 
форвард «Айлендерс» Мэтью 
Барзал, во встрече с «Рейнд-
жерс» (7:2) набравший пять оч-
ков. Ну а третьей звездой стал 
нападающий «Филадельфии» 
Шон Кутюрье.

Волейболисты
начали зимний
«Евротур»

СНЕГ НАМ 
ПРИВЫЧНЕЕ

Илья Трисвятский

СТАРТОВЫЙ этап «Евротура» 
по волейболу на снегу в турец-
ком Эрджиясе принес россия-
нам полный комплект наград — 
«золото» и «бронза» у мужских 
пар, «серебро» в женских сорев-
нованиях.

Волейбол на снегу — самая мо-
лодая разновидность игры, пока 
заметно уступающая в популяр-
ности «классике» и пляжным ба-
талиям. Официальные соревно-
вания начали проводиться толь-
ко в 2016 году, уже состоялось 
два чемпионата России и один 
«Евротур», впереди дебютное 
первенство Старого Света, кото-
рое в марте примет Австрия.

Правила в снежном волейболе 
примерно те же, что и на пляже, 
различается только количество 
очков в партии (играют до 11 или 
15 вместо 21). Россияне быстро 
адаптировались к игре в суровых 
зимних условиях и уже домини-
руют на континенте.

На горнолыжном курорте 
 Эрджияс у мужчин победили Рус-
лан Даянов и Тарас Мыськив, тре-
тье место за тандемом Иван Голо-
вин — Валерий Дурнин. В турнире 
девушек отличились получившие 
«серебро» Екатерина Сырцева 
и Ксения Хакимзянова.

Саночник
Павличенко 
взял «серебро»
на этапе КМ

ЛОХ  БЫСТРЕЕ

Владимир Ильин

САНОЧНИК Семен Павличен-
ко занял второе место на этапе 
Кубка мира в Оберхофе (Герма-
ния). Россиянин по сумме двух 
заездов уступил только леген-
дарному немцу Феликсу Лоху, 
трехкратному олимпийскому 
чемпиону и нынешнему лидеру 
общего зачета КМ.

Отставание Павличенко со-
ставило 0,267 секунды. «Бронза» 
домашнего этапа у соотечествен-
ника Лоха Анди Лангенхана. Вто-
рой номер российской команды 
Роман Репилов в итоговом прото-
коле значится пятым.

Таким образом, за девять 
стартов Кубка мира (включая 
спринт) олимпийского сезо-
на-2017/18 у России в мужских 
одиночных санях уже восемь на-
град. Павличенко побеждал 
в Инсбруке (Австрия), ранее 
брал «серебро» в немецком Вин-
терберге и Лейк-Плэсиде (США). 
На этой американской трассе 
«золото» завоевал Репилов, со-
бравший за сезон полный ком-
плект наград. Роман становился 
вторым в Альтенберге (Герма-
ния) и третьим в канадском Кал-
гари. Также этой зимой «брон-
зу» удалось выиграть Степану 
Федорову (в Винтерберге).

«Локомотив» 
был первым 
обладателем Кубка 
в 2000 году, но тогда 
команда представ-
ляла Минводы

С места события В Астане лучшие представители КХЛ нашли время 
подурачиться и сыграть в хоккей 

Шоумены на льду
Илья Зубко, Астана 

О
чередной Матч звезд 
Континентальной 
хоккейной лиги за-
вершился победой 
команды дивизиона 

Тарасова, которая обыграла в фи-
нале коллег из дивизиона Черны-
шева со счетом 5:4.

Космос как предчувствие
Назвав свой главный трофей 

Кубком Гагарина, КХЛ изначаль-
но была обречена на «космиче-
ские» темы, сравнения и анало-
гии. В юбилейный, десятый сезон, 
о них вспоминают особенно ча-
сто. Так что провести Неделю 
звезд хоккея именно в Казахстане 
было весьма символично. Понят-
но, что космодром Байконур от 
Астаны далековато, но о полетах к 
иным мирам зрителям и участни-
кам мероприятия напоминали 
постоянно. Например, во время 
предматчевых шоу. На каждый 
день оно было свое, но все объеди-
няла общая идея. Девушек из 
Женской хоккейной лиги привет-
ствовала с экрана Светлана Са-
вицкая — первая женщина, вышед-
шая в открытый космос. Высту-
пление молодежных команд, бо-
ровшиеся днем позже за Кубок 
вызова МХЛ, предваряло появле-
ние на льду мальчиков в форме 
всех команд Лиги. Ну а перед глав-
ным шоу коньки примерили са-
мые настоящие космонавты.

Не обошлось и без курьеза, ни 
в каких сценариях не прописан-
ного. В ночь с пятницы на субботу 
в гостинице, где жили хоккеисты 
и почетные гости праздника, объ-
явили эвакуацию. Датчики за-
фиксировали задымление на под-
земной парковке, и пришлось по-
стояльцам в срочном порядке вы-
ходить на улицу в 20-градусный 
мороз. Впрочем, отреагировали 
на ночное приключение все с по-
ниманием.

— Я был в душе в этот момент, 
готовился ко сну. Вначале думал, 
что это допинг-контроль пришел 
или кто-то ко мне в дверь звонит. 
Но оказалось все намного серьез-
нее. Вышел вначале в трусах, уви-
дел, что начали бегать по отелю 
люди и кричать, чтобы все спус-
кались, — рассказал Илья Коваль-
чук. — Неприятный, наверное, 
момент. Но в то же время все спу-
стились, увидели друг друга со-
нными и без макияжа — тоже при-
ятно (улыбается). Выходили на 
улицу. А спать легли то ли в четы-
ре, то ли в пять утра в итоге.

Король Доус  
Неделя хоккея проходила в не-

простых погодных условиях. Го-
род накрыла снежная буря, а 
власти ввели режим ЧС. К сча-
стью, стихия улеглась и отменять 
запланированные мероприятия 
организаторы не стали. 

Астана впервые принимала та-
кое шоу, но, как ни странно, ника-
кого повышенного ажиотажа 
приезд главных звезд КХЛ в горо-
де не вызвал. Матчи девушек и 
молодежи прошли вообще при 
полупустых трибунах. На Ма-
стер-шоу, которое второй год под-
ряд проводят в отдельный день, 
посещаемость поправили, но сво-
бодных мест все равно было до-
статочно. Те, кто в итоге остался 
дома, сделали это зря.

Семь конкурсов приготовили 
для хоккеистов организаторы. 
Скорость, сила броска, полюбив-
шийся многим «биатлон». Но, по-
жалуй, самым ожидаемым испы-
танием остается конкурс на самый 

эффектный буллит. В нем блесну-
ли двое. Никита Гусев, пожалуй, 
лучший специалист Лиги по «хок-
кейным пенальти», выдал очеред-
ной шедевр, показав виртуозное 
владение шайбой. Но даже его за-
тмил Найджел Доус. Форвард аста-
нинского «Барыса» перед родной 
публикой появился с короной на 
голову и в мантии с надписью «Ко-
роль хет-триков» — так его прозва-
ли за бомбардирские подвиги. 
Доус выполнял броски в компании 
двух мальчиков, которые держали 
мантию. И хотя Найджел ни разу 
не попал, приз за лучший буллит 
все равно получил он.     

— Моя команда подсказала та-
кую идею. Мы решили объединить 
традиции Казахстана и мое про-
звище Король хет-триков. Двое 
мальчиков захотели поучаство-
вать и помочь мне, за что им от-
дельное спасибо. Хотелось бы, 

чтобы это был мой сын. Но пока он 
слишком мал, — признался Найд-
жел Доус. — Вообще, конечно, это 
нечто особенное — участвовать в 
Матче звезд здесь, в Астане. 

Редчайший случай — к журна-
листам вышел Сергей Мозякин. 
Форвард «Магнитки» прессу не 
жалует настолько, что общается с 
ней, кажется, исключительно на 
Матчах звезд. Которые он отыг-
рал все до единого.

— Каждый раз придумывают 
что-то новое, поэтому не приеда-
ются такие матчи. До этого я нем-
ножко в других конкурсах участ-
вовал. А мой любимый — коман-
дный, когда семь человек участву-
ет. Конкурс хоккейного мастерст-
ва, — улыбался Мозякин. 

Буллиты решают
Мастер-шоу в итоге выиграла 

команда дивизиона Харламова, 

которую возглавлял главный тре-
нер нижнекамского «Нефтехими-
ка» Андрей Назаров. А помогала 
ему, и это одна из новых «фишек» 
Матча звезд, телеведущая Мария 
Басс — в каждой команде помимо 
специалистов на тренерский мо-
стик встали девушки, обычно бе-
рущие интервью для ТВ. «Харла-
мовцы» выиграли у конкурентов 
за счет игрока Молодежной хок-
кейной лиги Игоря Гераськина, ко-
мандированного к старшим колле-
гам за успехи в матче на Кубок вы-
зова и быстрее всех сверстников-
конкурентов пробежавшего круг 
на скорость. За это команда Наза-
рова получила дополнительное 
очко и стала победителем Мастер-
шоу. А в качестве приза ей дали 
возможность выбрать соперника 
по полуфиналу непосредственно 
на Матче звезд. Так определились 
пары: дивизион Харламова против 
дивизиона Тарасова. А затем на лед 
вышли представители дивизионов 
Боброва и Чернышева.

Понятно, что спортивная со-
ставляющая таких поединков не 
слишком важна. Игра все-таки шу-
точная, контактной борьбы здесь 
не ведут, и главная цель — порадо-
вать зрителей. Да и хронометраж 
укороченный — два периода по 10 
минут. Для команд из 12 человек — 
более чем достаточно. Тем не ме-
нее уступать даже в такой ситуа-

ции никто не хотел. И оба полуфи-
нала завершились вничью — 3:3 и 
5:5 соответственно. Пришлось 
определять победителей в серии 
буллитов. Сначала в этом компо-
ненте отличились представители 
дивизиона Тарасова, за которых 
решающий бросок выполнил ка-
питан Дмитрий Кагарлицкий. Ну а 
затем порцию аплодисментов со-
брали и хоккеисты дивизиона 
Чернышева. Номинальные хозяе-
ва льда — именно здесь выступают 
представители «Барыса» — выиг-
рали благодаря буллиту Владими-
ра Ткачева из «Салавата Юлаева».

В утешительном финале» все 
было попроще. Дивизион Харла-
мова наголову разбил коллег из 
дивизиона Боброва — 8:4. Тут 
нельзя не отметить успехи ветера-
нов и, наверное, самых известных 
участников Матча звезд. По две 
шайбы забросили Сергей Мозя-
кин и Илья Ковальчук. Ну а в фи-
нальном поединке борьба полу-
чилась предельно упорной. Ито-
говый счет поединка — 5:4 в поль-
зу команды дивизиона Тарасова, 
которой руководил главный тре-
нер ЦСКА Игорь Никитин. Симво-
лично, что и победный гол на сче-
ту представителя армейцев — его 
автором стал Кирилл Капризов.

Акцент

 Победителями Матча 
звезд КХЛ стали хоккеисты, 
представлявшие 
дивизион Тарасова
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Лучшие игроки КХЛ показали 
удаль и мастерство в различных 
конкурсах.

«МАТЧ ЗВЕЗД» ЕДИНОЙ ЛИГИ

Отдел спорта «РГ» отправил в Единую лигу свои варианты соста-

вов команд на «Матч Звезд» 17 февраля в Санкт-Петербурге, ко-

торый пройдет в формате «Звезды России» — «Звезды мира».

«Звезды России»: разыгрывающие и атакующие защитники — 

Дмитрий Кулагин, Дмитрий Хвостов (оба — «Локомотив-Кубань»), 

Антон Понкрашов (УНИКС, Казань), Алексей Швед («Химки»), 

Иван Ухов («Парма», Пермь); форварды — Андрей Воронцевич, 

Никита Курбанов (оба — ЦСКА), Сергей Карасев («Зенит», СПб), 

Сергей Моня («Химки»); центровой — Артем Клименко («Авто-

дор», Саратов).

«Звезды мира»: разыгрывающие и атакующие защитники — Нандо 

Де Коло (Франция, ЦСКА), Джастин Картер (США — БК «Астана», 

Казахстан), Хоакин Колом (Испания/Андорра — УНИКС, Казань), 

Серхио Родригес (Испания — ЦСКА); Энтони Хиллиард (США — 

«Енисей», Красноярск); форварды — Дрю Гордон (США — «Зенит»), 

Райан Брокхофф (Австралия — «Локомотив-Кубань»), Энтони Гилл 

(США — «Химки»), Стефан Ласме (Габон — УНИКС); центровой — 

Фрэнк Элегар (США — «Локомотив-Кубань»).
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ОЛИМПИАДА-2018 «Кленовые листья» назвали состав на Игры в Пхенчхане

А канадцы-то готовятся...
Павел Петровский

Т
ренерский штаб хоккей-
ной сборной Канады опре-
делился с составом на 

Олимпиаду-2018.
Турнир в Пхенчхане пройдет с 

14 по 25 февраля, а канадцы на 
групповом этапе сыграют с ко-
мандами Чехии, Швейцарии и 
Южной Кореи. 

Интересно, что в состав сбор-
ной «Кленовых листьев» вошли 
сразу 13 представителей КХЛ!

Среди них и самый результа-
тивный защитник минского «Ди-
намо» Марк-Андре Граньяни, ко-
торый признался, что у него есть 
мечта:

— Олимпиада — это самый кру-
той турнир! Очень хочу, чтобы на 
Играх в Корее нам досталась 
сборная России. Хочется обыг-
рать эту команду! 

А вот как выглядит полный 
список канадских игроков, при-
глашенных  на Игры-2018:

Вратари: Бен Скривенс («Са-

лават Юлаев», КХЛ), Джастин 
Питерс («Кёльн», Германия), Ке-
вин Пулен («Медвешчак», EBEL).

Защитники: Стефан Эллиотт 
(«ХВ 71», Швеция), Чарлз Геноу-
эй («Лада») ,  Коди Голубеф 
(«Стоктон Хит», АХЛ), Марк-Ан-
дре Граньяни («Динамо» Мн), 
Крис Ли («Металлург»), Максим 
Норо («Берн», Швейцария), Мэт 
Робинсон (ЦСКА), Карл Столле-
ри («Динамо» Р).

Нападающие: Рене Бурк 
(«Юргорден», Швеция), Жильбер 
Брюле («Куньлунь»), Эндрю Эб-
бетт («Берн», Швейцария), Куин-
тон Хауден («Динамо» Мн), Крис 
Келли («Бельвиль», АХЛ), Роб 
Клинкхаммер («Ак Барс»), Брэн-
дон Козун («Локомотив»), Мак-
сим Лапьер («Лугано», Швейца-
рия), Эрик О’Делл («Сочи»), Мэй-
сон Рэймонд («Берн», Швейца-
рия), Дерек Рой («Линчёпинг», 
Ш в е ц и я ) ,  К р и ст и а н  То м а с 
(«Уилкс-Барре», АХЛ), Войтек 
Вольский («Металлург»), Линден 
Вей («Барыс»).Защитник канадцев Марк-Андре Граньяни мечтает о победе над сборной России на Олимпиаде в Пхенчхане.
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